
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание
с российскими судьями

Как дела, Фемида?

Инга Бугулова,
Игорь Вирабов

В 
редакции «Российской га-
зеты» прошел «Деловой 
завтрак» с министром 

культуры РФ Ольгой Любимо-
вой. Как восстанавливается 
культура после удара панде-
мии? Оправданны ли оптими-
стичные прогнозы по увеличе-
нию заполняемости театров 
и кинозалов? Как она относит-
ся к назначению нового худру-
ка в «Гоголь-центре»? Об этом 
и многом другом — наша беседа 
с министром.

Ольга Борисовна, буквально 
несколько дней назад на 
встрече в Доме правительст-
ва ряд театральных деяте-
лей, среди них Владимир Урин, 
Евгений Миронов и другие, 
обратились с просьбой сфор-
мировать для учреждений 
культуры госзадание. Чем это 
вызвано?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Не сформиро-

вать, а пересмотреть принципы 
формирования. Вы прекрасно 
понимаете, что пандемия вне-
сла свои изменения, которые 
требуют новых подходов . 
Это большая работа, которую 
нам предстоит сделать вместе 
с профессиональным сообще-
ством. И это задача на ближай-
ший бюджетный цикл. Сейчас 
пока рано говорить о конкре-
тике, мы будем вырабатывать 
подходы, основываясь на объ-
ективной и актуальной кар-
тине.

В прогнозах касательно воз-
вращения культуры к преж-
ней жизни появился опти-
мизм — говорят, есть наде-
жда, что в апреле залы разре-
шат заполнять на 75 процен-
тов, а летом вообще может 
быть полный аншлаг…

 ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Еще раз хочу на-
помнить: вопрос о том, какой 
процент зрителей допустим, не 
решает министерство культу-
ры. Не решает даже Роспотреб-
надзор. Решение принимает ре-
гион исходя из собственной си-

туации. В Новосибирске, в на-
шем замечательном Театре опе-
ры и балета, уже давно 75 про-
центов заполняемости. До этого 
было 50. Это подход региона, это 
конкретно его решение. В Крас-
нодаре совершенно другая ситу-
ация — 15 процентов. Мы в этот 
момент больше всего сами себе 
напоминаем авиадиспетчеров, 
наша задача — контролировать, 
анализировать. Министерство 
культуры не должно давить на 
регионы, которые несут ответст-
венность за жизнь и здоровье лю-
дей. Конечно, мы радуемся, когда 
открываются театры и музеи. 
Но звонить в регионы со словами 
«Я требую», сидя в Москве... Ев-
гений Миронов говорил о своих 
коллегах из других стран, кото-
рые порой вынуждены высту-
пать при нулевой загрузке, 
просто чтобы сохранить схему 
спектакля, чтобы не терять фор-
му. Множество известий печаль-
ных, когда артисты 
«Метрополитен-опе-
ра» развозят пиццу.

Кира Латухина,
Владислав Куликов

Н
овые судебные ини-
циативы позволят 
ежегодно избавлять 
десятки тысяч че-
ловек от клейма су-
димости. При этом 
может быть решена 
старая и   острая 
проблема жертв на-

силия: когда побои незначитель-
ны, людей не заставят самостоя-
тельно ходить по судам. Поли-
ция сама приведет дебоширов 
на скамью подсудимых. Важные 
предложения прозвучали вчера 
на большом совещании судей 
общей юрисдикции и арбитраж-
ных судов, которое прошло в ре-
жиме видео-конференц-связи 
с участием президента России 
Владимира Путина. 

В ходе совещания стало ясно: 
процесс совершенствования су-
дебной деятельности идет не-
прерывно. Этот вопрос прези-
дент постоянно обсуждает 

с председателем Верховного 
суда, и считает, что самые про-
грессивные и самые актуальные 
инициативы рождаются именно 
в судейском сообществе. «Ко-
нечно, знаю эту мысль, идею, 
что никогда сама себя система 
не может реформировать. Но 
я никогда не соглашался со 
скептиками, которые так утвер-
ждали — что судебная система 
не может сама себя развивать. 
Как мы видим — может, и очень 
успешно», — заявил Путин.

Новые инициативы озвучил 
председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев. На-
пример, Верховный суд России 
разработал законопроект, пред-

лагающий перевести 112 пре-
ступлений в разряд уголовного 
проступка.

Одной из основных тем раз-
говора — как обеспечить запрос 
на справедливость правосудия. 
Судья — тот, кто остается всегда 
над схваткой, выслушивает обе 
стороны и принимает независи-
мое решение. Такому судье бу-
дут верить. Его решения могут 
нравиться или не нравиться, но 
их будут уважать. Верят ли се-
годня нашему суду? Справедлив 
ли он? Как отметил глава госу-
дарства,  российские суды 
в сложное время пандемии ра-
ботали с полной отдачей и рас-
смотрели больше дел,  чем 

в 2019 году, что подтверждает 
рост доверия к судебным проце-
дурам. При этом полностью со-
хранилась социальная направ-
ленность правосудия. 

«Вызывает огромное уваже-
ние то, что судебная система на-
шей страны в тяжелый период 
распространения инфекции не 
перешла в режим торможе-
ния», — подчеркнул Владимир 
Путин. «В некоторых странах 
так и было: до 50 процентов дел 
было перенесено на гораздо бо-
лее поздние сроки. Наша систе-
ма, напротив, действовала без 
перебоев», — оценил он. «Суды 
проявили верность своей высо-
кой миссии и, невзирая на ри-
ски, связанные с эпидемией, 
с максимальной отдачей рабо-
тали, защищая права граждан, 
интересы общества и государст-
ва», — сказал президент.

Отечественная судебная си-
стема смогла быстро адаптиро-
ваться к новым условиям, при-
чем это был добровольный вы-
бор судейского сообщества. 

Верховный суд и Совет судей 
определили перечень наиболее 
острых для людей, социально, 
общественно значимых вопро-
сов, не терпящих отлагатель-
ства. По другим категориям дел 
суды могли сами решать: рас-
сматривать их незамедлитель-
но или отложить на более без-
опасное в эпидемиологическом 
плане время. «Возросшее коли-
чество рассмотренных дел 
за прошлый год говорит о том, 
что российские суды не ограни-
чились «программой мини-
мум», а наоборот — избрали 
для себя «программу макси-
мум»», — оценил Путин. Рассмо-
трели практически все обраще-
ния граждан, руководствова-
лись принципом, что каждая си-
туация, требующая судебного 
решения, жизненно значима 
для  конкретного чело-
века и его семьи, доба-
вил он.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Министр Ольга Любимова — о том, как культура 
восстанавливается после удара пандемии
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Владимир Путин: Российские суды 
в период пандемии работали 
по программе-максимум. 

А К Ц Е Н Т

112 нетяжких преступлений предлагается 
перевести в разряд уголовных проступков, 
за которые судимости не будет

А К Ц Е Н Т

Вопрос о том, какой процент зрителей 
в зале допустим, не решает министерство 
культуры. Не решает даже Роспотреб-
надзор. Решение принимает регион
исходя из собственной ситуации

Австралийский доллар 57,1385
Азербайджанский манат 43,6252
Армянский драм** 14,1570
Белорусский рубль 28,4866
Болгарский лев 45,7328
Бразильский реал 13,8127

Венгерский форинт** 24,8789
Вон Республики Корея*** 66,3767
Гонконгский доллар* 95,6105
Датская крона 12,0282
Доллар США 74,1192
Евро 89,5286

Индийская рупия* 10,1641
Казахстанский тенге** 17,7153
Канадский доллар 58,2149
Киргизский сом** 87,3818
Китайский юань 11,4935
Молдавский лей* 42,2332

Новый туркменский манат 21,2072
Норвежская крона* 87,2905
Польский злотый 19,9546
Румынский лей 18,3441
СДР  106,4159
Сингапурский доллар 55,7078

Таджикский сомони* 65,0454
Турецкая лира 10,3992
Узбекский сум**** 70,8597
Украинская гривна* 26,8496
Фунт стерлингов  102,0547
Чешская крона* 34,7888

Шведская крона* 88,4150
Швейцарский франк 82,6485
Южноафриканский рэнд* 49,9217
Японская иена** 70,6772

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.02.21

Максим Решетников: 
Фиксировать цены 
на постоянной основе
государство не будет

Федор Лукьянов:
Россия и Евросоюз
придут
к новой форме
взаимодействия

Счетная палата
выявила регионы
с самой
загрязненной
питьевой водой

Альбина Шагимуратова
спела «Травиату»
на международном
фестивале
имени Шаляпина
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ПРОГНОЗ МВФ: вакцина 
ускорит восстановление 
экономики России

Рост на иголках

Игорь Зубков, Сергей Тихонов

НАЛИЧИЕ эффективной вакцины снизило риск за-
тяжной пандемии для России, массовая вакцинация 
и ослабление условий сделки ОПЕК+ ускорят восста-
новление ее экономики к середине 2021 года, прогно-
зирует Международный валютный фонд (МВФ) по ито-
гам консультаций с российскими властями. 

В то же время там отмечают, что перспективы Рос-
сии омрачают побочные эффекты от жестких ограни-
чений в странах — основных торговых партнерах и гео-
политические риски.

Российская экономика, которая по итогам 2020 года 
сократилась на 3,1% (МВФ прогнозировал снижение на 
3,6%), оказалась более устойчивой, чем многие другие 
страны с развивающимися рынками, отметил МВФ. 
Это объясняется относительно небольшим сектором 
услуг (который больше всего пострадал от пандемии) 
и в то же время большой долей госсектора с защищен-
ной занятостью, а также тем, что карантинные ограни-
чения мало коснулись промышленности. Кроме того, 
власти, по оценке МВФ, приняли решительные и скоор-
динированные меры в ответ на кризис объемом 4,5% 
ВВП (или немногим менее 5 трлн руб лей). 

Экономика России и бюджет страны устойчивы 
к периодам низких цен на нефть, говорится в отчете. 
Эксперты МВФ определили безубыточную 
цену нефти для российских компаний в 10—
15 долларов за баррель. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как сломать 
систему натаскивания 
на ЕГЭ?

Репетитор.NET

Ксения Колесникова 

Каждый четвертый российский родитель нанимает ре-
бенку репетитора. Рынок дополнительного образова-
ния детей оценивается в 140—150 млрд рублей: боль-
шая часть этих денег уходит в руки частных препода-
вателей. Как сломать систему натаскивания на ЕГЭ? 
Каждому выпускнику — по 100 тысяч на репетиторов? 
И может ли искусственный интеллект их заменить? 
«Российская газета» раскладывает по полочкам самое 
важное, что нужно знать о ЕГЭ и репетиторах.

Штурм 100 баллов
ЕГЭ и репетиторы — самая, пожалуй, обсуждаемая 

тема в любой семье, где есть школьники. Но настоящий 
ажиотаж вызвало предложение одного из депутатов: 
создать электронную репетиторскую платформу и вы-
делять ученикам сертификаты по 100 тысяч рублей 
для подготовки. За счет бюджета. 

— Вижу здесь очень большие риски. Создать государ-
ственную систему репетиторства — значило бы факти-
чески расписаться в бессилии школы. В том, что она со 
своей задачей не справилась. А это не так, — рассуждает 
директор Института развития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина. — Большая часть старшеклассников 
берут частные уроки вовсе не потому, что рискуют не 
сдать выпускные экзамены. Цель репетитор-
ства — натренировать на максимально высо-
кий балл для поступления в вузы. 

ПЛАНЫ В России 
задумались над развитием 
плавучих домов

Виллами 
по воде

Марина Трубилина

В России могут появиться плавучие дома, как в Амс-
тердаме или Париже. Предложения по использованию 
самоходных домов на воде (так называемых хаусбо-
тов) должны представить минприроды, минстрой, 
МЧС, Росприроднадзор и Росреестр к 1 июня. Такое по-
ручение дал премьер-министр Михаил Мишустин. 
Минстрой проработает вопрос использования хаусбо-
тов на водных объектах, подтвердили в ведомстве.

Хаусботы — аналог яхты, но более приспособленный 
для постоянного проживания и более похожий на при-
вычную квартиру. Такой дом можно остановить у при-
чала в черте города, а на выходные — уплыть на нем 
на природу.  За границей это очень распространенное 
явление. «Есть очень состоятельные люди, которые 
постоянно живут в таких домах», — говорит первый ви-
це-президент Международной академии архитектуры, 
академик Юрий Виссарионов. Помимо того, что это 
удобно и комфортно, иногда это еще и выгодно, так как 
за жилье, которое не находится на земельном участке, 
в ряде стран не надо платить налоги.

Диапазон хаусботов очень широк — от простейшей 
летней избушки на понтоне с мотором, которую мож-
но купить примерно за 4 млн рублей, до ком-
фортабельных двух-трехэтажных квартир со 
всеми удобствами, но уже от 7 млн рублей. 
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ЗАКОНОПРОЕКТ Детей-
безбилетников 
не смогут высаживать 
из общественного 
транспорта

Исключение 
для юных 
«зайцев»

Татьяна Замахина

В России запретят высаживать из общественного тран-
спорта безбилетников до 16 лет. Такой правительст-
венный законопроект Госдума приняла во втором чте-
нии.

Действующая редакция Устава автомобильного и 
городского наземного электрического транспорта 
формально допускает высадку детей и подростков, ко-
торые едут «зайцем».

«Были случаи, когда детей, у которых не было денег 
оплатить проезд, выгоняли из автобуса на мороз, и 
они были вынуждены несколько километров идти 
пешком, — напомнил журналистам в связи с рассмо-
трением инициативы спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Недопустимо ребенка, который едет один, без 
взрослых, высаживать из общественного транспорта. 
Это может привести к трагедии».

Принятие этого закона, по его словам, позволит 
исключить такие ситуации и обеспечить безопасность 
детей.

Указанная норма не будет действовать в случае, 
если вместе с несовершеннолетним будет ехать взро-
слый сопровождающий. При отказе от оплаты проезда 
им придется вместе выйти на ближайшей остановке.

Кроме того, контролеры будут вправе требовать от 
юных пассажиров документы, удостоверяющие их 
личность, если появились сомнения при определении 
их возраста.

Как сообщил зампред Комитета Госдумы по тран-
спорту и строительству Владимир Афонский, в неко-
торых регионах уже утвердили документы, которые 
запрещают высаживать детей из транспорта. Однако в 
целом по стране подобные ситуации все еще возника-
ют.

Благодаря принятию законопроекта в транспор-
тный устав будут внесены и другие изменения. А 
именно — региональная власть получит право утвер-
ждать порядок контроля за оплатой проезда, перевоз-
ки багажа и ручной клади с учетом местной специфи-
ки. Речь идет о регулярных перевозках внутри одного 
региона или между несколькими. «Таким образом, 
субъекты РФ смогут устанавливать административ-
ную ответственность за безбилетный проезд и адми-
нистрировать ее», — уточнил замглавы минтранса 
Дмитрий Зверев.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
повышает штрафы 
за неповиновение 
силовикам на митингах

Рамки закона

Татьяна Замахина

Проект о штрафах за неповиновение законным распо-
ряжениям правоохранителей на митингах прошел в 
Госдуме второе чтение.

Ранее палата парламента приняла базовые законы о 
новых правилах для митингов, в частности о запрете 
их финансировать из иностранных источников, а так-
же анонимно.

В дополнение одобрены (пока во втором чтении) 
следующие поправки в КоАП:

— за неповиновение требованиям сотрудников пра-
воохранительных органов на митингах штрафы для 
граждан за первое деяние составят от 2 до 4 тысяч ру-
блей, а при повторном совершении таких правонару-
шений  — от 10 до 20 тысяч рублей. Также предполага-
ется, что альтернативой штрафу для граждан будет 
арест на 15 суток либо обязательные работы на срок от 
40 до 120 часов;

 — за нарушение финансирования митингов (непра-
вомерное перечисление средств) спонсору-граждани-
ну будет грозить штраф в размере от 10 тысяч до 15 ты-
сяч рублей, для юридических лиц  — от 50 тысяч до 100 
тысяч рублей. В редакции второго чтения предлагается 
ввести санкции и для должностных лиц: штраф предла-
гается от 15 до 30 тысяч рублей;

 — для организаторов, которые берут незаконную 
спонсорскую помощь или не отчитываются по уста-
новленной форме, вводятся штрафы для граждан в раз-
мере от 10 до 20 тысяч рублей, для должностных лиц  — 
от 20 до 40 тысяч рублей, для юрлиц  — от 70 до 200 ты-
сяч рублей.

Мягкость нынешнего наказания для нарушителей 
на митингах, как ранее заявил автор законопроекта, 
депутат от «Единой России» Дмитрий Вяткин, ведет к 
подрыву основ управления в государстве и может по-
влечь серьезные последствия. «Ответственность за не-
повиновение законному распоряжению сотрудника 
органов правопорядка в настоящее время составляет 
от пятисот до одной тысячи рублей, — уточнил парла-
ментарий. — И это, конечно же, не соответствует ни об-
щественному вреду, ни общественной опасности соде-
янного, потому что зачастую от выполнения законных 
требований правоохранителей зависит и жизнь, и здо-
ровье других граждан».  

СВЯЗИ Как мигрируют люди и денежные потоки между Россией и Беларусью

Без трудностей перевода
Ирина Алпатова

О
бъемы экономической 
поддержки экономики 
Республики Беларусь со 

стороны России за 2009—2019 
гг. составили почти 200 млрд 
долларов. Это и льготные госу-
дарственные кредиты (16,4 
млрд), и экономия на льготной 
стоимости нефти и газа (70,2 
млрд), и денежные переводы 
граждан и юридических лиц из 
России (1,7 млрд) и т.п.

Эти средства оказали серьез-
ную поддержку экономике и со-
циальной сфере Беларуси. Для 
наглядности: почти 20 млрд 
долл. каждый год — это объем на-
логовых льгот и освобождений 
для белорусских предпринима-
телей, это четыре годовых фон-
да оплаты труда бюджетников, 
три годовых объема расходов на 
выплату пенсий или семь годо-
вых объемов расходов на до-
рожное строительство.

В последние годы поток тру-
довых мигрантов из Беларуси в 
Россию увеличивался. Сейчас, 
по оценкам экспертов, в России 
проживает и работает более 
миллиона белорусских гра-
ждан. Казалось бы, денежные 
переводы из России в Беларусь 
должны показывать при этом 
постоянный прирост, однако 
картина выглядит иначе: в 2020 
году рост показали денежные 
переводы из Беларуси в Россию

По данным МВД Беларуси, 
в 2019 году работать за границу 
уехало 9 тыс. человек. Из них 1,6 
тысячи устроились на работу 
в Польше и чуть более тысячи — 
в Литве. Но пальму первенства 
ожидаемо взяла Россия — сюда 

в 2019 году приехало жить и ра-
ботать 4,2 тысячи белорусов — 
более половины всей официаль-
ной трудовой миграции страны.

Официально устроиться на 
работу в России для белорусов 
не составляет труда. Здесь нет 
конкуренции с выходцами из 
Западной Украины, как в евро-
пейских странах, отсутствует 
языковой барьер и нет никаких 
юридических сложностей.

С 1992 года действует согла-
шение о пенсиях в рамках Союз-
ного государства, напоминает 
Елена Кузьмина, завсектором 
Беларуси, Молдовы и Украины 
ИМЭМО РАН. А с середины ян-
варя 2021 года пенсионное со-
глашение между странами зара-
ботало и в рамках Евразийского 
экономического союза. Теперь 
выплаты пенсий будут произво-
диться независимо от того, где 
пенсионер проживает — в Рос-
сии, Беларуси, Казахстане, Ар-
мении или другой стране ЕАЭС.

Официальная статистика 
учитывает только тех, кто рабо-
тает по контрактам и регистри-

руется. По неофициальным дан-
ным, которые экономисты пре-
зентуют на конференциях, чи-
сло работающих в России бело-
русов составляет около миллио-
на человек, рассказывает Сергей 
Рекеда, директор Центра изуче-
ния перспектив интеграции.

Белорусы могут находиться 
в России до 90 дней без реги-
страции, а насколько оформле-
ние происходит в рамках зако-
на, остается на совести работо-
дателей. В России сохраняются 
проблемы правоприменения, 
обращает внимание Сергей Ре-
кеда: «До сих пор не все россий-
ские работодатели воспринима-
ют работников-белорусов как 
россиян, как должно было бы 
быть с точки зрения Союзного 
государства. Это тоже проблема 
— необходима реализации тех 
соглашений, которые были до-
стигнуты».

По словам Кузьминой, поток 
работников из Беларуси замет-
но растет в последние годы. В 
большей степени едут из при-
граничных регионов, в основ-

ном из-за экономических при-
чин, в том числе из-за закрытия 
производств. На увеличение по-
тока трудовых мигрантов по-
влиял и так называемый указ о 
тунеядстве, принятый в Белару-
си несколько лет назад. Его суть 
в том, что граждане, которые 
нигде официально не работали, 
обязаны были платить налог, 
рассказывает Кузьмина. Потом 
этот указ был отменен, так как 
стало понятно, что для Беларуси 
это не самый лучший выход.

В основном белорусы заняты 
в дорожном строительстве, го-
ворит Кузьмина. «В строитель-
стве белорусы тоже заняты, но в 
меньшей степени, чем приез-
жие из азиатских республик. 
Скорее, речь о сегменте элитно-
го строительства», — полагает 
она. Это подтверждают и дан-
ные МВД Беларуси — в 2019 году 
большинство белорусских тру-
довых мигрантов были предста-
вителями рабочих специально-
стей (7311 человек), а вторые по 
численности — работники сфе-
ры обслуживания и торговли.

Рост трудовой миграции дол-
жен был бы обусловить и рост 
денежных переводов из России 
в Беларусь, однако данные цен-
тробанков обеих стран говорят 
об обратном. Денежные перево-
ды физлиц из России в Беларусь, 
которые показывали позитив-
ную динамику в 2019 году, в 
прошлом году сократились: 
если в III квартале 2019 года 
сумма переводов достигла 68,7 
млн долл., то в III квартале 2020-
го — всего 58,5 млн долл., по дан-
ным Банка России.

Сокращение переводов свя-
зано в первую очередь с деваль-
вацией рубля, объясняет Реке-
да. Подобная ситуация была и в 
2015 году. В прошлом году 
рубль оказался под давлением 
целого ряда внешних факторов 
— за год курс доллара вырос с 62 
до 74 рублей. Эксперты связы-
вают это с обвалом нефтяных 
цен, а также с геополитически-
ми факторами. В 2020 году удар 
нанесла пандемия. «Закрытые 
границ, несмотря на принципы 
Союзного государства, сильно 
сказались на экономике. 2020 
год ярко продемонстрировал, 
что российский рынок труда 
очень важен для белорусов», — 
говорит Рекеда.

При сложной экономиче-
ской ситуации денежные пере-
воды из Беларуси в Россию, нао-
борот, выросли — по данным На-
ционального банка Беларуси, 
их сумма увеличилась с 20,6 
млн долларов в I квартале 2020 
года до 31,8 млн долларов в IV-
м. Но эти цифры значительно 
меньше переводов из России в 
Беларусь, говорит Рекеда, и ко-
лебания больше ощущаются.  

Как дела, Фемида? 

Социальная направ-
ленность правосудия 
выражалась не только 

в каждодневной работе судов, 
но и в ходе формирования еди-
нообразной практики. Верхов-
ный суд выпустил целый ряд об-
зоров и дал разъяснения, как 
применять законодательство и 
каких ошибок следует избе-
жать. «Причем наиболее под-
робными и объемными стали 
обзоры практики по трудовым и 
социальным вопросам — как раз 
самые острые вопросы в это 
время», — констатировал Путин. 
Так, Верховный суд защитил 
права работников в спорах об 
увольнении, например, запре-
тил строго наказывать за отсут-
ствие на рабочем месте по ува-
жительной причине.

Председатель Верховного 
суда Вячеслав Лебедев расска-
зал, зачем предлагается переве-
сти 112 нетяжких преступлений 
в разряд уголовных проступков.

«Уголовный проступок по 
своей правовой природе являет-
ся более опасным деянием, чем 
административное правонару-
шение, но в силу его совершения 
впервые и в связи с отсутствием 
тяжких последствий исправле-
ние лица, совершившего такое 
деяние, возможно без осужде-
ния в уголовном порядке», — в 
свою очередь разъяснил новые 
принципы Вячеслав Лебедев.

Десятки тысяч людей еже-
годно получают судимость за 
незначительные преступления. 
Да, в тюрьму они не попадают. 
Но судимость сама по себе 
осложняет человеку жизнь.

«В этой связи уголовная от-
ветственность за преступления, 
не наказуемые лишением сво-
боды и совершенные впервые, 
не соответствует принципам 
справедливости и гуманизма», 
— говорит Вячеслав Лебедев. 
Так, предлагается отнести к ка-
тегории уголовных проступков 
преступления небольшой и 
средней тяжести в сфере эконо-
мической деятельности (глава 
22 УК РФ), совершенные впер-
вые, если они не повлекли тяж-
ких последствий, не связаны с 
применением насилия и дея-
тельностью организованных 
групп. Это 29 составов престу-
плений, включая, например, не-
законное образование (созда-
ние, реорганизацию) юридиче-
ского лица, уклонение от упла-
ты таможенных платежей, взи-
маемых с организации или фи-
зического лица, совершенные 
без квалифицирующих призна-
ков, и некоторые другие.

Также уголовным проступ-
ком предлагается считать ряд 
преступлений небольшой тяже-
сти против собственности, нака-
зуемых лишением свободы, 
если они совершены впервые и 

не связаны с применением наси-
лия, включая кражу и мошенни-
чество без квалифицирующих 
признаков (частью 1 статьи 158 
и частью 1 статьи 159 УК РФ).

«Реализация предлагаемых 
изменений будет способство-
вать социализации граждан, 
впервые совершивших преступ-
ления этой категории, особенно 
в молодом возрасте, и препятст-
вовать их вовлечению в крими-
нальную среду», — пояснил Вя-
чеслав Лебедев.

Еще одна ключевая инициа-
тива: председатель Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
предлагает упростить привле-
чение к уголовной ответствен-
ности по ряду преступлений. В 
том числе дополнительную за-
щиту получат жертвы семейно-
го насилия. Как пояснил Вячес-
лав Лебедев, согласно УПК ряд 
уголовных дел относится к де-
лам частного обвинения. В том 
числе: умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью. Это 
означает, что потерпевший сам 
должен идти в суд и поддержи-
вать обвинение. Правоохрани-
тели не проводят расследова-
ния.

«По уголовным делам част-
ного обвинения по общему пра-
вилу не осуществляется дозна-
ние, а обязанность по сбору до-
казательств возлагается на по-
терпевшего, который с момента 
принятия заявления к произ-
водству мирового судьи стано-
вится частным обвинителем», — 
пояснил Вячеслав Лебедев.

Под причинением легкого 
вреда здоровья понимаются в 
том числе побои, когда у жер-
твы остался, допустим, синяк.

«Учитывая, что потерпевшие 
не наделены публичными пол-
номочиями и в большинстве 
своем не являются профессио-
нальными юристами, исполне-
ние ими обязанности по сбору 
доказательств является крайне 
затруднительным, особенно по 
делам, связанным с «домашним 
насилием», которое носит ла-
тентный характер и чаще всего 
характеризуется зависимым 
положением потерпевшего», — 
считает Вячеслав Лебедев.

Получается, что процедура 
частного обвинения переклады-
вает на жертву домашнего наси-
лия ответственность за доказы-
вание вины подсудимого. 

«Это сложная задача даже 
для квалифицированных со-
трудников правоохранитель-
ных органов, - продолжает Вя-
чеслав Лебедев, - но для потер-
певшей стороны, которая выну-
ждена собирать доказательства 
самостоятельно, продолжая при 
этом проживать совместно с 
правонарушителем, будучи фи-
нансово зависимой от него и 
опасаясь мести с его стороны, 
трудности становятся непрео-
долимыми».

П о э т о м у  п р е д л а г а е т с я 
упразднить процедуру частного 
обвинения и отнести уголовные 
дел об умышленном причине-
нии легкого вреда здоровью и 
клевете к категории уголовных 
дел частно-публичного обвине-
ния, по которым будет прово-
диться дознание.

Иными словами, жертвы се-
мейного насилия смогут обра-
щаться в полицию даже в случае 
нанесения легкого вреда здоро-
вью, и правоохранители само-
стоятельно возбудят уголовное 
дело и предъявят обвинение.  

Владимир Путин: У судов РФ были 
в 2020 году одни из лучших показа-
телей среди стран Совета Европы. 

А К Ц Е Н Т

Жертвы семейного насилия смогут обра-
щаться в полицию. Правоохранители 
самостоятельно возбудят уголовное 
дело и предъявят обвинение

ДУМА 

В электронные 
трудовые 
можно будет 
включить стаж 
до 2020 года

ЗАПИСАТЬ 
В КНИЖКУ
Галина Мисливская

Стаж работы до 2020 года мо-
жет быть внесен в электронные 
трудовые книжки. Такой зако-
нопроект одобрила Госдума во 
втором, основном, чтении.

Для этого работник, чей 
стаж учитывается в электрон-
ном виде, должен обратиться в 
Пенсионный фонд с заявлени-
ем о включении в свой индиви-
дуальный лицевой счет сведе-
ний о трудовой деятельности за 
периоды работы до 1 января 
2020 года, записи о которых со-
держатся в бумажной трудовой 
книжке.

В пояснительной записке от-
мечается, что эта норма «пре-
доставит гражданину более вы-
сокий уровень сохранности 
данных о его трудовой деятель-
ности в сравнении с бумажным 
документом, упростит для гра-
ждан процедуру представления 
информации о трудовом стаже 
при трудоустройстве или по 
месту требования».

Кроме того, авторы законо-
проекта (он разработан прави-
тельством) считают, что это 
упростит взаимодействие ра-
ботника и работодателя в усло-
виях дистанционной работы. 
Напомним, введение элек-
тронных трудовых книжек на-
чалось с 1 января 2020 года. 
Переход на цифровой формат 
учета стажа — дело доброволь-
ное, работник вправе выбрать 
и прежний вариант. Исключе-
ние — те, кто устроился на ра-
боту в этом году, им бумажные 
книжки уже не заводят. Тем, 
кто перешел на электронные 
документы, ПФР рекомендует 
хранить бумажные книжки, 
поскольку в электронной сей-
час фиксируется только стаж 
начиная с 2020 года.  

Вячеслав Володин: Принятие закона позволит обеспечить 
безопасность детей. 
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Досье «РГ»

Число осужденных в России за последние 20 лет значительно сократи-

лось в результате гуманизации законодательства и правоприменитель-

ной практики, количество заключенных сейчас составляет 482 тысячи 

человек, заявил глава Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев. Суды пре-

кращают около четверти дел (например, за истечением срока давности 

или по примирению сторон), хотя еще в 1999 году эта цифра составляла 

лишь 2 процента.

ИНТЕРНЕТ 

Появилось 
приложение 
для жалоб на 
запрещенный 
контент

МОБИЛЬНЫЙ
ПАТРУЛЬ
Иван Черноусов

Роскомнадзор начал бета-те-
стирование мобильного прило-
жения «РКН» для ускоренной 
подачи жалоб граждан на за-
прещенную информацию. Вер-
сию для Android и iOS уже мож-
но скачать в Google Play и App 
Store. «Цель приложения 
«РКН» — повысить оператив-
ность удаления из Сети запре-
щенной информации. Помимо 
подачи жалобы на зловредный 
контент сервис позволяет от-
следить этапы ее рассмотре-
ния, проверить, ограничен ли 
доступ к интернет-ресурсам, в 
том числе сокращает риски 
блокировки за неудаление ма-
териалов», — говорится в сооб-
щении Роскомнадзора.

К противоправному контен-
ту, распространение которого в 
Сети законодательно запреще-
но, относятся материалы, име-
ющие отношение к детской 
порнографии, пропаганде суи-
цидов, наркотических средств 
и т.д. Они включаются в Единый 
реестр запрещенных сайтов.

Приложение дополняет фор-
му обратной связи на сайте Ро-
скомнадзора, по которой с ноя-
бря 2012 года получено более 
2,7 млн сообщений об инфор-
мации в интернете, нарушаю-
щей законодательство. За во-
семь с небольшим лет с начала 
действия профильного закона в 
ведомство поступило и рас-
смотрено более 315 тыс. сооб-
щений о детской порнографии, 
почти 643 тыс. — о незаконном 
обороте наркотиков, 211,5 тыс. 
— о призывах к самоубийству, 
около 1,5 млн — о нелегальных 
азартных играх. Доступ к сер-
вису осуществляется также че-
рез портал Госуслуг.  

ЦИФРА

2,7
МИЛЛИОНА

сообщений об информации в ин-

тернете, нарушающей законода-

тельство, получено с 2012 года
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ЗДОРОВЬЕ «Спутник V» 
прошел этап консультаций 
для регистрации в ЕС

Вышел 
на орбиту

Ирина Невинная

Европейское агентство по лекарственным средствам 
(ЕМА) завершило консультации с разработчиками 
вакцины «Спутник V» — это первый этап процедуры 
регистрации препарата на европейском рынке.

В случае одобрения со стороны Еврокомиссии и вы-
дачи условного регистрационного удостоверения рос-
сийская вакцина сможет централизованно постав-
ляться в ЕС. При этом входящие в содружество страны 
вправе самостоятельно решать вопрос о регистрации 
нашего препарата на своей территории и его примене-
нии, как это сделала Венгрия. В этой стране уже начи-
нается вакцинация нашим препаратом. Первые 2800 
доз решено привить людям, не имеющим хронических 
заболеваний. В стране ждут поставку еще 600 тысяч 
доз в самое ближайшее время.

В Российском фонде прямых инвестиций (инвести-
рует в массовое производство вакцины) надеются, 
что процедура до-
пуска вакцины в 
Европу может за-
вершиться уже к 
концу февраля — 
марту. Такое мне-
ние высказал глава 
фонда Кирилл 
Дмитриев после пу-
бликации результа-
тов третьей, завер-
шающей стадии 
клинических испы-
таний «Спутника 
V» в медицинском 
журнале The Lancet. Главный редактор The Lancet Ри-
чард Хортон в одном из интервью заявил, что, по его 
мнению, российская вакцина может получить широ-
кое распространение в мире. 

Сейчас к использованию в странах ЕС допущены 
вакцины компаний Pfizer/BioNTech (закупка до 600 
млн доз), Moderna (160 млн доз) и AstraZeneca (до 400 
млн доз). Кроме того, заключены предварительные 
контракты на поставки в ЕС вакцин Johnson & Johnson, 
Sanofi. В РФПИ заявляли, что в случае одобрения ис-
пользования нашей вакцины ЕМА готовы поставить в 
ЕС 100 млн доз «Спутника V».

В свою очередь, прошли очередные консультации о 
предоставлении дополнительных данных по «Спутни-
ку V» и для процедуры преквалификации в ВОЗ. По 
итогам представители ВОЗ выразили надежду, что рос-
сийская вакцина успешно пройдет проверку и в итоге 
станет одним из препаратов, которые поставляются 
странам-участницам в рамках инициированной ВОЗ 
гуманитарной программы COVAX. Это глобальная 
программа по поддержке разработки, производства и 
справедливого распределения в мире инновационных 
препаратов для борьбы с пандемией. Следующие кон-
сультации в ВОЗ с производителями «Спутника V» на-
мечены на 15 февраля.

«Мы надеемся, что вакцина НИЦ имени Гамалеи 
присоединится к COVAX при условии, что она  будет 
внесена в список препаратов, рекомендуемых ВОЗ для 
использования в чрезвычайных ситуациях», — сообщи-
ли в ВОЗ. К слову, вчера же стало известно, что «Спут-
ник V» одобрили к применению еще две страны — Па-
кистан и Монголия.

Сделан очередной важный шаг и в международном 
проекте по созданию комбинированной вакцины, со-
стоящей из одного компонента «Спутника V» и вакци-
ны, разработанной Оксфордским университетом и 
шведско-британской компанией AstraZeneca (AZ). 
Вчера Азербайджан первым из зарубежных площадок 
подключился к проекту, разрешив испытать двухком-
понентную «смешанную» вакцину с участием 100 до-
бровольцев. Клинические исследования начнутся уже 
в феврале 2021 года, продлятся они шесть месяцев, со-
общили в РФПИ. В числе стран — участниц таких иссле-
дований также называют ОАЭ.

Исследователи полагают, что комбинированное 
применение препаратов, созданных на основе челове-
ческого аденовируса («Спутник V») и аденовируса 
шимпанзе (оксфордская вакцина), повысит эффектив-
ность вакцинации и, кроме того, позволит защищаться 
от мутировавшего коронавируса. Напомним, по дан-
ным AZ, исследования, проведенные в ЮАР, показали 
невысокую эффективность оксфордской вакцины про-
тив обнаруженного осенью прошлого года мутировав-
шего штамма, который распространился в Англии, а 
затем во многих странах, включая и ЮАР.  

КОНКУРС Сергей Кириенко: У государства есть запрос на специалистов в сфере 
интернет-коммуникаций

Цифра решает все
Айсель Герейханова

У 
органов государственной 
власти и у многих россий-
ских компаний есть ко-

лоссальный запрос на специа-
листов по интернет-коммуни-
кациям. Об этом заявил первый 
заместитель руководителя Ад-
министрации президента РФ 
Сергей Кириенко на пресс-бри-
финге, посвященном запуску 
конкурса «Лидеры интернет-
коммуникаций». 

Проект стартовал 22 января 
и направлен на поиск и отбор 
перспективных специалистов 
цифровой сферы для их даль-
нейшего развития и трудоу-
стройства. Принять в нем учас-
тие могут граждане РФ от 18 
лет, работающие в профильных 
направлениях. 

Подать заявку можно на 
сайте лидерыинтернета.рф. Ре-

гистрация продлится до 26 фев-
раля включительно. Организа-
торами конкурса выступают 
АНО «Диалог» и Центры управ-
ления регионами (ЦУР) при 
поддержке платформы «Россия 
— страна возможностей».

— Грань между интернетом и 
реальной жизнью, тем, что на-
зывается онлайн и офлайн, ис-
чезает на глазах. Практически 
все сферы нашей жизни стано-
вятся параллельными. Они 
происходят и в физической ре-
альности, и в интернет-среде, — 
отметил Сергей Кириенко. 

Он добавил, что способ-
ность людей коммуницировать 
является обязательным усло-
вием любой человеческой дея-
тельности. «Этот конкурс не 
про программистов, он про 
коммуникации — и не только в 
интернет-среде. Запрос на та-
ких специалистов очень боль-

шой», — сказал представитель 
Кремля. 

Отдельно он отметил, что 
хотя главная цель конкурса — 
это не новая должность, но «по-
бедители точно получают пред-
ложение о возможности трудо-
устройства». 

«Колоссальный запрос у ор-
ганов государственной власти, 
колоссальный запрос практи-
чески у всех компаний россий-
ских. Мы сейчас говорили, что 
только у компании «Диалог», 
которая занимается интернет-

коммуникациями, около 100 
вакансий сейчас, то есть они 
для ста человек по итогам кон-
курса смогут предложить хоро-
шую, высокооплачиваемую, 
интересную работу», — расска-
зал Кириенко. 

Он также сообщил, что ру-
ководители крупнейших ИТ-
компаний заявили о потребно-
сти в кадрах и готовности пред-
лагать работу победителям 
конкурса.

Сейчас на конкурс подано 
уже свыше 5 тысяч заявок из 82 
регионов России. Самому воз-
растному участнику 75 лет. «Та-
кие конкурсы, конечно, в пер-
вую очередь для самореализа-
ции молодежи, но поданные за-
явки говорят о том, что у нас го-
товы активно реализовывать 
себя, развиваться, не боятся 
учиться люди самых разных воз-
растов», — заметил Кириенко. 

По словам вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко, цифро-
визация в России идет огром-
ными темпами. «Совсем в бли-
жайшем будущем у нас уже не 
будет какого-то неравенства с 
точки зрения возможностей 
подключиться к интернету, 
возможностей быть в нем ак-
тивным участником, поэтому 
роль специалистов по интер-
нет-коммуникациям невероят-
но высока. И государство здесь 
тоже является очень привлека-
тельным работодателем», — 
сказал он.

По словам вице-премьера, 
уже сейчас видно, как специа-
листы в этой сфере помогают 
людям решить многие пробле-

мы, в том числе с дозвоном до 
медицинских учреждений и за-
писью на вакцинацию. «На 
портале госуслуг у нас сейчас 
более 400 сервисов доступно. А 
в этом году будет еще около 
170 новых введено», — сообщил 
Чернышенко. Он добавил, что 
об этих новых возможностях 
нужно рассказывать людям и 
получать обратную связь.

Финалистам конкурса так-
же могут предложить работу в 
аппарате Комитета Госдумы по 
информационной политике, 
информационным технологи-
ям и связи, рассказал глава ко-
митета Александр Хинштейн. 
«Мы сейчас, обсуждая перед 
нашим брифингом дальнейшие 
планы и пути, предложили, 
чтобы среди других номинаций 
и опций для финалистов этого 
конкурса была и такая, как 
стать помощником депутата 
Госдумы профильного ИТ-ко-
митета. И для самых лучших мы 
посмотрим возможность и тру-
доустройства в аппарат коми-
тета, с тем чтобы человек мог 
влиять впрямую на формиро-
вание законодательства по 
цифровой среде», — заявил он. 

Как пояснили организаторы 
конкурса, победители получат 
возможность трудоустройства 
на вакантные позиции в АНО 
«Диалог», Центрах управления 
регионами и пресс-службы ре-
гиональных органов исполни-
тельной власти, а также пройти 
стажировку у ведущих интер-
нет-экспертов страны. Кроме 
того, победители смогут стать 
участниками образовательной 
программы по развитию управ-
ленческих и цифровых компе-
тенций на базе мастерской 
управления «Сенеж» — первой 
ступени Высшей школы интер-
нет-коммуникаций.  

МИНОБОРОНЫ 

Для нашей 
армии 
разрабатывают  
супероружие

ОЧЕНЬ УМНЫЕ 
РАКЕТЫ 
Юрий Гаврилов

Современные ракеты, гипер-
звуковые и роботизированные 
комплексы, беспилотные лета-
тельные аппараты и автомати-
зированные системы управле-
ния, другие новейшие средства 
защиты наши военные обяза-
тельно используют в случае аг-
рессии против России. 

Об этом вчера на оператив-
но-мобилизационном сборе ру-
ководящего состава армии и 
флота заявил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

Такие сборы руководители 
Вооруженных сил устраивают 
главным образом для того, что-
бы оценить эффективность дей-
ствующей системы управления 
войсками и обсудить способы 
ведения боевых действий. 

Приглашают высший комсо-
став и в течение трех дней как 
бы сажают генералов и адмира-
лов за парту. Практическая 
часть, разумеется, тоже есть. В 
этом году к такой своеобразной 
учебе привлекли более 350 че-
ловек. Перед ними вчера высту-
пил Сергей Шойгу.

Министр обороны, в частно-
сти, заявил, что в нашей стране 
укрепляется потенциал сил не-
ядерного сдерживания, прежде 
всего высокоточного оружия. 
Их основу составят гиперзву-
ковые комплексы различного 
базирования. 

К таким, напомним, отно-
сится авиационный «Кинжал». 
Известно, что эскадрилья пере-
хватчиков МиГ-31К с такими 
комплексами несет дежурство 
в Южном военном округе с де-
кабря 2017 года. А с апреля 
2018 года самолеты МиГ-31К 
осуществляют регулярные по-
леты над Черным и Каспийским 
морями.

По мнению Сергея Шойгу, 
войска следует учить на боевом 
опыте, в том числе приобретен-
ном нашими офицерами в Си-
рии. Министр напомнил, что 
там было реализовано немало 
способов и приемов ведения 
боевых действий, которые ра-
нее не применялись. 

А еще, по его мнению, ми-
ротворческая операция в На-
горном Карабахе подтвердила 
высокое мастерство наших ко-
мандиров. 

Сергей Шойгу отметил, что 
сейчас продолжается развитие 
армии и флота, в том числе на-
шей ядерной триады. «На бое-
вое дежурство заступают но-
вейшие ракетные комплексы, 
оснащенные современными 
средствами преодоления про-
тиворакетной обороны. 

Исходя из прогнозов харак-
тера вооруженных конфликтов 
и локальных войн, а также пер-
спектив появления у иностран-
ных армий оружия на новых 
физических принципах, воен-
ной наукой разрабатываются 
новые способы применения 
войск», — заявил министр. 

Он отметил, что в боевой 
учебе в войсках все шире ис-
пользуются роботизированные 
комплексы, беспилотные лета-
тельные аппараты и автомати-
зированные системы управле-
ния. Как это было запланирова-
но, в прошлом году доля совре-
менного вооружения и военной 
техники в войсках превысила 
70 процентов. 

«Теперь необходимо обеспе-
чить внедрение технологий 
искусственного интеллекта в 
вооружение, определяющее 
перспективный облик Воору-
женных сил», — поставил задачу 
министр обороны.

Он объявил, что на этих сбо-
рах в центре внимания будут 
вопросы прикрытия своих 
войск, противодействия беспи-
лотным летательным аппара-
там и крылатым ракетам. 

«Также уделим внимание 
развитию системы боевой под-
готовки и перспективным ме-
тодикам проведения двусто-
ронних тактических учений», — 
сообщил Сергей Шойгу. 

Еще одной особенностью 
этого сбора станет стратегиче-
ская двусторонняя командно-
штабная военная игра. 

«В завершение на полигоне 
Алабино отработаем организа-
цию боевых действий с приме-
нением Единой системы управ-
ления тактического звена», — 
сообщил министр обороны.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин продлил упрощенный 
порядок назначения инвалидности до 1 октября 

Без личного участия
Владимир Кузьмин

У
прощенный порядок 
назначения инвалид-
ности премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин решил про-
длить до 1 октября 
2021 года.

Временный фор-
мат вводился в апре-

ле прошлого года в связи с рас-
пространением коронавиру-
сной инфекции. Он предполага-
ет автоматическое продление 
ранее установленной инвалид-
ности на последующие шесть 
месяцев, позволяет впервые 
присваивать ее без личного об-
ращения в бюро медико-соци-
альной экспертизы. «Поликли-
ники и больницы сами переда-
дут необходимые документы. 
Без личного обращения будут 
назначаться и меры поддержки, 
предусмотренные для людей с 
ограничениями здоровья: пен-
сии, средства реабилитации», — 
подчеркнул глава правительст-
ва на оперативном совещании 
со своими заместителями.

По поручению президента 
также упрощается порядок ос-
видетельствования тех, кто 
оформляет инвалидность впер-
вые. «Решение об этом будет 
приниматься по результатам 
обследования за последний год, 
и что важно — заочно, без уча-
стия человека», — сказал Ми-
шустин.

Время до 1 октября, указал 
премьер-министр, необходимо 
использовать так, чтобы и после 
окончания временного порядка 
большинство граждан могли 
устанавливать или продлевать 
инвалидность без личного при-
сутствия.

На совещании Михаил Ми-
шустин сообщил об изменениях 
в правила предоставления меж-
бюджетных трансфертов терри-
ториальным фондам обязатель-
ного медицинского страхова-
ния на оплату труда врачей и 
среднего медицинского персо-
нала. «При расчете их объема 
будет учитываться, сколько 
времени проработали новые 
медицинские работники. Раз-
мер резерва, который идет на 
финансирование их заработных 
плат, вырастет с 15 до 20 про-
центов», — пояснил премьер их 
суть. Министерство здравоох-
ранения определит виды меди-
цинских организаций, которые 
смогут воспользоваться этими 
средствами на основании зая-
вок самих больниц и поликли-
ник. Все это повысит эффектив-

ность расходования средств 
фонда, ускорит перечисление 
денег, чтобы медицинские ра-
ботники получали их без задер-
жек, уверен глава кабинета ми-
нистров.

Премьер-министр также за-
тронул вопросы развития Ре-
спублики Крым и Севастополя. 
Поддержка полуострова про-
должается, как того требует гла-
ва государства. «Действие соот-
ветствующей государственной 
программы социально-эконо-
мического развития уже было 
продлено до 2025 года. При 
этом значительно увеличен и 
объем ее финансирования», — 
напомнил Мишустин.

Продлена федеральная целе-
вая программа развития полуо-
строва. Это позволит комплек-
сно заняться всеми задачами, 
которые стоят перед регионом, 
прежде всего развивать инфра-
структуру Крыма. «Необходи-
мо привести ее в порядок: обес-
печить надежное водоснабже-
ние Крыма, усовершенствовать 
дорожную сеть, продолжить 
развитие железнодорожного 
сообщения. Жители региона не 

должны чувствовать себя ото-
рванными от остальной части 
страны», — подчеркнул премьер.

— Уже предусмотрено необ-
ходимое финансирование каж-
дого пункта программы, а зна-
чит — все мероприятия должны 
исполняться в срок, — заявил 
Михаил Мишустин.

Продленная до 2025 года ре-
дакция федеральной целевой 
программы развития Крымско-
го полуострова позволяет пла-
нировать реализацию объектов 
сразу на пятилетку, что особен-
но важно в рамках инвестици-
онно-строительного цикла, про-
комментировал вице-премьер 
Марат Хуснуллин. С 2021 по 
2025 год будет построено 554 
объекта, из которых 489 уже 
возводятся. «Сумма порядка 
593 миллиардов, и это позволит 
комплексно решить практиче-
ски все основные вопросы се-
годня в Крыму», — уверен за-
мпред правительства.

Для нормального водоснаб-
жения полуострова в програм-
ме запланировано около 65 ме-
роприятий, которые подразу-
мевают добычу воды, ее очист-

ку, доставку до всех населенных 
пунктов с учетом перспективы 
развития Крыма.

Важным блоком ФЦП явля-
ется строительство социальной 
инфраструктуры. «Всего за этот 
период планируется построить 
164 социальных объекта. Это и 
садики, и школы, и ремонт 
крупный, и поликлиники. Это 
то, что жители полуострова 
Крым ждут», — отметил Хуснул-
лин.

Значимой частью програм-
мы названо инженерное обеспе-
чение. «Сегодня мы с минэнер-
го прорабатываем конкретные 
вопросы: где и какие сети нужно 
привести в порядок, какие под-
станции — чтобы дать и надеж-
ное обеспечение сегодня и воз-
можность для развития всего 
Крыма», — сказал зампред пра-
вительства.  

Михаил Мишустин: Людям по-преж-
нему не нужно обращаться в бюро 
медико-социальной экспертизы, 
чтобы продлить инвалидность.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко, первый замглавы администрации президента РФ Сергей Кириенко и генди-
ректор платформы «Россия — страна возможностей» Алексей Комиссаров (слева направо) отметили большой 
запрос на профессионалов в сфере digital. 

А К Ц Е Н Т

На портале госуслуг сейчас доступно 
более 400 сервисов, в этом году запустят 
еще около 170

А К Ц Е Н Т

Без личного обращения будут назначать-
ся и меры поддержки, предусмотренные 
для людей с ограничениями здоровья: 
пенсии, средства реабилитации

Шойгу говорил 
о внедрении техно-
логий искусствен-
ного интеллекта 
в новое оружие 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Тем временем

Премьер-министр Михаил Мишустин рекомендовал регионам содейст-

вовать организации розничных рынков и ярмарок. «Сейчас особенно 

важно поддержать предпринимателей, а также самозанятых граждан, 

которые продают собственную продукцию из личных подсобных хо-

зяйств», — подчеркнул он на оперативном совещании со своими заме-

стителями. По его словам, необходимо создать максимально благопри-

ятный режим для тех, кто продает продукты питания со своего огорода, 

выделять им удобные места для развозной торговли, устранять админи-

стративные барьеры, помогать с получением разрешений и оформле-

нием договоров. «Такая поддержка позволит продавцам сельскохозяй-

ственной продукции быстрее восстановить и развивать свой бизнес, а 

покупателям — приобретать качественные продукты питания по невы-

соким ценам и недалеко от дома», — сказал Мишустин. При этом, доба-

вил он, нельзя забывать об эпидемиологической обстановке в регионе 

и рекомендациях санитарных врачей.

ОФИЦИАЛЬНО

Премьер-министр Михаил Ми-

шустин включил упакованную 

воду в перечень товаров, подле-

жащих обязательной маркиров-

ке, включая природную и искус-

ственную минеральную, газиро-

ванную, без добавления сахара и 

других подслащивающих или 

вкусоароматических веществ. 

Срок введения маркировки 

определят по результатам прохо-

дящего сейчас эксперимента. Он 

стартовал 1 апреля прошлого 

года и должен завершиться 1 

марта 2021 года. Однако мини-

стерство промышленности и тор-

говли предлагает продлить эк-

сперимент до 1 июня.

Рост на иголках

По оценке МВФ, этому способствуют низкие 
эксплуатационные расходы, прогрессивная 
система налогообложения, а также стабили-

зирующий эффект плавающего курса рубля. Поэтому 
российские нефтяные компании смогут вернуться на 
докризисный уровень производства даже в случае па-
дения нефтяных котировок после завершения сделки 
ОПЕК+. Но в дальнейшем поддержание уровня добычи 
потребует значительных инвестиций в отрасль из-за 
ухудшения ресурсной базы. С учетом этого цена без-
убыточности российской нефти может вырасти до 30—
40 долларов за баррель, считают в МВФ. Для сравне-
ния, полная себестоимость добычи нефти в Саудов-
ской Аравии — чуть ниже 10 долларов, а сланцевой не-
фти в США — 40—50 долларов за баррель. 

Комфортной для бюджета России МВФ считает 
цену около 40 долларов за баррель (сейчас бюджет РФ 
сверстан исходя из цены в 43,3 доллара). Это значи-
тельно ниже оценок безболезненной цены для бюдже-
та ближневосточных стран (для Саудовской Аравии — 
80 долларов за баррель, ОАЭ — 70 долларов, Ирак — 60 
долларов).

Несмотря на ускорившийся рост потребительских 
цен, Банк России должен снизить ключевую ставку в 
ближайшие месяцы на 0,5 процентного пункта, чтобы 
не допустить ухода инфляции ниже целевых 4% к концу 
2021 года, считает МВФ. При этом в России большинст-
во аналитиков не ожидают снижения ключевой ставки 
на предстоящем в пятницу заседании совета директоров 
ЦБ (см. статью «Деньги дешевле некуда» на с. 4).

По оценке фонда, инфляция в России, в январе уско-
рившаяся до 5,2%, к концу года замедлится до 3,5% — до 
нижней границы диапазона, который прогнозирует 
Банк России (3,5—4%). МВФ считает, что текущее уско-
рение инфляции вызвано разовыми факторами, такими 
как перенос в цены состоявшегося ослабления рубля, и 
их действие будет скоро исчерпано. «По оценке сотруд-
ников фонда, снижение ставки на 50 базисных пунктов в 
рамках базового сценария позволит предотвратить па-
дение инфляции ниже целевого уровня и оставит про-
странство для реагирования на возможные будущие 
шоки», — говорится в докладе фонда.  

1

Российская 
вакцина проходит 
контрольные 
процедуры в ЕС 
и ВОЗ для допуска 
на мировой рынок
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ФАРМА Биодобавкам 
готовят маркировку

Штрих
на флаконе

Светлана Ментюкова

Минпромторг предлагает уже с 1 апреля 2021 года на-
чать тестировать систему маркировки для биологиче-
ски активных добавок (БАД) к пище. Подготовленный 
ведомством проект постановления правительства про-
ходит общественное обсуждение. Эксперты уверены, 
что ускоренное начало маркировки добавок продикто-
вано высокой, по сравнению с лекарствами, долей кон-
трафакта на фармрынке.

Планируется, что эксперимент продлится до 1 мар-
та 2022 года. Действие документа распространяется на 
БАД разных типов — от ферментных препаратов и вита-
минов до товаров, содержащих культуры микроорга-
низмов.

«Доля фальсифицированной и контрафактной про-
дукции на российском лекарственном рынке совсем 
незначительная, около 0,01%, это связано с системной 
работой Росздравнадзора и тем, что все участники 
процесса подлежат обязательному лицензированию. 
А вот рынок биоло-
гически активных 
добавок таким низ-
ким уровнем фаль-
сификатов похва-
статься не может и 
требует дополни-
тельного регулиро-
вания, и маркиров-
ка станет гарантией 
безопасности дан-
ных продуктов для 
здоровья потреби-
телей, — говорит 
член Общественной 
палаты РФ, председатель координационного совета 
Российской ассоциации аптечных сетей (РААС) Евге-
ний Нифантьев. — Считаю, чем раньше производители 
БАД присоединятся к эксперименту, тем в дальнейшем 
проще будет процесс перехода на обязательную мар-
кировку БАД».

Аптечный сегмент рынка БАД заметно меньше ле-
карственного — в рублях в 15 раз (емкость аптечного 
рынка лекарств 1,13 трлн рублей против 74,1 млрд ру-
блей у БАД), в упаковках — в 15,5 раза (5 млрд упаковок 
против 322 млн). При этом количество производите-
лей БАД сравнимо с количеством производителей ле-
карств (около 1000). Производителей, которые выпу-
скают и лекарства, и БАД, около 220, то есть большая 
часть производителей должна будет готовиться к мар-
кировке с нуля. В результате могут вырасти цены на 
БАД, так как их объемы продаж ниже и компенсиро-
вать затраты на маркировку объемами не получится, 
полагает директор ОСИ DSM Group Юлия Нечаева.

По данным DSM Group, по итогам 2020 года сегмент 
БАДов на российском фармацевтическом рынке вырос 
на 17% в денежном выражении, в упаковках он сокра-
тился на 1%. Наибольший рост продемонстрировали 
БАД, поддерживающие иммунную систему, — их рост 
за год в деньгах составил 124%. Общий объем россий-
ского фармрынка в денежном выражении составил 
2,04 трлн рублей и 6 млрд упаковок (на 4% меньше, 
чем в 2019 году).  

РЕСУРСЫ Почему сделка 
ОПЕК+ тормозит рост 
доходов от продажи нефти 

Бочки внутри 
предложения

Сергей Тихонов

В 2021 году сделка ОПЕК+ будет главным тормозом 
для роста доходов бюджета России от экспорта нефти. 
Даже в случае дальнейшего смягчения ограничений по 
сокращению добычи в первую очередь российские не-
фтекомпании будут вынуждены удовлетворять расту-
щий спрос внутреннего рынка, а только потом увели-
чивать поставки в другие страны.

В 2020 году объемы нефти, поставленной на пере-
работку в России, упали на 15 млн тонн, до 274,9 млн 
тонн. Экспорт, по данным минэнерго, упал на 34 млн 
тонн, а доходы от него сократились на 40,8% по срав-
нению с 2019 годом до 72,37 млрд рублей. Главной 
причиной снижения экспорта называется необходи-
мость исполнять условия сделки ОПЕК+. Но падение 
доходов также было связано с обвалом цен на нефть в 
2020 году. С начала 2021 года котировки выросли до 
60 долларов, но ждать увеличения объемов экспорта 
пока не приходится.

«Как и в прош-
лом году, в 2021 году 
снижение объемов 
добычи в соответст-
вии со сделкой 
ОПЕК+ будет приво-
дить в первую оче-
редь к уменьшению 
экспорта, а не пере-
работки», — говорит 
главный экономист 
VYGON Consulting 
Сергей Ежов. Но 
сейчас экспорт стал 
выгоднее поставок на внутренний рынок, что отличает-
ся от прошлогодней ситуации, подчеркивает он.

При этом спрос на автомобильное топливо в России 
по мере снятия существующих карантинных ограни-
чений восстанавливается и даже быстрее, чем в других 
странах. Это вынуждает правительство следить за 
обеспечением внутреннего рынка и не допускать роста 
цен на АЗС. Например, принято решение увеличить 
для компаний нормы продаж автотоплива через бир-
жу: бензина — с 10 до 11%, а дизельного топлива — с 6 до 
7,5%. 

В результате, увеличение добычи нефти в стране по-
чти не сказывается на объемах экспорта, поскольку 
растет внутренний спрос на нефтепродукты, удовлет-
ворение которого в приоритете у правительства. Вто-
рой фактор, который сейчас действует против бюдже-
та, — демпферный механизм. При сегодняшних, отно-
сительно высоких ценах на нефть он стал работать на 
выплаты из казны нефтяным компаниям, а не наобо-
рот, как было в 2020 году. В справедливости его усло-
вий по отношению к нефтяникам у экспертов возника-
ет множество сомнений, но если котировки останутся 
на сегодняшнем уровне или продолжат расти, он будет 
работать на изъятие средств из бюджета.   

ПРОГНОЗ Банк России снова откажется от понижения ключевой ставки. 
И на этот раз, похоже, надолго 

Деньги дешевле некуда
Роман Маркелов

Б
анк России на  первом 
в этом году заседании со-
вета директоров в ближай-

шую пятницу снова воздержит-
ся от снижения ключевой став-
ки, полагают аналитики. Ин-
фляция — в первую очередь про-
довольственная — заметно уско-
рилась, а экономике для поддер-
жки уже не требуется очередное 
удешевление кредита, как в пан-
демию. Вполне вероятно, что 
полуторагодичный цикл сниже-
ния ключевой ставки вообще 
завершен и впереди теперь 
только ее повышение.

Очередная ожидаемая пауза 
в цикле снижения ставки станет 
уже четвертой подряд. В июле 
Банк России снизил ключевую 
ставку с 4,5% до нынешних 
4,25% годовых, минимума за 
постсоветскую историю (а с се-
редины 2019 года ставка упала 
на 3,5 процентных пунк та). Ле-
том инфляция была заметно 
ниже 4%, а экономика еще 
нуждалась в помощи через уде-
шевление кредита. В сентябре 
ЦБ решил уже не снижать став-
ку: восстановление потреби-
тельского спроса после оконча-
ния самоизоляции начало раз-

гонять инфляцию, а курс рубля 
стал слабеть. Осенью эти тен-
денции углубились. Ближе к 
зиме рубль восстановил пози-
ции, но инфляция продолжила 
расти. На последнем заседании 
в декабре ЦБ снова не стал ме-
нять ключевую ставку.

Во второй половине зимы ин-
фляция продолжала ускоряться 
из-за роста цен на ряд продо-
вольственных товаров, повыше-
ния издержек бизнеса из-за пан-
демии и растянутого эффекта 
переноса в цены прошлогоднего 
ослабления рубля. Об ускоре-
нии инфляции предупреждала в 

январе и глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. 

По данным Росстата, годовая 
инфляция повысилась в январе 
почти до 5,2% (при цели ЦБ 
«вблизи 4%»). По мнению глав-
ного аналитика Совкомбанка 
Михаила Васильева, это значе-
ние станет пиком, после чего 
рост потребительских цен на-
чнет замедляться и достигнет 
цели Банка России к концу года.

Кроме того, Росстат сооб-
щил, что российская экономика 
в 2020 году сократилась на 
3,1%. Снижение оказалось зна-
чительно меньшим, что ожида-

ли в ЦБ (4—5%). Такая статисти-
ка уменьшает необходимость 
дальнейшего снижения ключе-
вой ставки для поддержки эко-
номики, отмечает Васильев.

Есть еще и фактор неопреде-
ленности — это отношения Рос-
сии и США. Американский пре-
зидент Джо Байден заявил, что 
исключает «перезагрузку» в от-
ношениях с Россией. «В базовом 
сценарии мы не ожидаем введе-
ния жестких антироссийских 
санкций (на госдолг или банки) 
от новой администрации Байде-
на. Однако повышенная неопре-
деленность негативно сказыва-
ется на отношении инвесторов 
к рублевым активам. При этом 
Банк России должен быть готов 
быстро отреагировать на слу-
чай ухудшения отношений с 
США, и относительно высокая 
рублевая процентная ставка по-
могает снизить риски оттока ка-
питала», — отмечает аналитик.

Скорее всего, в пятницу в ре-
шении по ставке ЦБ упомянет 
меры правительства — во-пер-
вых, по сдерживанию продо-
вольственных цен (в декабре 
Набиуллина не выразила под-
держки идеи расширения пра-
ктики регулирования цен), во-
вторых, по поддержке ипотеч-

ного кредитования, считают 
экономисты по России и СНГ 
«Ренессанс Капитала» Софья 
Донец и Андрей Мелащенко. 
«Мы ожидаем, что цикл норма-
лизации денежно-кредитной 
политики начнется уже с сере-
дины 2021 года и к концу года 
ключевая ставка может достичь 
нейтрального уровня, который 
мы оцениваем для России в 
5—5,5%», — прогнозируют они.

В России, как и во многих раз-
вивающихся странах, цикл мо-
нетарного смягчения подошел к 
концу и уже видны признаки 
разворота в сторону нормализа-
ции денежно-кредитной полити-
ки, говорит Васильев. В базовом 
сценарии (вероятность — 50%) 
Васильев ожидает, что Банк Рос-
сии будет удерживать ключе-
вую ставку 4,25% весь 2021 год. 
Постепенное возвращение став-
ки в нейтральный диапазон 
5—6% начнется в 2022 году на 
фоне уверенного восстановле-
ния экономики и инфляции, 
рассчитывает аналитик. По его 
мнению, возвращать ключевую 
ставку в диапазон 5—6% уже в 
этом году ЦБ начнет, только 
если инфляция продолжит бы-
стро расти или начнется новый 
виток ослабления рубля.  

ТРАНСПОРТ 

Российские 
вагоны будут 
производить 
без импортных 
материалов

НА СВОЕЙ 
ПЛАТФОРМЕ
Евгений Гайва

Правительство ввело запрет 
на импорт цельнокатаных ко-
лес и крупного вагонного ли-
тья — боковых рам и надрессор-
ных балок — с Украины. Соот-
ветствующие товарные коды 
внесены в перечень товаров, 
запрещенных к ввозу в РФ.

Отечественные грузовые ва-
гоны начнут выпускать цели-
ком из собственных материа-
лов. Производство буксовых 
подшипников для них будет 
восстановлено в Саратове, за-
вод запустят уже в июне 2021 
года. Об этом рассказали «РГ» 
в минтрансе. Сейчас 97% под-
шипников, потребляемых рос-
сийским рынком, производят-
ся в Республике Казахстан.

«Это был последний страте-
гически важный элемент грузо-
вого вагона с точки зрения без-
опасности, который практиче-
ски полностью приобретался за 
пределами России. Парк ваго-
нов в России составляет 1,2 млн 
единиц, и такая зависимость 
от импорта была критиче-
ской», — отметил заместитель 
министра транспорта Влади-
мир Токарев. Он пояснил, что 
сейчас все остальные комплек-
тующие вагонов — цельноката-
ные колеса, оси, букса, крыш-
ки, тележки, рамы — уже произ-
водятся в России.

Современное производство 
подшипников для грузовых ва-
гонов откроется на территории 
завода компании «ЕПК Сара-
тов». Подобное производство 
на предприятии действовало 
еще в советское время, но за-
тем было перенесено в Казахс-
тан. Теперь в Саратове цилин-
дрические подшипники будут 

производиться с использова-
нием современных мировых 
технологий и с полной автома-
тизацией всех производствен-
ных процессов.

Первоначально производст-
во планировалось запустить 
уже в марте 2021 года. Из-за 
пандемии пуск пришлось отло-
жить, так как сейчас довольно 
сложно приехать в Россию ино-
странным специалистам для 
установки оборудования и про-
ведения пусконаладочных ра-
бот, пояснил председатель 
правления ЕПК Александр 
Москаленко. «Все оборудова-
ние уже доставлено. Мы над-
еемся, что в конце апреля — на-
чале мая значительная его 
часть будет уже запущена», — 
отметил он.

После запуска производства 
планируется не только на 100% 
закрыть потребности России 
в подшипниках, но и постав-
лять их на экспорт. Выпускае-
мая продукция будет соответ-
ствовать всем мировым требо-
ваниям к технологическим 
процессам, производству и ка-
честву стали. Для этого в про-
изводстве будут использовать-
ся современные стандарты 
с повышенными требования-
ми, которые превышают требо-
вания, предусмотренные рос-
сийским ГОСТом. Использова-
ние современных технологий 
позволит увеличить срок служ-
бы подшипника, при этом за-
метного влияния на стоимость 
продукции не окажет, заверил 
Москаленко. По словам Тока-
рева, создание в России произ-
водства отечественных под-
шипников уже повлекло за со-
бой развитие и других отра-
слей. Например, разработана 
и сертифицирована сталь рос-
сийского производства по ев-
ропейским стандартам. Закан-
чиваются сертификационные 
испытания смазки, которая 
способна обеспечить увели-
чение назначенного срока 
службы цилиндрического 
 подшипника.  

ЭКОЛОГИЯ Счетная палата определила регионы с самой
загрязненной питьевой водой 

Из рек вон плохо

Алексей Дуэль 

С
вердловская область 
лидирует по числу 
случаев высокого и 
экстремально высо-
кого уровня загряз-
нения водных объ-
ектов за последние 
десять лет, говорит-
ся в отчете Счетной 

палаты (СП). В топ-10 регионов 
с наибольшей долей проб воды 
поверхностных водоемов, не со-
ответствующих санитарно-эпи-
демиологическим требовани-
ям, в 2012—2020 гг. постоянно 
входят Архангельская, Влади-
мирская, Ленинградская, Нов-
городская области и Москва. В 
число десяти регионов с наи-
большим количеством проб 
воды, не соответствующих ги-
гиеническим нормативам, в 
различные годы входили Киров-
ская, Кемеровская, Нижегород-
ская, Пензенская области.

В задачи Счетной палаты 
входит контроль за целевым и 
эффективным использованием 
средств федерального бюджета 
и проверка результативности 
принимаемых мер. В этот раз 
аудиторы СП проанализирова-
ли региональные меры по эко-
логической реабилитации вод-
ных объектов в 2012—2020 гг. и 
оценили их эффективность.

Как выяснилось, восстанов-
ление и экологическая реабили-
тация рек в рамках Водной стра-
тегии проводились недостаточ-
но эффективно. Ни на одном 
водном объекте страны с наи-
худшим пятым классом качест-
ва воды реабилитация не прово-
дилась, а из 78 прошедших реа-

билитацию водоемов только 
семь отнесены к питьевым 
источникам.

Аудиторы посчитали недо-
статочными меры по сохране-
нию и восстановлению водных 
объектов. А в некоторых регио-
нах после экореабилитации 
класс качества воды даже ухуд-
шился. В частности, в Брянской, 
Владимирской, Тамбовской и 
Томской областях, Удмуртии.

Для повышения качества 
водных экосистем в 2009 году 
была принята Водная стратегия 
до 2020 года. «Несмотря на об-
щее снижение сброса загряз-
ненных сточных вод, наблюда-
ется увеличение в этих сбросах 
таких загрязняющих веществ, 
как хлориды, нитраты, калий и 
фосфаты, — сказал аудитор 
Алексей Каульбарс на коллегии 
СП. — В водных объектах, ис-
пользуемых в качестве питье-
вых источников, отмечается 
рост доли проб воды, не соот-
ветствующих требованиям 
СанПиН».

Проверка выявила недостат-
ки и неточности в регулирую-
щих экологическую реабилита-
цию рек документах. «В Водной 
стратегии значение показателя 
доли загрязненных сточных вод 

в общем объеме отводимых в 
водные объекты сточных вод, 
подлежащих очистке, предус-
матривает снижение сбросов к 
2020 году в 2,5 раза, — разъя-
снил Алексей Каульбарс. — При 
этом в федеральной целевой 
программе изначально установ-
лено иное базовое значение, ко-
торое неоднократно менялось и 
на сегодня предусматривает 
снижение сбросов к 2020 году 
всего на 5%».

Снижает эффект от проводи-
мых работ и отсутствие межве-
домственной координации. Не 
синхронизированы реабилита-
ционные мероприятия  по 
очистке водных объектов и мо-
дернизация очистных сооруже-
ний, а также снижение объемов 
сбросов в водоемы. Отсутствует 
качественный мониторинг не-
гативного воздействия сбросов 
на водные объекты: на начало 
2020 года 1831 очистное соору-
жение не было оборудовано 
средствами учета и контроля 
сточных вод. Из-за этого в авто-
матизированную информаци-
онную систему мониторинга 
поступают неполные данные.

«Целесообразно создать еди-
ную «цифровую платформу» 
речных бассейнов с онлайн-мо-

ниторингом, которая позволит 
оперативно выявлять негатив-
ное воздействие каждого водо-
пользователя и получать досто-
верные данные о масштабах за-
грязнений водных экосистем», — 
считает Алексей Каульбарс.

Критику Счетной палаты 
признали и в минприроды, и в 
Росводресурсах. «Формат эк-
спертно-аналитического меро-
приятия Счетной палаты позво-
лил нам обратить внимание на 
важность именно стратегиче-
ских мер, которые должны быть 
заложены в решение комплекса 
задач по оздоровлению водных 
объектов», — отметил замглавы 
минприроды Сергей Ястребов.

Росводресурсы решили пере-
смотреть систему финансирова-
ния мероприятий в рамках фе-
деральной программы «Сохра-
нение уникальных водных объ-
ектов». Предполагается, что это 
позволит повысить экологиче-
ский и экономический эффекты 
от их проведения. «Экореабили-
тация водоемов — мероприятия 
комплексные, участие в них 
принимает ряд ведомств, — от-

метили в Росводресурсах. — Та-
кие работы, безусловно, требу-
ют более тщательной межве-
домственной синхронизации. А 
в силу продолжительности и вы-
сокой степени значимости та-
ких проектов — еще и более ста-
бильного планирования. Фи-
нансирование мероприятий в 
окончательной редакции сокра-
тилось в 7 раз, что не позволило 
достичь заявленных показате-
лей».

В первоначальной редакции 
ФЦП «Развитие водохозяйст-
венного комплекса РФ в 2012—
2020 годах» на экологическую 
реабилитацию водных объек-
тов в части Росводресурсов 
было предусмотрено 6,8 млрд 
рублей. На софинансирование 
госпрограмм субъектов России 
в части природоохранных меро-
приятий — 23,8 млрд рублей. В 
последней редакции програм-
мы финансирование составило 
0,9 млрд и 3,3 млрд рублей, со-
ответственно.  

Реабилитация водоемов не привела 
к заметному улучшению качества 
воды.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на общее снижение сброса 
загрязненных сточных вод, в них растет 
объем химикатов — хлоридов, нитратов, 
калия и фосфатов

Современное
производство
подшипников 
для грузовых 
вагонов откроется 
в Саратове

Доля контрафак-
тной продукции
на российском 
рынке лекарствен-
ных препаратов — 
менее 0,01%

В приоритете 
сейчас удовлетво-
рения внутренне-
го спроса 
на нефть, а только 
потом экспорт

За динамикой цен на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России: 
«Низкая и контролируемая инфляция — почему за нее 
так бились? Ее бенефициарами являются широкие 
слои населения. Как только начинает у нас инфляция 
расти, мы понимаем, насколько это важно для 
благосостояния людей».
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единиц составляет парк

грузовых вагонов в России
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ПРАВО Ассоциация 
юристов запускает проект 
бесплатной правовой 
помощи

Личный совет 
от юриста

Владислав Куликов

Стартовал масштабный проект Ассоциации юристов 
России «Защита социальных, трудовых прав граждан и 
малого бизнеса». Всем, кому нужен грамотный совет, 
могут направить вопрос на сайт ассоциации.

Проект стал победителем первого в 2021 году кон-
курса Фонда президентских грантов. Идея ассоциации 
— создать бесплатный сервис юридической помощи 
для тех, кто столкнулся с проблемами правового ха-
рактера. Цель проекта — восстановление нарушенных 
прав граждан и представителей малого бизнеса, разъя-
снение мер государственной поддержки для физиче-
ских и юридических лиц, а также повышение уровня 
правовой грамотности населения.

Помимо консультаций в рамках проекта еженедель-
но будут выпускаться информационные видеоролики.

«Пандемия новой коронавирусной инфекции стала 
непростым испытанием для всего мира. Она провери-
ла на стойкость не только политические и экономиче-
ские системы, но и инструменты реализации защиты 
основных прав и свобод граждан и интересов малого 
бизнеса, — рассказал председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев. — Особенно во-
стребованной в этот период стала защита в социаль-
ной, в частности — трудовой сфере. Вопросы этого на-
правления зачастую требуют неотложной юридиче-
ской консультации. Такую помощь эксперты Ассоциа-
ции будут оказывать в центрах бесплатной юридиче-
ской помощи путем ответов на письменные обраще-
ния, а также по телефону «горячей линии».

Юридическая поддержка абсолютно бесплатна, все 
вопросы и ответы проходят модерацию со стороны Ас-
социации юристов России. Заявку на бесплатную кон-
сультацию можно оставить на сайте www.alrf.ru в раз-
деле «Консультации» и по телефону «горячей линии»: 
8-800-201-84-97.

Также в регионах России работают 25 центров бес-
платной юридической помощи, где гражданам будут 
предоставляться личные консультации. Напомним, 
Ассоциация юристов России является общественной 
организацией, объединяющей профессиональное со-
общество: юристов-практиков, ученых, государствен-
ных и общественных деятелей.

Оказание бесплатной правовой помощи гражданам 
и правовое просвещение являются одними из ключе-
вых направлений работы ассоциации. Например, регу-
лярно проводятся правовые диктанты, благодаря кото-
рым сотни тысяч людей узнают о своих правах.  

Виллами по воде
Цены на содержание 
такого транспортного 
средства зависят от его 

«парковки». В столице стоянка 
дома в «маринах» и его содер-
жание обойдется в 30—40 тысяч 
рублей в месяц. На природе пла-
тить вообще никому не нужно. 
Налог на хаусботы взимается 
как с маломерных судов — около 
15 тысяч рублей в год.

Если обустроить специаль-
ные причалы для таких домов, 
плата за стоянку может быть 
значительно ниже, уверяет пре-
зидент компании Houseboat.ru 
Александр Климчук. Особенно 
если существование таких «по-
селков» поддержат власти. 
«Стоимость эксплутации мо-
жет быть приравнена по плате-
жам за загородный дом или 
квартиру аналогичной площа-
ди», — говорит он. 

Хаусботы пользуются попу-
лярностью у любителей ком-
фортабельных выездов на при-
роду. Некоторые живут в них 
постоянно, но их единицы. «У 
нас был клиент, который поку-
пал плавучий дом, чтобы съе-
хать в него на постоянное место 
жительства, — рассказывают в 
компании Plavdom.com. — Он 
посчитал, что это выгоднее, чем 
покупать загородный дом».

Могут быть популярны хау-
сботы среди туристов. Уже сей-
час их нередко покупают инве-
сторы для сдачи в аренду, пре-
жде всего из южных регионов — 
Астраханской, Волгоградской 
областей, Краснодарского края. 
В отличие от заграницы, в Рос-
сии использование хаусботов 
осложняется климатом: очень 
долгий период, когда плавать по 
рекам невозможно, а многие 
модели плавучих домов надо на 
зиму вытаскивать на сушу. 

В развитии жилищного стро-
ительства в мире сейчас есть 
две противоположные тенден-
ции, отмечает первый вице-пре-

зидент Международной акаде-
мии архитектуры, академик 
Юрий Виссарионов. Одни стре-
мятся вернуться к истокам, 
«осесть» на земле и обзавестись 
домом. Другие, напротив, не 
привязываются ни к чему, жи-
лье арендуют и часто переезжа-
ют. В этот стиль жизни как раз и 
вписываются хаусботы. 

Идея строительства домов на 
воде не нова, но для них нужно 
создавать причалы, службу ас-
сенизации, вывоза мусора, под-
водить электричество большой 
мощности. Скорее они подходят 
для сдачи в аренду в регионах с 
теплым климатом и большими 
водными пространствами, ко-
торые есть в России, отмечает 
член комитета по строительст-
ву «Деловой  России» Максим.

Если развивать этот вид жи-
лья, то необходимо менять мно-
гие нормативы, в том числе ка-
сающиеся границ участков и от-
ступов, жилищных вопросов, 
администрирования таких объ-
ектов, говорит юрист, основа-
тель группы vvCube Вадим Тка-
ченко. О признании таких до-
мов полноценным жильем речи 

пока не идет. В то же время в Ев-
ропе проживание в таких домах 
урегулировано юридически: 
жители хаусботов должны за-
ключить с местной администра-
цией договоры аренды водо-
пользования конкретного 
участка водного объекта, объ-
ектам у воды могут присваи-
ваться номера. В перспективе с 
привязкой к таким номерам и 
адресам жители хаусботов, ве-
роятно, смогут оформить что-то 
вроде прописки. 

В столице сейчас стоянку для 
хаусботов по спецтарифам от-
крыл один из яхт-клубов в райо-
не «Водного стадиона», первые 
такие поселки могут появиться 
на Химкинском водохранили-
ще, в акватории Серебряного 
Бора и Канала им. Москвы.  

Даже в Амстердаме плавучие дома зимуют под снегом. В российском климате им придется стоять на приколе около полугода.

А К Ц Е Н Т

В России распространение плавучих 
домов осложняется климатом — 
слишком долгий период, когда судоход-
ства нет

ТЕХНОЛОГИИ Twitter планирует 
ввести платную подписку

Любой чирик 
за ваши деньги

Иван Черноусов

Руководство социальной сети 
Twitter рассматривает возмож-
ность введения платной подпи-
ски. По его мнению, функция 
должна уменьшить количество 
рекламы, однако пока точно не 
определено, как именно Twitter 
будет монетизироваться. Об 
этом со ссылкой на источник 
внутри компании сообщил 
Bloomberg.

Социальная сеть ищет новые 
способы заработка: рост ре-
кламной выручки Twitter замед-
лился, а аудитория в США до-
стигла пика. По данным анали-
тиков EMarketer, доля соцсети 
на мировом рынке цифровой 
рекламы остается на уровне 
0,8%, в то время как конкурен-
т ы ,  н а п р и м ер  Fa c e b o o k и 
Snapсhat, продолжают наращи-
вать прибыль.

«Репутационно сейчас для 
введения в Twitter платной под-
писки не самый подходящий пе-
риод, учитывая последний 
скандал после блокировки акка-
унта Дональда Трампа, когда 
даже не его сторонники выра-
жали несогласие с этим дейст-
вием компании, — говорит Евге-
ния Лампадова, основатель 
коммуникационного агентства 
«ЛАМПА». — Делать подписку 
платной для рядовых пользова-
телей рискованно, социальную 
сеть в таком случае может 
ждать пользовательский отток, 
возможен вариант дополни-

тельных опций для админов 
корпоративных или звездных 
аккаунтов».

По мнению Антона Петухо-
ва, стратегического директора 
Woombat, введение платной 
подписки обычно хорошо отра-
жается на развитии сервиса. 
«Проблема может быть только с 
некорректным внедрением и 
снижением функциональности 
для целевой аудитории, — про-
должает он. — Например, воз-
можность аудитории платить 
«чаевые» блогеру за эксклюзив-
ный контент. Это то, к чему 
стремится каждая платформа, 
желающая сохранить актив-
ность своих блогеров».

Эксперт считает, что одним 
из эффективных способов вне-
дрить монетизацию для Twitter, 
будет ввод возможности кон-
сультаций или диалога с экспер-
том, а также создание платных 
подписок на контент блогеров. 
«Инфлюенсеры становятся про-
фессией, люди готовы платить 
за контент. Блогерам нужны 
возможности его монетизиро-
вать», — заключает Петухов.

Как пишет Bloomberg, рас-
сматриваются два варианта 
платной подписки: чтобы чита-
тели могли поддерживать люби-
мых авторов вознаграждением и 
плата за Tweetdeck. Tweetdeck — 
это специальный инструмент 
для SMM-специалистов и специ-
алистов по рекламе для работы с 
несколькими аккаунтами и лен-
тами.  

ИНИЦИАТИВА Сайты мошенников предлагается блокировать 
в досудебном порядке

Обман через соцсети
Иван Петров 

У 
госорганов должны быть 
полномочия по блокиров-
ке мошеннических сайтов 

еще до решения суда. Такое 
предложение вчера высказала 
член Общественной палаты РФ, 
глава Лиги безопасного интер-
нета Екатерина Мизулина.

По ее словам, в 2020 году по-
явилось колоссальное количе-
ство мошеннических и фишин-
говых ресурсов. «Речь идет в 
первую очередь о фейковых 
сайтах, предлагающих гражда-
нам социальные выплаты от 
имени правительства. На них 
ведут рекламные объявления в 
YouTube, Facebook, Instagram, 
Google с изображениями пер-
вых лиц государства и извест-
ных телеведущих», — цитирует 
РИА Новости общественницу.

В конце прошлого года во-
лонтеры Лиги безопасного ин-
тернета обнаружили в поиско-
вике Google рекламу сайтов о 
продаже наркотиков, а также 
запрещенного БАДа. Кроме 
того, в поиске Google нашлась  
реклама «компенсационных 
выплат для россиян» с фотог-
рафиями первых лиц государ-
ства.

В ходе пандемии коронави-
руса мошенничество с исполь-
зованием интернета, по словам 
Мизулиной, достигло небыва-
лого размаха. Десятки тысяч 
россиян стали жертвами мо-
шенников, особенно пожилые 
граждане и подростки. 

Мизулина считает: борьбе с 
мошенниками мешает тот факт, 
что ограничение доступа к ним 
возможно только по решению 
суда. «Если сделать систему ко-
ординации органов власти бо-
лее действенной, то и борьба с 
мошенниками будет вестись 
эффективнее», — уверена она. 

Руководитель Лиги безопа-
сного интернета добавляет, что 
необходимо произвести соот-

ветствующие законодательные 
изменения, чтобы досудебная 
блокировка сайтов мошенни-
ков стала доступна. 

Подобные нормы, по словам 
Екатерины Мизулиной, сегодня 
эффективно работают в ряде 
других стран, например в Гер-
мании. 

Ранее в МВД констатирова-
ли, что при общем снижении по-

казателей преступности фикси-
руется резкий рост числа мо-
шенничеств, совершаемых с по-
мощью интернета и мобильной 
связи. 

При этом не все соглашают-
ся, что досудебная блокировка 
сайтов окажется эффективной 
мерой. 

Представитель Уполномо-
ченного при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей 
в сфере интернета Дмитрий Ма-
риничев не исключил, что такая 
мера приведет к злоупотребле-
ниям и станут блокировать не 
только сайты мошенников, но и 
чем-то не угодившие контроле-
рам ресурсы.

«Это не нужно, ведь фишин-
говые сайты, особенно те, кото-
рые воруют относящуюся к фи-
нансам информацию, и так бло-
кируются достаточно быстро, 
их домены разделегируются. У 
Центробанка в том числе есть 
такая функция, и алгоритмы 
давно функционируют положи-
тельно. Это избыточная регуля-
торика, она на сегодняшний 
день не очень нужна», — пояснил 
интернет-омбудсмен.

К ведущим соцсетям у пред-
ставителей Лиги безопасного ин-
тернета претензии не только по 
части мошенников, но и в связи 
со случаями размещения там 
противоправного контента.  

Читайте также: Мошенники 
придумали способ отъема денег 
с помощью чужих документов 
rg.ru/art/2027484

КАК У НИХ

Плавучие дома очень популярны в Нидерлан-

дах. В одном только Амстердаме, по данным 

сайта Holland.com, их насчитывается около 2,5 

тысячи. Средний чек на годовое содержание 

такого хаусбота включает в себя несколько 

пунктов. Во-первых, каждый месяц хозяин дол-

жен платить примерно 200 евро за право 

швартовки, как следует из информации на но-

востном портале Expatica. Эта сумма может ме-

няться в зависимости от размера дома. Во-вто-

рых, если плавучий дом сделан из стали, то ка-

ждые 4—5 лет нужно отправлять его в сухой док 

для проверки состояния корпуса. Эта опера-

ция стоит примерно 700 евро. После очистки 

корпуса от ржавчины на него наносят защит-

ный слой, который обходится примерно в две-

три тысячи евро. В-третьих, не стоит забывать 

и о повседневных мелких тратах, например, за-

мене канатов, покраске, противоскользящем 

покрытии палубы и прочем, что обходится от 

одной до трех тысяч евро в год. Любопытно, 

что по нидерландскому законодательству вы 

имеете право уплыть на своем хаусботе прочь 

из страны, например в соседнюю Францию, но 

для этого должны пройти обучение, сдать экза-

мены и получить специальную лицензию. Но 

сделать это не получится, если ваш дом в длину 

меньше чем 15 метров или развивает скорость 

менее 15 километров в час.

В соседней Франции плавучие дома тоже есть. 

По данным портала о лодках и хаусботах Pnich.

com, цена за такое жилье варьируется от 25 до 

150 тысяч евро за необорудованный дом и от 

50 тысяч до миллиона евро за обустроенный. 

Если вы покупаете его в Париже, будьте готовы 

заплатить от 30 до 150 тысяч евро сверху. За 

право швартовки владельцу дома придется вы-

ложить от 800 до 7000 евро в год — в зависи-

мости от места, где он будет жить. Французам 

также рекомендовано раз в 4—5 лет чистить 

корпус дома, хотя в правилах прописано де-

лать это раз в 10 лет. Обычно за чистку дна при-

ходится платить 800—1500 евро, за покраску — 

полторы тысячи евро за 300 квадратных ме-

тров. Кроме того, осмотр в сухом доке может 

обойтись от 1700 до 7000 евро. Если вы все 

же решаетесь отправляться на ремонт раз в 10 

лет, то он может обойтись вам в 8000—25 000 

евро минимум. Любопытно, что если ваш дом 

способен передвигаться по воде, то француз-

ское законодательство освобождает вас от 

уплаты земельного налога.

Наиболее сложный вопрос при содержании ха-

усбота — это куда девать биологические отхо-

ды. Во многих странах спускать их в реки и ка-

налы категорически запрещено, а если и мож-

но, то только на определенном расстоянии от 

берега, уже в море. Например, в том же Амс-

тердаме придумали систему труб, установлен-

ных прямо в стенах каналов, в которые плаву-

чий дом может перекачать отходы. 

В Германии новый плавучий дом с максималь-

ной жилой площадью 50 квадратов обойдется в 

среднем в 100—150 тысяч евро. Построенные 

по индивидуальному проекту или очень боль-

шие хаусботы будут стоить еще дороже и срав-

няются по стоимости с шикарной городской 

виллой. Но покупка такого дома — это только 

начало расходов. Прежде всего владельцу при-

дется раскошелиться на аренду причала и со-

путствующие траты. Сумма зависит от места, 

где пришвартован плавучий дом. Цены начина-

ются от пяти тысяч евро в год, а аренда модных 

причалов вполне сопоставима по стоимости с 

арендой фешенебельных апартаментов в цен-

тре города. «Диких» кемпингов для таких лодок 

нет — с юридической точки зрения водные пути 

существуют для проезда, и швартовка у берега 

разрешена только в определенных местах и 

только на несколько часов. Зато по закону та-

кие дома не считаются недвижимостью, а зна-

чит, налог на недвижимость платить не нужно. .

Несмотря на то что чисто теоретически хаусбо-

ты могут перемещаться, как правило, они оста-

ются долгое время на одном месте, что позво-

ляет уменьшить стоимость страховки. Для не-

больших лодок она составляет до двух тысяч 

евро и увеличивается в соответствии с разме-

ром судна. Если же такой дом может и будет 

плавать, страховые взносы окажутся значи-

тельно выше. Еще одна строка расходов: техни-

ческое обслуживание и ремонт. Он обойдется 

в несколько тысяч евро в год для плавучих до-

мов среднего размера и значительно дороже 

для больших или очень старых лодок. Еще пару 

тысяч евро придется заплатить за утилизацию 

бытовых отходов. Так что в целом получится не 

меньше десяти тысяч евро в год. Кроме того, 

каждые два-три года лодку необходимо достав-

лять на верфь, где она проходит комплексный 

технический осмотр. Стоит это недешево, да и 

транспортировку хаусбота на верфь сложно 

организовать. Поэтому самым простым спосо-

бом пожить на воде считается в Германии арен-

да плавучего дома. Сезон открывается в марте 

и заканчивается в конце октября. Стоимость 

аренды зависит от времени года, размера и 

класса судна и места, в котором оно пришвар-

товано. На специализированном сайте 

bootsurlaub.de можно выбрать плавучий дом в 

пригороде Берлина, недельное проживание в 

котором обойдется от 700 евро, а на Балтий-

ском море — от 1000 евро.

В Италии еще в послевоенный период в усло-

виях недостатка жилья люди начали пересе-

ляться на старые баржи, которые впоследст-

вии стали восприниматься как стационарное 

жилье. Сегодня же, спустя десятилетия, хау-

сбот, скорее, можно назвать непозволитель-

ной роскошью, нежели местом для постоянно-

го проживания. Плавучие дома в Италии глав-

ным образом сдаются в аренду туристам, не 

желающим останавливаться в гостиничном но-

мере. В зависимости от конфигурации судна и 

места его нахождения посуточная стоимость 

может варьироваться от 200 до 400 евро.

 Подготовили Диана Ковалева, 
Ариадна Рокоссовская, Нива Миракян

Мошенники переместились в Сеть. 
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ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
возобновляет рейсы
в Казахстан, Азербайджан, 
Армению и Индию

Долетели
до Дели

Марина Трубилина

Регулярные полеты в ряд стран возобновляет «Аэроф-
лот». С 12 февраля стартуют рейсы в Казахстан по мар-
шруту Москва — Алматы, сообщает пресс-служба ком-
пании. Кроме того, с 10 февраля увеличивается часто-
та полетов в Нур-Султан, которые будут выполняться 
дважды в неделю. С 15 февраля возобновляются рейсы 
в Армению (Москва — Ереван), а с 17 февраля — в Азер-
байджан (Москва — Баку). Рейсы в Индию по маршруту 
Москва — Дели будут выполняться с 12 февраля два-
жды в неделю. 

Кроме того, авиакомпания увеличивает частоту по-
летов в Бишкек до трех раз в неделю и в Минск до пяти 
раз в неделю. 

С 14 февраля также начинаются регулярные полеты 
по маршруту Санкт-Петербург — Минск — Санкт-Пе-
тербург. Полеты будет выполнять дочерняя «Аэрофло-
ту» авиакомпания «Россия» по воскресеньям.

При планировании поездки необходимо ознако-
миться с информацией о визовых правилах и ограни-
чениях, связанных с пандемией, в стране прилета. Ак-
туальные данные размещены в специальном разделе 
на сайте «Аэрофлота».   

ПРОЕКТ В России начнут 
строить новые заводы 
по переработке рыбы 

На свой берег 

Анна Бондаренко, «Российская газета», Владивосток

В течение недели правительство РФ разработает меры 
для поддержки компаний, которые захотят строить 
рыбоперерабатывающие заводы, чтобы снизить зави-
симость от Китая. Об этом вчера заявил заместитель 
председателя правительства РФ — полномочный пред-
ставитель президента РФ в ДФО Юрий Трутнев.

— Мы разработаем комплекс мер, чтобы максимум 
через два года на Дальнем Востоке были построены за-
воды, которые перекроют образовавшуюся «дельту» в 
180 тысяч тонн, — сказал он. Кроме того, заводы про-
должат строиться по программе «квоты в обмен на ин-
вестиции». С помощью этого механизма за последние 
годы введены в эксплуатацию девять заводов на Даль-
нем Востоке и десять — на Северном бассейне. 

Упомянутая полпредом «дельта» образовалась в ре-
зультате того, что Китай, основной экспортер россий-
ской рыбы, перестал ее принимать. На Дальний Восток 
приходится до 70 процентов общероссийских уловов. 
Свыше половины их забирает Поднебесная, но съедает 
не все — большая часть перерабатывается и реэкспор-
тируется в другие страны. В конце прошлого года, мо-
тивируя меру борьбой с коронавирусом, Китай закрыл 
порты и перестал принимать российскую рыбу. Обра-
щения к китайской стороне ни к чему не привели. Си-
туация осложнилась с началом минтаевой путины 
класса «А», обычно самой продуктивной. 

«У правительства однозначная позиция, — подчер-
кнул полпред, — наши ресурсы должны перерабаты-
ваться в России. Мы должны создавать рабочие места 
для нашей, а не зарубежной экономики».  
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ОБЩЕПИТ Восстановление 
кафе и ресторанов может 
занять более двух лет

Обед
без расписания

Уже в этом году рынок общепита может почти отыг-
рать падение от коронавируса, но на полное его восста-
новление уйдет не менее двух лет. При этом выживут 
далеко не все форматы, считают эксперты.

По подсчетам Россельхозбанка, рынок общепита 
может вырасти на 17% уже в 2021 году и тем самым ча-
стично отыграть падение в 21%, которое наблюдалось 
по итогам 11 месяцев 2019 года. После снижения обо-
ротов на 46% в апреле-мае 2020 года, когда действова-
ли самые жесткие ограничения из-за COVID-19, паде-
ние стало замедляться. А сейчас, когда условия работы 
кафе и ресторанов смягчены, рынок пошел в рост.

«Среди основных драйверов — накопленный спрос, 
люди соскучились по «выходам в свет», сезонность — в 
летний период активное посещение точек общепита 
возрастает, а также наличие свободной инфраструкту-
ры. Не пережившие пандемию компании освободили 
площади, которые могут быть заняты новыми, а также 
теми, кто остался на плаву», — считает руководитель 
Центра макроэкономического и регионального анали-
за и прогнозирования Россельхозбанка Дмитрий Тара-
сов.

Рост на 17% все равно не компенсирует реальные 
потери, которые могут еще дать о себе знать в 2021 
году, считает председатель совета Торгово-промыш-
ленной палаты по развитию потребрынка Александр 
Борисов. Поэтому прогнозы делать рано. «Слишком 
много факторов будет влиять на ситуацию — от реаль-
ных доходов населения до скорости и полноты его вак-
цинации», — считает эксперт.

По его мнению, коронакризис и его последствия пе-
реживут лишь те форматы питания вне дома, которые 
сумели сохранить хоть какую-то финансовую подушку 
безопасности и костяк персонала. В первую очередь, 
это сетевой фастфуд, а также авторские рестораны fine 
dining, которые время от времени открываются даже в 
непростое время. Эксперт также не исключает, что бу-
дет со временем расти сегмент кафе и ресторанов се-
мейного бизнеса. 

РЕШЕНИЕ Фермерские 
продукты получат
на рынках лучшие места

С огорода —
в первый ряд

Малоформатной торговле окажут поддержку. Распоря-
жение об этом подписал председатель правительства 
Михаил Мишустин. По нему региональным властям ре-
комендовано обеспечить максимальную доступность 
торговых точек для покупателей, увеличить количество 
рынков, ярмарок и прочих торговых объектов, продле-
вать договоры на размещение торговых объектов без 
проведения торгов. Регионам предстоит устранить из-
лишние административные барьеры, в том числе огра-
ничения по ассортименту продукции. Места с наиболее 
высокой проходимостью нужно выделить тем, кто про-
дает продукты со 
своего огорода или 
из фермерского хо-
зяйства. В течение 
двух месяцев регио-
ны должны принять 
нормативные акты 
на этот счет, а также 
проинформировать 
граждан о
новых возможно-
стях розничной тор-
говли. 

Как пояснили в 
минпромторге, из-
за пандемии в прошлом году оборот малой продукто-
вой розницы сократился на 10—20% по сравнению с 
2019 годом. Тогда как большинство крупных продо-
вольственных сетей закончили год с хорошими резуль-
татами. «Развитие малоформатной торговли позволит 
расширить каналы сбыта и повлечет за собой рост про-
изводства, а также вовлечение в оборот значительных 
резервов продукции малых и средних производств и 
фермерских хозяйств», — считает министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров. По его мнению, 
поддержку малоформатной торговле может оказать и 
крупный бизнес. Такая договоренность уже есть. Ретей-
леры готовы предоставлять небольшим предпринимате-
лям максимальный доступ к трафику торговых сетей, 
сдавать по адекватным тарифам площади в закассовой 
зоне, развивать формат shop-in-shop, внедрять и реали-
зовывать программы франчайзинга, а также поддержи-
вать размещение малым бизнесом торговых точек и яр-
марок вблизи своих магазинов, отметил Мантуров. 

РЕГУЛИРОВАНИЕ Почему подорожали продукты и что с этим делать

Еда не приходит одна

Ф
иксация цен на подсол-
нечное масло и сахар — 
исключительная мера. 

Распространять госрегулирова-
ние на другие продукты в пра-
вительстве не планируют, зая-
вил министр экономического 
развития Максим Решетников.

У роста цен на базовые про-
дукты, который наблюдался в 
прошлом году и продолжился в 
этом, несколько причин, поя-
снил министр. В первую очередь 
на него повлияла динамика ва-
лютного курса.

«Первая волна ослабления 
рубля проявилась к концу осе-
ни, когда восстановился потре-
бительский спрос. И на этот фон 
наложилась вторая волна. Поэ-
тому перенос в цены валютного 
курса оказался сильнее и скон-
центрировался в ноябре-декаб-
ре», — пояснил Решетников.

Во-вторых, в условиях пан-
демии многие страны начали 
формировать дополнительные 
запасы продовольствия. По зер-
ну, кукурузе, сое наблюдается 
кратное увеличение закупок. 
При этом у многих основных эк-
спортеров продовольствия сни-
зились прогнозы по урожаю ос-
новных культур. 

«Свою роль сыграла и уль-
трамягкая денежно-кредитная 

политика во многих странах, в 
том числе скупка центральны-
ми банками финансовых акти-
вов. Все эти средства в конеч-
ном итоге сформировали боль-
шой спекулятивный капитал. 
Он пришел на рынок биржевых 
товаров и разогрел спрос, в ре-
зультате чего волатильность на 
мировых рынках (то есть коле-
бания цен, увеличение цен) су-
щественно возросла», — расска-
зал глава минэкономразвития.  

При этом Россия является 
крупнейшим экспортером ряда 
сельхозтоваров. У нас открытая 
экономика — отношение экспорта 
к ВВП составляет 25%, и это высо-
кий показатель. Сказывается и от-
сутствие экономических границ 
в рамках Евразийского экономи-
ческого союза: у экспортеров 
всегда есть возможность выво-
зить наши товары в Европу через 
Беларусь, Казахстан и другие 
страны ЕАЭС. Поэтому все про-
цессы на мировом рынке отража-
ются на российском рынке.

В этой ситуации российское 
правительство еще в конце 
прошлого года предприняло ряд 
мер: до 1 апреля 2021 года были 
зафиксированы цены на подсол-
нечное масло и сахар в опте и 
рознице, установлена квота на 
вывоз зерна до конца агросезона 

и введены экспортные пошлины 
на ключевые культуры. Кроме 
этого, решено было выделить 
средства на частичную компен-
сацию затрат мукомолов и хле-
бопеков на покупку ими зерна и 
муки соответственно. Поддержа-
ли также производителей сахара. 

Но продовольственная ин-
фляция ускорилась. Цена рос-
сийской пшеницы с октября по 
декабрь 2020 года выросла на 
20%, а в начале января прибави-
ла еще 10%. Поэтому принятых 
мер оказалось недостаточно. 

Поэтому сначала было при-
нято решение об увеличении эк-
спортной пошлины на пшеницу 
с 25 до 50 евро за тонну. А потом 
был разработан постоянно дей-
ствующий механизм «зерново-
го демпфера». Он будет состо-
ять из двух частей. Во-первых, 
экспортная пошлина на пшени-
цу, кукурузу и ячмень будет 
действовать постоянно и будет 

рассчитываться еженедельно 
на основе мировых цен. Она бу-
дет введена со 2 июня. Во-вто-
рых, все экспортные пошлины 
на зерно вернутся аграриям в 
виде субсидий. Средства от 
пошлин будут поступать в реги-
оны пропорционально объемам 
произведенной продукции. За 
счет господдержки участники 
зернового рынка смогут ком-
пенсировать до 50% затрат на 
производство продукции.

Все это механизмы экономи-
ческого регулирования. И имен-
но на них делает ставку прави-
тельство, подчеркнул Решетни-
ков. По его мнению, предприня-
тые правительством админи-
стративные меры в виде регули-
рования цен — «максимум, что 
мы можем себе позволить». Рас-
пространять их на другие про-
дукты эту практику крайне опа-
сно. Тогда придется регулиро-
вать ценообразование по всей 

цепочке. Такое тотальное регули-
рование может привести к дефи-
циту товаров, потому что пред-
приниматели будут выходить из 
нерентабельного бизнеса, счита-
ет глава минэкономразвития.

В СССР розничные цены не 
росли 30 последних лет, и стар-
шее поколение до сих пор пом-
нит, сколько стоила бутылка мо-
лока и буханка хлеба, отмечает 
директор по аграрной политике 
НИУ ВШЭ Евгения Серова. Но 
это не значит, что инфляции у нас 
не было: она была скрытая, нака-
пливалась и в итоге выливалась в 
жесточайший дефицит товаров. 
А фиксировать цены на отдель-
ные товары или сырье для них 
тоже нет никакого смысла, уве-
рена эксперт. Доля сельскохо-
зяйственного сырья в конечной 
стоимости продовольствия все 
время падает. В баночке йогурта 
стоимость молока — 20%, все 
остальное — баночка, отдушки, 
консерванты. И если мы фикси-
руем цены на йогурт, возросшую 
стоимость энергии для его про-
изводства или баночки произво-
дитель будет вынужден перело-
жить, например, на сыр. 

ТЕНДЕНЦИЯ 

Производители 
газировки 
отказываются 
от сахара

НЕ ТЯНЕТ
НА СЛАДКОЕ
Производители напитков сни-
жают содержание сахара, заме-
няя его лекарственными трава-
ми. Те, кто игнорируют тренд 
на здоровое питание, рискуют 
вовсе уйти с рынка.

По данным Союза произво-
дителей соков, воды и напит-
ков, еще в 2019 году участники 
отрасли договорились снизить 
содержание сахара в напитках 
на 10% к 2024 году. Вместо него 
производители все чаще ис-
пользуют лекарственную траву 
стевию. Популярность этого 
подсластителя объясняется его 
природным происхождением и 
полезными свойствами, кото-
рые подтверждены исследова-
ниями ученых, объяснил пре-
зидент союза Максим Новиков.

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) еще в 
2015 году подняла вопрос о не-
обходимости снижения потре-
бления сахара, отмечает прези-
дент Российской диабетиче-
ской ассоциации Михаил Бого-
молов. В 2020 году Новосибир-
ский НИИ гигиены выяснил, 
что экстракт листьев стевии 
обладает иммуномодулирую-
щим, гипогликемическим (сни-
жение концентрации глюкозы в 
крови) и гиполипидемическим 
(снижение уровня холестерина 
в крови) эффектами. В отличие 
от сахара, стевия не имеет в 
своем составе глюкозной груп-
пы и, значит, не приводит к ро-
сту глюкозы в крови и может 
употребляться даже больными 
сахарным диабетом.

Парагвайское растение тыся-
челетиями используется в кули-
нарии. И из всех возможных под-
сластителей, используемых в 
пищевой промышленности, про-
дукты-гликозиды (придающие 
сладкий вкус) из стевии являют-
ся наиболее безопасными и пер-
спективными сахарозамените-
лями для безалкогольных напит-
ков, считает эксперт.

Самый серьезный недоста-
ток стевии — ее высокая цена по 
сравнению с искусственным 
подсластителем аспартамом, 
например. Стевию приходится 
закупать за рубежом, а из-за 
ослабления рубля ее стоимость 
существенно выросла, отмеча-
ет Максим Новиков.

В России выращивать сте-
вию и другие лекарственные 
травы в промышленных мас-
штабах невыгодно, несмотря на 
рост спроса на фоне COVID-19. 
Отрасль по культивированию 
лекарственных растений не 
признана сельхозпроизводст-
вом. Соответственно, никаки-
ми мерами господдержки АПК 
пользоваться такие производи-
тели не могут. Также есть про-
блема с признанием переработ-
чиков сырья из лекарственных 
растений как промышленных 
производителей, отмечает ру-
ководитель Центра отраслевой 
экономики НИФИ Минфина 
России Инна Рыкова.

В результате отрасли факти-
чески нет, есть лишь несколько 
коммерческих компаний, кото-
рые в том числе выпускают и 
лекарства на основе натураль-
ных трав. По данным Росстата, 
в 2019 году посевная площадь 
лекарственных культур соста-
вила 8,2 тыс. га (в 2018 году — 
6,4 тыс. га), произведено 8,8 
тыс. тонн лекарственного ра-
стительного сырья при урожай-
ности 14,5 ц/га (в 2018 году — 
7,2 тыс. тонн при урожайности 
12,8 ц/га). 

ТЕХНОЛОГИИ Россия вышла на мировой рынок
«умного» продовольствия

Фарш-бросок

Б
атончики из сверчков, 
напечатанное на 3D-
принтере мясо и аль-
тернативные морепро-
дукты — такие иннова-
ционные продукты 
давно не фантастика. 
Подобные проекты 
развиваются в России. 

К 2035 году размер мирового 
рынка Фуднет (Foodnet, «ум-
ной» еды) может составить 3,5 
трлн долларов. Россия может за-
нять 5—15% этого рынка.

«Умное, технологичное и вы-
сокопродуктивное сельское хо-
зяйство, персонализированное 
питание, органические продук-
ты, биотехнологии, умные цепи 
поставок, роботизация — это ос-
новные тренды качественного 
развития современного мирово-
го рынка продуктов. Фактиче-
ски это еда, помноженная на 
технологии. Чтобы идти «в ногу 
со временем», в этом плане не-
обходимо уже сейчас создать ус-
ловия: обеспечить инфраструк-
туру, подготовку релевантных 
кадров, трансфер технологий, 
нормативно-правовое поле», — 
отметил министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров на совещании, на котором 
была представлена концепция 
дорожной карты Фуднета в кон-
це января.

Во втором квартале этого 
года «Национальная технологи-

ческая инициатива» (НТИ) пла-
нирует вынести дорожную кар-
ту на межведомственную, а за-
тем на правительственную ко-
миссию, рассказал «РГ» ответст-
венный секретарь рабочей груп-
пы «Фуднет» НТИ Константин 
Иванов.

В рамках рынка Фуднет в Рос-
сии планируется развивать аль-
тернативные источники сырья и 
пищи, биологизированное и ор-
ганическое сельское хозяйство, 
умные цепи поставок, персона-
лизированное и специализиро-
ванное питание, рассказал «РГ» 
замминистра промышленности 
и торговли Михаил Иванов. 
«Именно эти направления явля-
ются наиболее перспективны-
ми, исходя из темпов роста и 
прогнозируемых объемов соот-
ветствующих рынков, а также 
имеющихся возможностей и за-
делов для обеспечения лидерст-
ва российских компаний в бли-
жайшие 15 лет», — пояснил он.

По его словам, в конце прош-
лого года минпромторг поддер-

жал несколько проектов, кото-
рые относятся к Фуднету. Ведом-
ство готово создавать для таких 
проектов «режим наибольшего 
благоприятствования», вклю-
чая совершенствование регуля-
торной базы, поддержку науч-
ных разработок, создание инжи-
ниринговых центров.

Осенью 2020 года в меню од-
ного из московских ресторанов 
появился кальмар, напечатан-
ный на 3D-принтере. Сырьем 
для него стала обычная фасоль. 
Но, как утверждают ресторато-
ры, на вкус от натурального 
кальмара его не отличишь. Что-
бы добиться нужной текстуры, 
вкуса и запаха, потребовалось 
девять месяцев. Производитель 
— российский стартап, который 
осенью 2019 года первым в мире 
провел эксперимент по биопеча-
ти мяса на борту МКС. Сейчас 
компания по заказу одной из 
международных сетей быстрого 
питания разрабатывает техно-
логию производства «замените-
лей» куриных наггетсов.

Аналогичные проекты — по 
производству альтернативного 
мяса и морепродуктов — есть и в 
других регионах. В качестве сы-
рья используются не только ра-
стительные ингредиенты вроде 
фасоли, гороха или сои. Более се-
рьезное направление — выращи-
вание мяса из клеток животного 
в лабораторных условиях. У жи-
вотного берется кусочек мыш-
цы, который помещается в пита-
тельную среду, где клетки начи-
нают делиться и расти. Таким 
образом удается получить мя-
сной фарш. Создать кусок мяса, 
повторив его текстуру, пока не 
получается.

Подобные стартапы — только 
часть Фуднета. В это понятие 
входит все продовольствие, со-
зданное «от микроба до тарел-
ки» с помощью новейших техно-
логий. В НТИ считают, что вслед 
за появлением на рынке пище-
вых продуктов на основе расти-
тельных аналогов животного сы-
рья наступит тренд продуктов из 
микроводорослей.

Затем будет развиваться про-
изводство продуктов из насеко-
мых для сельхозживотных. Насе-
комые — относительно дешевая и 
доступная альтернатива полно-
ценного животного белка. И уже 
ближе к 2030 году ожидается по-
явление продуктов на основе 
клеточного мяса. Смысл всех 
этих проектов — накормить рас-

тущее население мира и при 
этом сделать питание более пра-
вильным и персонализирован-
ным. К примеру, если человеку 
нужно уменьшить или увели-
чить количество белков или 
углеводов или витаминов в ра-
ционе, через приложение можно 
будет подобрать еду с заданны-
ми параметрами, поясняет Кон-
стантин Иванов.

По его мнению, пока Россия 
отстает в развитии этого на-
правления от других стран. К 
примеру, у нас действуют огра-
ничения на коммерческую дея-
тельность в области генной мо-
дификации. А сами новые виды 
пищи и ингредиентов пока 
слишком дороги, поэтому вряд 
ли они смогут захватывать но-
вые рынки. «Но развитие техно-
логий происходит быстро: де-
сять лет назад бургер из альтер-
нативного мяса стоил десятки 
тысяч долларов, сегодня — до 10 
долларов. В пределах следую-
щих 10—15 лет мы ожидаем ана-
логичного снижения себестои-
мости клеточного мяса», — гово-
рит эксперт.

Пандемия отчасти ускорила 
развитие рынка «умной» еды. 
Цифровые технологии проникли 
в сферу производства продук-
тов, максимально бурный рост 
получила доставка еды а населе-
ние стало уделять больше внима-
ния качеству питания. 

А К Ц Е Н Т

Фиксировать цены на продукты 
на постоянной основе опасно. Это может 
привести к дефициту товаров

А К Ц Е Н Т

Сегодня в тренде — растительные
бургеры, завтра нас ожидают рагу
из насекомых и клеточное мясо

После ослабления ограничений поток посетителей ресторанов 
и кафе вырос — люди соскучились по общению вне дома.

Напитки с натуральными сахаро-
заменителями хоть и дороже, 
но полезнее на порядок.

Из-за пандемии 
в прошлом году 
оборот малой про-
дуктовой розницы 
сократился на 
10—20% к 2019 году

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 10.02.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 369M
Тираж 110239
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛА ТАТЬЯНА КАРАБУТ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 К

А
Р

А
Б

У
Т

Цены на продукты: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/3131



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2021
среда № 27 (8378)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭКЗАМЕНЫ Итоговое собеседование сдадут 
более 1,4 миллиона девятиклассников

Взялись за язык

ПАМЯТЬ В Москве отслужили заупокойную 
литургию в память о Федоре Достоевском 

Романист и пророк

Ксения Колесникова

Б
олее 1,4 миллиона девяти-
классников сдают 10 фев-
раля итоговое собеседова-

ние по русскому языку, сообща-
ет Рособрнадзор.

Это, по сути, общение учите-
ля с учеником, которое прохо-
дит в его родной школе. Педагог 
проверяет, как ребенок может 
выражать свои мысли, задает 
уточняющие вопросы, старает-
ся разговорить ученика, эмоци-
онально расположить его к бе-
седе. «Зачет» за это испытание 
— допуск к ОГЭ и условие для по-
лучения школьного аттестата.

— В 2021 году по решению ре-
гиональных органов исполни-
тельной власти итоговое собесе-
дование может проводиться как в 
очном, так и в дистанционном 
формате с использованием ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий, — пояснили в ве-
домстве. — В 70% регионов собе-
седование будет проведено в тра-
диционном очном формате, в 
остальных — в комбинирован-
ном, с использованием как оч-
ной, так и дистанционной формы.

Всего будет четыре задания. 
Первое — чтение вслух текста 
объемом до 200 слов. Это всего 
несколько абзацев, посвящен-
ных выдающимся людям Рос-
сии. Время на подготовку — око-
ло двух минут. Пробегаешь 
текст глазами и сразу начина-
ешь читать. Во втором задании 
нужно его пересказать и орга-
нично вплести в свою речь 
предложенную цитату. Третье 
задание — монолог. И здесь уже у 
выпускника появляется выбор, 
о чем он будет говорить. Ска-
жем, это может быть описание 
фотографии на тему путешест-
вий или какого-то праздника. 
Еще вариант — повествование. 
Например, школьник может 
рассказать педагогу об интере-
сной экскурсии, концерте, ко-
торый запомнился.

Можно выбрать и рассужде-
ние по поставленному вопросу. 
Вот примеры прошлых лет: 
«Нужно ли воспитывать харак-
тер?», «Всегда ли следовать 
моде?», «Нужны ли домашние 
задания в школе?». На выбор 
темы и подготовку — примерно 
минута. Сам монолог может 

длиться минуты три. После учи-
тель задает три уточняющих во-
проса, а девятиклассник ему от-
вечает. Такой диалог и есть по-
следнее задание итогового собе-
седования. 

— На выполнение работы ка-
ждому участнику отводится в 
среднем 15 минут, — рассказали 
в Рособрнадзоре. — Итоговое со-
беседование оценивается по си-
стеме «зачет»/«незачет». Для 
выпускников, получивших «не-
зачет» либо не явившихся на со-
беседование по уважительной 
причине, предусмотрены до-
полнительные дни проведения 
собеседования — 10 марта и 17 
мая 2021 года. 

Во всех школах, где пройдет 
итоговое собеседование, будут 
применяться меры эпидемиоло-
гической безопасности, установ-
ленные Роспотребнадзором.   

Елена Яковлева

В
чера, в день памяти вели-
кого русского писателя 
Федора Михайловича До-

стоевского, в храме в честь ико-
ны Божией Матери «Всех скор-
бящих радость» на Большой 
Ордынке была отслужена зау-
покойная литургия с поминове-
нием русского писателя. В этот 
день исполнилось 140 лет со 
дня его кончины. Литургия, на 
которую собрались почитатели 
великого писателя, совершил 
митрополит Волоколамский 
Иларион. 

«И сотвори ему вечную па-
мять», — пронзительно пели 
в церкви специально «присно 
поминаемому рабу Твоему Фе-
дору». Это необыкновенным 
образом выводило писателя 
из-под прекрасного отдаления 
от нас его великой класси-
ческой славой, стряхивало с 
него мрамор памятников и де-
лало близким тебе, живым че-
ловеком. Ну а как еще, если ты 
лично молишься за него в цер-
кви 140 лет спустя после его 
ухода? 

Митрополит Иларион, обра-
тившись к собравшимся на 
службе с проповедью, напом-
нил, что Федор Михайлович 
«был тяжело больным челове-
ком, страдал эпилепсией и тя-
желым легочным заболевани-
ем, и кончина его была пре-
ждевременной».

— Но это была подлинно 
христианская кончина, потому 
что это была кончина челове-
ка, который все свои силы от-
давал тому, чтобы проповедо-
вать Христа, — сказал митропо-
лит Иларион. — Он скончался в 
окружении своих близких, ис-
поведовавшись и причастив-
шись святых Христовых Таин, 
в мире с Богом, людьми и свой 
совестью.

Напомнив, что 9 февраля 
святая Церковь празднует па-
мять святого Иоанна Златоу-
ста и его свидетельство о Хри-
сте через многочисленные про-
поведи и писания, владыка 

Иларион  отметил, что великий 
писатель, «блаженную кончи-
ну» которого мы отмечаем в 
этот день, «не был богословом, 
но он был пророком».

— А после смерти он стал 
еще и апостолом, — сказал ми-
трополит Иларион, — потому 
что его произведения стали пе-
реводиться на многие языки. И 
сейчас, наверное, нет такого 
языка в мире, на который не 
были бы переведены произве-
дения Достоевского. 

И многие люди во всем мире 
знают о России прежде всего 

потому, что знают Достоевско-
го, проповедующего в своих 
произведениях Христа, под-
черкнул владыка. «И о право-
славии, о русском старчестве 
многие узнают именно по его 
произведениям», — отметил он.

Митрополит Иларион на-
помнил весь жизненный путь 
писателя, включая его револю-
ционные страницы, близость 
казни, каторгу, ссылку. Еванге-
лие, подаренное писателю в То-
больске женой декабриста, 25 
лет пробывшей в ссылке, ока-
залось его единственной кни-
гой на каторге. И она возврати-
ла его ко Христу.

Писатель держал Евангелие 
под подушкой и ночью читал. 
Оно оказало на него такое пре-
ображающее влияние, что он 
полностью духовно переродил-
ся, преобразился как человек. 
Его романы полны ссылок на 
Священное писание, евангель-
ские образы, «а в самые куль-
минационные моменты начи-
нает говорит не он, начинает 
говорить через него Евангель-
ский текст», убежден митропо-
лит Иларион.

Однако, вернувшись с ка-
торги, писатель нашел среди 
своих вчерашних единомыш-
ленников-революционеров не 
грезящих мечтателей, а людей, 
приступивших к делам. Этими 
делами были прежде всего те-
ракты. Революционеров отли-
чала готовность убивать — сту-
дентов, людей с другими убе-
ждениями, да хоть самого царя.

— Было много людей, кото-
рые сочувствовали революци-
онерам. И было совсем немно-
го тех, кто в революционной 
риторике видели ее подлинно 
бесовское нутро, — подчеркнул 
митрополит Иларион. — И од-
ним из таких людей был Федор 
Михайлович Достоевский, по-
святивший им роман под яр-
ким и красноречивым назва-
нием «Бесы». Видя, в какую 
бездну катится страна под вли-
янием революционных идей, 
писатель оставался верен хри-
стианскому идеалу.  

ОРУЖИЕ Раскрыты некоторые секреты кабины истребителя 5-го поколения 
и особенностей его управления

Робот в паре с летчиком
Сергей Птичкин

П
ри создании кабины мно-
гофункционального ис-
требителя 5-го поколе-

ния Су-57, который выпускает-
ся уже серийно, конструкторы 
обеспечили летчику наиболее 
оптимальные и комфортные ус-
ловия для его работы.

Самая современная авиони-
ка и оригинальный техниче-
ский дизайн позволили значи-
тельно повысить боевые воз-
можности этого самолета. Бо-
лее того, сделан серьезный шаг 
к созданию полностью роботи-
зированных беспилотных ис-
требителей.

Корпоративный журнал 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации «Горизонты» 
опубликовал, можно сказать, 
сенсационный материал. Впер-
вые показан внутренний вид 
кабины еще недавно совершен-
но секретного самолета. А на-
чальник отдела кабин ОКБ Су-
хого компании «Сухой» Ни-
кита Дорофеев подробно рас-

сказал о том, в чем ее особен-
ности.

По его словам, на истреби-
теле достигнута максимальная 
автоматизация «рутинных» 
процессов пилотирования 
и боевого применения. Летчик 
после выполнения взлета и до 
момента захода на посадку мо-
жет вообще не заниматься пи-
лотированием, полностью сос-
редоточившись на  поиске 
и атаке различных целей — воз-
душных и наземных. Причем 
и этот процесс также в доста-
точной степени автоматизиро-
ван. 

Известно, что на дисплеи, 
установленные в кабине, выво-
дится самая различная инфор-
мация. Она отражает техниче-
ское состояние самолета, дает 
информацию о параметрах по-
лета, о тактической обстанов-
ке в воздухе, включая целеука-
зание. Оценить и обработать 
этот массив информации с уче-
том очень быстро меняющейся 
обстановки даже хорошо под-
готовленному пилоту сложно. 

А подчас просто невозможно. 
В боевой обстановке это чрева-
то самыми негативными по-
следствиями.

На Су-57 летчику выдается 
только та часть информации, 
которая необходима в данный 
момент. Это обеспечивает пи-
лоту помощь в решении задач 
с учетом текущей обстановки 
и прогноза ее развития. И не 
утомляет его.

Конструкторам удалось сде-
лать так, чтобы летчик был 
всегда ситуационно-осведом-
ленным, но при этом не пере-
гружался избыточной инфор-
мацией. Реализован самый оп-

тимальный баланс. С одной 
стороны, высокий уровень ав-
томатизации, позволяющий 
системе «человек — машина» 
успешно решать поставленные 
задачи, а с другой — летчик 
контролирует процесс и всегда 
понимает, какой режим выпол-
няется, как работают системы 
и что будет происходить даль-
ше. 

В кабине установлена «раз-
решительная» кнопка для 
включения режима «противо-
ракетный маневр». Если воз-
никает риск ракетной атаки, 
но при этом надо выполнять 
основную боевую задачу, не от-

влекаясь на возможные опа-
сности, летчик нажимает кноп-
ку. Включается искусственный 
интеллект, который как раз 
и станет отслеживать возмож-
ные опасности. В случае об-
стрела истребитель сам осу-
ществляет маневр уклонения 
с учетом направления атаки, 
пространственного положения 
самого самолета и ряда других 
факторов. 

Чтобы снизить утомляе-
мость при длительном полете, 
педали управления сдвигаются 
вперед так, чтобы летчик мог 
полностью вытянуть ноги. Ни 
на одном другом истребителе 
этого нет. Другая особенность 
— кресло установлено под боль-
шим углом, что способствует 
более комфортной посадке. 
Оно, кстати, с подогревом. Ко-
стюм пилота вентилируется.

Сейчас конструкторы соби-
рают и анализируют пожела-
ния строевых летчиков с тем, 
чтобы сделать Су-57 еще более 
б о е с п о с о б н ы м  и   к о м ф о р -
тным.  

А К Ц Е Н Т

Летчик после взлета и до захода 
на посадку может вообще не заниматься 
пилотированием, полностью сосредото-
чившись на боевой работе

Опыт Достоевского показал нам, 
что Бог говорит и через писателей.

Опубликовано 
расписание 
ЕГЭ и ОГЭ 
на 2021 год — 
подробнее 
по QR-коду.
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ПРОГНОЗ На центр России надвигаются мощные снегопады 

Москву схватит занос

Ольга Игнатова 

С
о второй половины 
четверга, 11 февра-
ля, на столичный 
регион и ряд регио-
нов Центральной 
России обрушатся 
сильнейшие снего-
пады. Об этом сооб-
щил научный руко-

водитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд. «Росги-
дромет выпустил штормовое 
предупреждение о комплексе 
неблагоприятных погодных 
явлений в центре европейской 
территории. Под влиянием ак-
тивного южного циклона, ко-
торый будет перемещаться с 
юго-запада на северо-восток, 
сильные снегопады ожидаются 

с 11 по 14 февраля», — расска-
зал он.

По его словам, снега будет 
действительно много. Осадки 
будут идти несколько дней под-
ряд в центральных регионах, на 
юге ЦФО (Воронежская, Тамбов-
ская области) ожидаются снег с 
дождем. Возможно налипание 
мокрого снега на проводах и де-
ревьях. На дорогах прогнозиру-
ется образование гололеда.

Кроме того, ожидается уси-
ление ветра до 15—20 метров в 
секунду, снежные заносы. За че-
тыре дня сугробы могут подра-
сти на 35—40 сантиметров. Хотя 
и сейчас снега в центре много, 
местами более 30 сантиметров.

Вильфанд обратил внимание 
на то, что в эти дни возможны 
затруднения в работе транспор-
та, поэтому следует заблаговре-
менно продумать, как куда до-

бираться. По словам синоптика, 
ожидать быстрой весны не при-
ходится. Именно из-за того, что 
снега выпало много, потребует-
ся также много тепла, чтобы его 
растопить.

На следующей неделе тоже 
сильно не потеплеет. По край-
ней мере в начале следующей 
недели еще сохранятся 15-гра-
дусные морозы.

Интересно, что в этом году 
синоптики будут пересматри-
вать температурные нормы. 
Сейчас, по словам Вильфанда, 
действуют нормы, установлен-
ные для периода, охватывающе-
го 1961—1990 годы. Но так как 
тенденция потепления климата 
очень сильна, то новые нормы 
будут рассчитаны из средних 
температур за период 1991—

2020 годов. Таким образом, по 
словам Вильфанда, отклонения 
от нормы перестанут выглядеть 
как аномалии.

Ранее синоптик уже расска-
зывал, что весь 2021 год уйдет 
на пересчет температурных 
норм во всем мире, а в 2022 
году появятся новые, совсем 
другие нормы на следующий 
30-летний период. Синоптик 
отметил, что за предыдущие 
годы температуры повсемест-
но повысились. «В Москве за 30 
лет температуры повысились в 
январе на два градуса», — при-
вел пример Вильфанд. Он под-
черкивает, что это очень се-
рьезное потепление.   

Через несколько дней сугробы под-
растут еще на 35—40 сантиметров, 
прогнозируют синоптики. 

А К Ц Е Н Т

В начале следующей недели
в столичном регионе
сохранятся 15-градусные морозы 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
А

Р
П

У
Х

И
Н

/Т
А

С
С



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2021
среда № 27 (8378)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США распродадут коллекцию шпионских 
предметов

Зуб даю
Александр Гасюк

В 
американском курортном 
городе Беверли-Хиллз 
пройдет необычный аук-

цион. На торги выставлена кол-
лекция, ранее принадлежавшая 
Музею шпионажа КГБ в Нью-
Йорке. По имеющейся инфор-
мации, он был открыт литов-
скими иммигрантами в 2019 
году, однако, судя по всему, биз-
нес не пошел и вывезенные из 
бывшего СССР экспонаты те-
перь ждет дорога в частные кол-
лекции ценителей советского 
наследия. Анонсированные аук-
ционным домом Julien’s Auctions 
торги, как заявляют, станут 
«первой в мире продажей со-
бранных вместе редких арте-
фактов времен «холодной вой-
ны» между США и СССР». Всего 
покупателям предложат поряд-
ка 400 лотов из «секретного 
мира шпионажа». В их числе 
скрытые в дамских сумочках 
камеры, подслушивающие 
устройства, предметы для обна-
ружения «жучков», различные 
тайники и другой инструмента-
рий из арсенала спецслужб. 
Среди них организаторы особо 
выделяют советскую шифро-
вальную машину «Фиалка», 
стоимость которой оценена в 
8—12 тысяч долларов. Этот 
сверхсекретный в прошлом 
криптоприбор использовался 
странами Варшавского догово-
ра вплоть до 1990-х годов. Так-
же коллекционерам по началь-
ной цене в 2 тысячи долларов 
предложат приобрести 450-ки-
лограммовый бюст Владимира 

Ленина, который ранее якобы 
был установлен прямо у входа в 
управление КГБ по Калинингра-
ду. Среди лотов есть даже искус-
ственный зуб, наполненный ци-
анидом. Это изделие предназна-
чалось для провалившихся 
шпионов, которые должны 
были успеть раскусить ампулу с 
ядом и избежать возможных 
пыток. Предполагается, что ядо-
витый «зуб» будет продан не 
менее чем за 1200 долларов.

Наряду со «шпионскими гад-
жетами» на торги выставлен и 

ряд документов, имеющих исто-
рическую ценность. В их числе 
табель успеваемости Че Гевары 
за 1942 год, а также лично под-
писанное Фиделем Кастро в 
1958 году письмо о планах за-
хвата Гаваны.

Заметим, что живой интерес 
американцев к таинственному 
миру спецслужб давно и успеш-
но коммерциализирован в 
США. Например, в Вашингтоне 
в 2002 году был основан част-
ный Международный музей 
шпионажа, который ежегодно 

посещают около шестисот ты-
сяч человек (стоимость билета 
25 долларов). Его интерактив-
ная экспозиция также в основ-
ном посвящена советско-аме-
риканскому разведывательно-
му и контрразведывательному 
противостоянию, хотя в ней на-
шлось место и для машины 
Aston Mart in  знаменитого 
«агента 007», миниатюрных фо-
тоаппаратов Minox Джеймса 
Бонда и даже истории сбежав-
шего экс-сотрудника ЦРУ Эд-
варда Сноудена.   

ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции ужесточили контроль за соблюдением 
комендантского часа

Ровно в шесть — по домам 
Вячеслав Прокофьев, 
Мария Резник

Д
о наступления комен-
дантского часа во 
Франции, а он здесь 
начинается в 18.00 по 
местному времени, 
было еще далеко, но 
популярный «супер-
маркет», куда народ 
обычно заскакивает 

по дороге с работы, был закрыт. 
На дверях  белел листок с надпи-
сью, из которой следовало, что 
магазин не будет работать бли-
жайшие15 суток. Причина? Кто-
то из кассиров принял оплату от 
клиента чуть позже, чем опреде-
лено правительственным декре-
том по борьбе с пандемией.

А вот на востоке Парижа в 
другом продуктовом, что на ули-
це Менилмонтан, власти пошли 
еще дальше. В минувшую суббо-
ту несколько полицейских за-
шли в магазин ровно в шесть ве-
чера и потребовали от покупате-
лей предъявить документы. По-
сле этого всех оштрафовали по 
135 евро за нарушение режима 
комендантского часа. Мол, в это 
время они должны уже быть 
дома. Не поздоровилось и вла-
дельцу торговой точки: ему гро-
зит не только административное 
закрытие, но и солидный  штраф.

Такое ужесточение ограничи-
тельных мер, откровенно гово-
ря, было ожидаемым. Еще с неде-
лю тому назад министр внутрен-
них дел Жеральд Дарманен стро-
го предупредил французов, что 
«их шансы быть оштрафованны-
ми после 18.00 резко возросли». 
И его слово не разошлось с де-
лом. На улицы городов, включая, 
естественно, столицу, были от-
правлены дополнительные наря-
ды полицейских и жандармов с 
единственной миссией — оста-
навливать всех подряд. 

В итоге число выявленных на-
рушителей подскочило более 
чем на 50 процентов по сравне-
нию с предыдущими днями. Все-
го же с середины декабря, по 
официальным данным, в стране 
проведено около двух миллио-
нов проверок и  выписано 177 
тысяч штрафов, в том числе из-
за того, что некоторые  граждане 
пренебрегли другой антиковид-
ной мерой, выйдя на улицу без 
защитной маски. 

Хотя все рестораны и кафе до 
сих пор закрыты, они также на-
ходятся под пристальным вни-
манием правоохранителей. Дело 
в том, что некоторые хозяева, 
наверное, для того, чтобы не по-
терять квалификацию и немного 
подзаработать, втихую прини-
мают проверенных клиентов. 
Только в Париже с начала января 
вывели на чистую воду без мало-
го полсотни таких «подпольщи-
ков». 

 Но наиболее громкий случай 
произошел в городке Мартиг, 
что на Средиземноморском по-
бережье Франции. Там отличи-

лись футбольные болельщики. 
Наплевав на все ограничения, 
около сотни человек собрались в 
местном баре с кальянами с тем, 
чтобы, как заведено, совместно 
поболеть за свою команду 
«Олимпик Марсель» перед теле-
экраном внушительных разме-
ров. Но не выгорело. Ажаны их 
выследили. Перед началом мат-
ча в районе девяти вечера ворва-
лись в бар и наказали скопом по 
всей строгости нынешнего чрез-
вычайного положения.

 В Британии будут делать 
привики круглосуточно 

Иностранцам, прибывшим 
на Альбион из «опасных» по эпи-
демиологической обстановке го-
сударств, предстоит дважды сда-
вать тест на коронавирус. Ну а 
самим британцам, желающим 
отдохнуть за границей, придется 
оплатить от 15 до 30 фунтов за 
справку, подтверждающую на-

личие у них прививки. В прави-
тельстве заявили, что подданные 
ее Величества останутся на ка-
рантине до тех пор, пока 15 мил-
лионов человек в стране не бу-
дут привиты. Власти обещали 
справиться с этой задачей к се-
редине февраля, но уже срывают 
все сроки: с начала декабря в ко-
ролевстве было привито менее 
полутора миллионов британцев. 
Правительство утверждает, что 
заказало 40 миллионов доз аме-
риканской вакцины Pfizer, кото-
рую производят на заводах в 
странах Евросоюза. Однако в 
конце января Британии дали по-
нять, что она может не получить 
обещанный заказ из Европы.

 Брюссель призвал ввести та-
моженный контроль на границе 
британской автономии Север-
ной Ирландии и члена Евросою-
за — Ирландии, несмотря на то, 
что этот шаг противоречит до-
стигнутым ранее с Лондоном до-

говоренностям по брекзиту. Та-
кое решение еврочиновников 
неизбежно привело бы к замо-
розке поставок вакцины от коро-
навируса в Британию. В Евроко-
миссии объяснили планы ввести 
таможенные ограничения ответ-
ной реакцией на задержку с по-
ставками вакцины в страны еди-
ной Европы — в Брюсселе  подо-
зревают Лондон в «рейдерстве». 
Однако после возмущенной ре-
акции британских властей реа-
лизация планов по введению та-
моженного контроля на ирланд-
ской границе была временно 
приостановлена. 

Премьер Британии Борис 
Джонсон сообщил, что некото-
рые пункты вакцинации в 
стране могут перейти на кру-
глосуточный режим работы. 
Для ускорения темпов приви-
вочной кампании желающих 
«уколоться» врачи теперь при-
нимают не только в больницах, 
но и в других общественных 
местах, например, в соборах, 
супермаркетах и на стадио-
нах.  

Чтобы ускорить вакцинацию, в Британии открыли прививочные центры в магазинах и на стадионах, включая столичную Дерби-арену, куда и заглянул с проверкой премьер Борис Джонсон.

Этот набор для радиосвязи и еще около 400 лотов из «мира шпионажа» выставлены на аукцион в Беверли-Хиллз.

А К Ц Е Н Т

Во Франции проведено около двух мил-
лионов проверок и  выписано 177 тысяч 
штрафов

Читайте также: В Британии 
справка о вакцинации 
от коронавируса может 
стать платной 
rg.ru/art/2038882

МЕЖДУ ТЕМ

В Германии парикмахеры устроили бунт. Накануне очередного совеща-

ния канцлера Меркель с премьерами земель, намеченного на среду, ра-

ботники индустрии красоты потребовали немедленно открыть салоны, 

которые не принимают клиентов с середины декабря. 

«Для владельцев 80 тысяч заведений по всей стране ситуация близка к 

катастрофе. Им нужно четкое понимание перспектив», — цитирует Die 

Welt главу Союза немецких парикмахеров Йорга Мюллера. Многие 

предприниматели пока не получили от государства ни евроцента в каче-

стве компенсации. По его словам, в стране расцвел бизнес подпольных 

стрижек. Многие немцы не скрывают, что держатся из последних сил. 

«Еще до Нового года, когда власти анонсировали жесткий карантин, я 

взяла телефон у своего мастера. На всякий случай. Если локдаун затянет-

ся еще на несколько недель, то я не исключаю, что мне придется ему по-

звонить», — призналась в беседе с «РГ» жительница Берлина. 

Кстати, еще в первую волну пандемии, когда парикмахерские тоже не 

работали, немцы возмущались, что госпожа Меркель неизменно появля-

ется на публике «с аккуратной стрижкой  — волосок к волоску». Да и сей-

час она не выглядит так, будто уже больше месяца не была у стилиста. 

Недавно изданию Focus удалось выведать секрет канцлера. Ее пресс-се-

кретарь признал, что Меркель «пользуется услугами ассистентки по ма-

кияжу и прическам — разумеется, с учетом рекомендаций Института 

Коха».  Эта новость породила лавину комментариев в соцсетях, в том чи-

сле весьма саркастических. «Разве можно подвергать себя такой опа-

сности!», «Спорим, что ее стрижет Йенс Шпан (глава минздрава ФРГ — 

прим. «РГ»)», «Если я в ближайшее время не попаду в парикмахерскую, у 

меня самой будет прическа, как у Меркель», «Все же хорошо, что есть 

ассистентка. А то бы мы не узнали нашего канцлера», —  иронизируют 

немцы. Между тем их надежды на возобновление работы парикмахер-

ских с 15 февраля могут и не оправдаться. Как выяснил портал Spiegel 

online, Ангела Меркель будет настаивать на продлении жесткого каран-

тина до 1 марта. В частности, она выступает против частичного открытия 

школ и детских садов. 

Подготовила Екатерина Забродина

В ОЖИДАНИИ 
НОВОЙ ГЛАВЫ
Визит в Москву высокого представителя ЕС по внеш-
ней политике и политике безопасности Жозепа Борре-
ля вызвал чрезвычайное оживление, особенно в Евро-
пе. В публичном пространстве звучит резкая критика. 
Большинство комментаторов в странах Евросоюза на-
звали поездку провалом и даже унижением европей-
ской дипломатии. 
Сам бывший испанский министр, вернувшись в Брюс-
сель, посетовал на продолжающееся расхождение Рос-
сии и ЕС, но повторил тезис, которым он объяснял же-
лание отправиться в Москву: необходимо сохранять 
диалог, ибо Россия важна по многим вопросам. 

Жозепу Боррелю 
по-человечески сто-
ит посочувствовать. 
Он действительно 
считает неправиль-
ным отсутствие 
контактов и ехал на 
встречу с намере-
нием их возродить. 
Однако дальше его 
собственная уста-
новка значения уже 
не имеет, поскольку 
в дело вступают си-
стемные факторы 
отношений. А они 
не дают оснований 
для оптимизма.

Основа взаимо-
действия Российской Федерации и Европейского сою-
за закладывалась в первой половине 1990-х годов. На 
тот момент для Москвы это было, вероятно, одно из са-
мых главных направлений внешней политики. После 
распада СССР Россия сохранила атрибуты сверхдер-
жавы (ядерное оружие, постоянное место в Совбезе 
ООН). Но тяжелое внутреннее положение, дефицит ре-
сурсов и идейный настрой на отказ от прежней полити-
ки предопределили стремление занять на международ-
ной арене совсем другую позицию. Цель войти в некое 
сообщество европейских стран, с одной стороны, была 
развитием поздней советской установки на «общий ев-
ропейский дом», с другой — отражала атмосферу всей 
политики Европы конца ХХ века. Главным словом тог-
да было «объединение», быстрое преодоление раскола 
времен «холодной войны». 

Два эти компонента звучали похоже, но друг другу 
противоречили. Можно упрекать приверженцев горба-
чевского «нового политического мышления» в идеа-
лизме и непродуманности последствий, но «общий 
дом» не означал для них подчинения Москвы «прави-
лам общежития», которые предложены Брюсселем. 
Имелось в виду, что вырабатывать их будут совместно. 
После распада СССР разговор о совместности прекра-
тился, речь шла о вхождении в клуб, где уже действуют 
правила. Претенденты должны их выполнять, а клуб-
ное руководство решит, достойны ли они присоеди-
ниться. 

В отношениях Евросоюза с бывшими соцстранами 
Восточной Европы схема работала почти безупречно, а 
вот что делать с Россией, четко не знали. Вопрос о всту-
плении в Евросоюз на практическом уровне никогда 
не ставился, а без этого будущий статус страны в 
«Большой Европе» выглядел размытым. Принятый 
формат — тесное взаимодействие с Европейским сою-
зом и приспособление к его нормативным требовани-
ям — представлял собой дорожную карту без пункта на-
значения. Впрочем, по тем временам это всех устраи-
вало: давало обеим сторонам новые возможности, а 
обязательства не казались чрезмерно обременитель-
ными.

Объем данной заметки не позволяет описывать 
путь, пройденный за 25 лет. Заметим только, что изме-
нилось за этот период все — мир, Европа, Россия, пред-
ставления о возможном и необходимом. Неизменной 
осталась только приверженность Евросоюза тому, что 
система его норм и стандартов должна быть фундамен-
том отношений с 
внешними партне-
рами, особенно с 
теми, кто хотя бы 
теоретически мо-
жет рассматривать-
ся как часть общей 
европейской сферы. 

В силу же специ-
фики единой Евро-
пы, сложного интег-
рационного объеди-
нения с элементами 
конфедерации, нор-
мы касаются не 
только поведения 
на международной 
арене, но и внутреннего устройства государства-собе-
седника. Здесь мы подошли к причине нынешнего пла-
чевного состояния российско-европейских отноше-
ний. Россия далеко ушла от готовности 1990-х годов 
(тоже, надо сказать, ограниченной) корректировать 
свое внутреннее состояние для укрепления связей с 
внешними партнерами. Это следствие собственной 
эволюции, но не только. В условиях, когда междуна-
родная среда агрессивна и крайне нестабильна, под-
держание управляемости и устойчивости государства 
— неоспоримый приоритет для любого правительства.

 Принципы наднационального управления и уни-
версальных подходов, диктуемых внешними обяза-
тельствами или необходимостью вписываться в тран-
снациональные институты, переживают кризис. Суве-
ренизация — общий тренд, сам ЕС также испытывает 
его на себе. 

В такой ситуации даже намек на попытку воздейст-
вовать извне на суверенные обстоятельства любой 
страны, особенно крупной и привыкшей к самостоя-
тельности, вызывает резкое отторжение. Опять-таки — 
отнюдь не только России это касается. Евросоюз же 
иначе действовать даже не столько не хочет, сколько не 
умеет. 

По многим причинам, в том числе объективным — 
объединение почти трех десятков очень разных стран 
требует твердых нормативных устоев, чтобы держать 
их в упряжке. К тому же экспорт норм всегда был ос-
новным силовым инструментом ЕС, заменяющим бо-
лее традиционные формы силы, прежде всего военной.

В том, что Россия и Европейский союз придут к но-
вой форме взаимодействия, нет никаких сомнений. 
Это нужно обеим сторонам — и с прагматической, и с 
культурной точки зрения, а значит, это произойдет. Но 
перед этим придется перевернуть страницу прежней 
модели отношений, которая сейчас, увы, не произво-
дит ничего, кроме взаимного раздражения.   

Экспорт норм всег-
да был основным 
силовым инстру-
ментом ЕС, заменя-
ющим более тра-
диционные формы 
силы, прежде 
всего военной

В том, что Россия 
и Евросоюз при-
дут к новой форме 
взаимодействия, 
нет никаких сом-
нений — это нужно 
обеим сторонам

Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

 В МИРЕ

О ПРИВИКАХ 
ТОЛЬКО ОФИЦИАЛЬНО 
Соцсеть «Фейсбук» теперь будет удалять те записи пользователей соцсети и 

принадлежащего ей сервиса «Инстаграм» о пандемии коронавируса, кото-

рые сочтет ложными или противоречащими официальным данным. При 

этом особый акцент в компании сделают на информации о вакцинации. В со-

цсети пояснили, что речь, например, идет о записях, в которых утверждает-

ся, что «COVID-19 был создан человеком, что вакцины от него неэффектив-

ны и даже опасны, что безопаснее переболеть, чем прививаться». В «Фей-

сбук» утверждают, что критерии достоверности информации разрабатыва-

ют не самостоятельно, а консультируются с медицинскими организациями, в 

том числе с Всемирной организацией здравоохранения. Кроме того, «Фей-

сбук» предоставит бесплатное рекламное пространство для ссылок на офи-

циальные данные о коронавирусе и информацию о местах проведения вак-

цинации. Сначала эту практику запустят в Соединенных Штатах, а затем и в 

других странах. Необходимость жесткого модерирования объясняется об-

щественности как одна из мер по борьбе с пандемией коронавируса.

Комментаторы полагают, что новая политика «Фейсбук» приведет к удале-

нию различных страниц и сообществ, где собираются антипрививочники. В 

последние годы соцсети постоянно находятся в центре внимания по мере 

того, как ужесточают регулирование контента, размещаемого пользователя-

ми. В США это нередко вызывает острые споры в обществе. Сторонники 

свободы слова считают, что соцсети и так набирают все большую власть, а 

потому цензура с их стороны открывает возможность для злоупотреблений. 

Сторонники регуляции бьют тревогу из-за того, что соцсети с огромной ауди-

торией стали благодатным краем для распространения фейков всех мастей. 

Подготовил Игорь Дунаевский

ЯПОНИЯ ЗАПУСТИТ НА ОРБИТУ 
ХРАМ
Находящийся в Киото основанный в 874 году буддийский храмовый 

комплекс Дайгодзи, объект Всемирного наследия ЮНЕСКО, запустит на 

орбиту Земли небольшой храм, который будет вращаться вокруг нашей 

планеты на высоте 300–400 километров, совершая один оборот при-

мерно за 90 минут. Об этом сообщает японская газета Asahi. Размер 

храма-спутника составит 20 сантиметров в длину, 30 сантиметров в вы-

соту и 10 сантиметров в глубину. Внутри спутника будет небольшая ста-

туэтка Будды, а также два молитвенных свитка. В настоящий момент 

спутник-храм разрабатывается компанией Terra Space Inc. Запуск наме-

чен на 2023 год. Специальное приложение будет показывать местополо-

жение спутника на небосводе, чтобы верующие знали, когда молиться. 

Монахи Дайгодзи полагают, что храм на орбите позволит «шире охва-

тить планету молитвой за мир».

Подготовил Константин Волков
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ПРЕЦЕДЕНТ Тролли 
выбрали мишенями 
видеоконференции 
в школах и вузах

Громят, 
откройте 
Zoom!   

Владимир Емельяненко

В «РГ» позвонила преподаватель МГПУ Ирина Мурзак. 
— Мы проводили международный семинар в Zoom, но к 
нам ворвались хакеры, перечеркивали презентации,  
хотели запустить порноролик. Мы с шоком справи-
лись, перешли на новый Zoom, но многие уже не смо-
гли подсоединиться. Ккому это надо и как уберечься?

«РГ» в «Лаборатории Касперского» и «Фонде разви-
тия интернета» подтвердили: их эксперты обнаружи-
ли и передали в СК России свыше тридцати (цифра ме-
няется в сторону роста — В.Е.) учетных записей в 
Instagram и «ВКонтакте», где тролли собираются, де-
лятся ссылками на чужие видеоконференции и плани-
руют новые «бомбы». Себя они называют «зумбомбе-
ры», а их хакерские атаки на удаленную работу или ди-
станционную учебу IT-спецы прозвали «зумбомбинг» 
(Zoom bombing — англ. — бомбежка). 

Приложение 
Zoom стало мише-
нью для атак и напа-
док одним из пер-
вых в силу своей от-
крытости. Подклю-
чение к видеокон-
ференции часто до-
ступно всем. Так в 
Саратове, Калуге и 
Южно-Сахалинске 
зумбомберы атако-
вали онлайн-уроки 
в школах порноро-
ликами и руганью. 
СК РФ возбудил 
уголовные дела, но 
хакеры не сдаются. 
Они меняют методы 
— регистрируются на закрытых площадках.  

— Недавно  на лекции группа зарегистрировались 
только под именами, — рассказывает доцент кафедры 
маркетинга и рекламы РГГУ Анна Голова. — Я не всех 
знаю на заочном отделении, поэтому разрешила. И по-
платилась. Начался «клин» — одна часть подняла шум, 
другая вместо аватаров участников выставила гряз-
ные картинки, третья начала бан презентаций. 

И хотя студенты быстро помогли преподавателю пе-
ререгистрироваться, эксперты признают: зумбомбинг 
все чаще мешает жить. Примыкающая к погромам про-
блема — спам или «беззубый зумбомбинг». Избежать 
его просто — заранее обговорить регламент выступле-
ний, запретив спам, и попросить техподдержку плат-
формы удалять мусор. 

— Против атак зумбомберов есть ряд шагов, — гово-
рит эксперт «Лаборатории Касперского» Сергей Голо-
ванов. — Вход только по регистрации, «зал ожидания» 
открыть не более чем за 7—10 минут, не пускать группы 
— тролли идут группой, не оставлять ссылки на видео-
конференции в публичном доступе. Хотя эти меры — не 
панацея. Хакеры создали несколько программ, кото-
рые угадывают коды доступа к конференциям в Zoom. 
За день они могут получить доступ к 10—30 трансляци-
ям, за неделю — до ста. 

Тут техспецы расходятся в рекомендациях. В «Лабо-
ратории Касперского» советуют делать конференции 
приватными, то есть платными, поскольку защищен-
ные паролем комнаты программа не обнаружит. Но эк-
сперты признают, что на чатах наметилась критика с 
мест, когда крики ломают видеочат. В «Фонде развития 
интернета» проблему называют «обратной демокра-
тией» и считают, что над системой организации обрат-
ной связи надо работать, — думать над тем, как техни-
чески дать слово несогласным. Иная позиция у компа-
нии CEO Eventicious.  

— Мы используем решение на базе webinar, — гово-
рит координатор компании CEO Eventicious Руслан 
Демьяненко. — Это когда организатор решает, кто бу-
дет спикером, а кто зрителем без права голоса. Тогда 
просто так выйти в эфир у пранкера не получится. 
Тоже самое со звонками. Платформа не дает прямой 
доступ к Zoom-звонку, где общаются спикеры.  

Демократия видеотрасляции, как считают в CEO 
Eventicious, от вседозволенности отличается тем, что 
организаторы делают просмотр доступным только для 
тех, кто есть в списке участников с подтверждением по 
SMS или электронной почте. 

АКТУАЛЬНО Ученые предложили интересный способ изучения химии

Супергерой в пробирке 
Мария Агранович

С
пециалисты Американ-
ского химического обще-
ства придумали метод об-

учения химии «с нуля». Как пра-
вило, на первом уроке новичков 
знакомят с таблицей Менделее-
ва и учат «читать» ее элементы. 
Но сложность периодической 

таблицы может отпугнуть неко-
торых школьников и студентов, 
лишить их мотивации учиться, 
отмечают ученые.

Как заинтересовать химией 
тех, кто ее боится и не понима-
ет? Очень просто: заменить пе-
риодические элементы иконка-
ми супергероев, популярных 
мобильных приложений, фрук-

тов, овощей и других продуктов. 
По мнению экспертов, это мо-
жет помочь студентам понять 
логику, по которой выстроена 
таблица Менделеева.

Шутка? Вовсе нет. Напри-
мер, таблица с супергероями 
включает таких известных пер-
сонажей комиксов как Супер-
мен, Чудо-Женщина, Зеленый 

Фонарь. Студентам предлагает-
ся сгруппировать их по супер-
способностям, силе, прочим 
признакам, аналогичным тому, 
как организованы элементы пе-
риодической таблицы.

Более 75% студентов сочли 
такой метод «очень» или «край-
не» полезным. И это подтвер-
ждают экзамены. Ученые счита-
ют, что работа со знакомыми 
предметами и персонажами по-

зволяет студентам усвоить 
основы химической науки легче 
и не испытывая стресса.

А как у нас? Какие есть инте-
ресные подходы к знакомству с 
химией? 

Репетитор.NET
По данным Центра эко-
номики непрерывного 
образования ИПЭИ 

РАНХиГС, даже среди семей, ко-
торые оценили свое материаль-
ное положение как низкое, 
18,2% опрошенных нанимают 
репетиторов. В 11-м классе око-
ло 60 процентов учащихся регу-
лярно занимаются с частника-
ми. А ведь кроме репетиторов 
есть еще и платные курсы при 
вузах, образовательные он-
лайн-платформы, которые по-
казали фантастический рост ау-
дитории. Для многих родителей 
дополнительные занятия детей 
давно уже стали важной статьей 
расходов, чем-то наравне с 
квартплатой. 

По школьному тарифу
А все потому, что ЕГЭ — испы-

тание с действительно высоки-
ми ставками. На кону сотни ты-
сяч, а то и миллионы рублей из 
своего кармана, которые при-
дется выложить за платное об-
учение в вузе, если ребенок не 
поступит на бюджет. 

Средняя цена часового заня-
тия по математике или англий-
скому в Москве — примерно 
1500—2000 рублей. В регионах 
можно найти хорошего препо-
давателя раза в два дешевле. Но 
— как повезет.

— Основной «ковидный» 
тренд — не только уход репети-
торов в онлайн, но и приход на 
рынок новичков — непрофесси-
оналов. Тех, кто частными уро-
ками пытался компенсировать 
потерянный заработок. В итоге 
некоторые семьи деньги потра-
тили, а качественных знаний 
дети так и не получили, — гово-
рит директор ЦЭНО ИПЭИ 
РАНХиГС Татьяна Клячко. 

— Пандемия сильно подогре-
ла эту тему. После удаленки ре-
петиторы нужны многим. Моя 
старшая дочь в 9-м классе, и ка-
ждую неделю у нее занятие с 
преподавателем по математике, 
курсы по биологии. Иногда еще 
занимаемся химией, если тема 
сложная. В среднем выходит 
8—10 тысяч рублей в месяц. А в 
11-м классе придется брать уро-
ки по всем предметам ЕГЭ, — го-
ворит член экспертно-консуль-
тативного совета родительской 
общественности при столичном 
департаменте образования и 
науки Татьяна Суздальницкая. — 
Но это вовсе не значит, что шко-
ла плохая. Просто есть темы, ко-
торые ребенку нужно «разже-
вать». Я заканчивала школу 
много лет назад и уже тогда за-
нималась с двумя преподавате-
лями. 

Сдаем и не сдаемся
— Конкуренция за место в хо-

рошем вузе была и будет всегда . 
А пока есть конкуренция, будут 
и репетиторы, — рассуждает Та-
тьяна Суздальницкая. — Тем бо-
лее что сейчас хороший репети-
тор доступен онлайн. 

— Сын занимается с частни-
ком с 4-го класса. Причины? 
Школьный учитель математики 
не понимал ребенка, считал его 
слабым и не замечал на уроках. 
В дневнике были тройки и двой-
ки. К 7-му классу репетитору 
удалось вывести сына на твер-
дую четверку, — делится мама из 
Перми Елена Носкова. — Потом 
мы целый год стояли в очереди к 
известному педагогу. Ценник 
был серьезный — полторы тыся-

чи рублей за занятие. Но нор-
мального контакта не получи-
лось. А вот с третьим репетито-
ром — повезло! Видим неравно-
душие. Так что дело не только в 
ЕГЭ: школе не хватает индиви-
дуального подхода. Если роди-
телям будут давать сертификат 
в 100 тысяч рублей, никто не от-
кажется: я уже потратила на ре-
петиторов гораздо больше. 

— Подобные предложения — 
обычный популизм. Даже если 
предположить, что система об-
разования получит подобные 
дополнительные средства, госу-
дарству нет никакого смысла 
брать на себя риски частного 
бизнеса. Тем более — направлять 
эти деньги на репетиторские 
электронные платформы. Нет 
смысла создавать параллель-
ную школе структуру, качество 
преподавания в которой невоз-
можно проконтролировать, — 
убеждена Ирина Абанкина. — 
Другое дело — сертификаты на 
творческие, спортивные, науч-
но-технические и другие разви-
вающие кружки, которые уже 
действуют в 42 регионах Рос-
сии. Бесплатное для родителей 
допобразование не должно ду-
блировать школьный материал. 

ИИ спешит на помощь
В России создается государ-

ственная образовательная 
платформа «Моя школа», через 
которую и дети, и учителя полу-
чат бесплатный доступ к прове-
ренным онлайн-урокам, элек-

тронным учебникам, интерак-
тивным задачкам. Разработчи-
ки уверяют: для каждого школь-
ника появится возможность вы-
строить индивидуальный обра-
зовательный маршрут. Более 
того, система искусственного 
интеллекта поможет сэконо-
мить и на репетиторах.

— По каждой теме школьной 
программы создаются интерак-
тивные проверочные материалы. 
Ученик сможет в любой момент 
сам пройти интерактивный тест, 
а система оперативно выдаст ре-
зультат: какая тема идет на «от-
лично», а где знания нужно под-
тянуть, — рассказали разработ-
чики в Федеральном институте 
цифровой трансформации в сфе-
ре образования. — Учитель видит 
данные и на их основе подбирает 

обучающий материал для кон-
кретного ученика. 

Ведь обычно в школе как бы-
вает? Если ребенок, к примеру, 
болел и пропустил тему, ждать 
его никто не будет — класс уже 
пошел дальше. Подключаются 
родители: как могут, объясняют 
сами. Или нанимают репетито-
ров. Цифровая образовательная 
платформа может стать здесь 
серьезным помощником. 

Кроме того, система будет 
учитывать «цифровые следы» 
школьника. К примеру, какими 
предметами он интересуется 
больше всего — и предложить 
материалы для углубленного 
изучения. Не усвоил тему? Вот 
тебе полезный контент, чтобы 
закрыть пробелы. 

Будут учитываться и прой-
денные уроки, и полученные от-
метки, и сложность выполнен-
ных заданий, а также результа-
ты ОГЭ, ЕГЭ, олимпиад, чемпи-
оната WorldSkills. В пару кликов 
каждый ученик может сформи-
ровать свой портфель успехов и 
предоставить его в вуз.

Но позволит ли такая умная 
система в будущем вообще от-
казаться от ЕГЭ, а значит, и от 
натаскивания с репетиторами? 

— Эта возможность уже об-
суждается. Система государст-
венной итоговой аттестации 
должна постепенно меняться: 
вузы не видят своего абитури-
ента за сухими цифрами по 
100-балльной шкале.  Единый 
экзамен не учитывает интерес 
детей к профессии, их способ-
ности к проектной деятельнос-
ти, к работе в команде и много 
чего еще, — считает Ирина 
Абанкина. — В будущем все-та-
ки должна существовать систе-
ма оценки цифровых портфо-
лио. Вузы смогут вырабаты-
вать свои критерии их сопо-
ставления и ранжирования.  

— С одной стороны, неверно 
оценивать успехи школы и де-
тей только по результатам ЕГЭ. 
Если в начале года ученик делал 

в диктанте 15 ошибок, а в конце 
— только три — вот это настоя-
щий прогресс. И его можно из-
мерить с помощью новых техно-
логий, — говорит Татьяна Кляч-
ко. — Но передавать абсолютно 
все функции человека искусст-
венному интеллекту, доверить 
какому-то алгоритму решать 
будущее наших детей — утопия. 
Причем очень опасная. Всегда 
будут ребята, которых искусст-
венный интеллект не сможет 
«просчитать». Да и подобных 
совершенных алгоритмов и си-
стем еще не существует. Они 
строятся и оттачиваются деся-
тилетиями. Думаю, до 2030 года 
искусственный интеллект точ-
но не станет адекватной заме-
ной ЕГЭ. Да и что будет после — 
большой вопрос. 

Важно знакомить ребят с химией через эксперименты, учить их видеть химические реакции в бытовых вещах. 

Тролли собираются, делятся ссылками на чужие видеоконфе-
ренции и планируют новые «бомбы».

А К Ц Е Н Т

Создать госсистему репетиторства — зна-
чило бы фактически расписаться в бес-
силии школы. В том, что она со своей 
задачей не справилась. А это не так

Против атак 
зумбомберов есть 
ряд шагов: вход 
по регистрации, 
«зал ожидания» 
открыть за 7—10 
минут, не пускать 
группы 
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МНЕНИЯ 

Александр Дегтярев,
преподаватель кафедры общей и неорганиче-
ской химии НИТУ «МИСиС»:
— Многолетний опыт работы показывает: психофизи-

ологические особенности студента сегодня несколь-

ко иные, чем 10—15 лет назад. Те методики, которые 

использовались тогда, и базировались на обычной 

«зубрежке», сегодня не дают нужного результата. Го-

раздо лучше работают «прикладные» методы, когда 

ученик четко понимает, для чего ему те или иные зна-

ния в повседневной жизни или в будущей профессии. 

И подход к науке через ассоциации из повседневной 

жизни или мира увлечений при этом очень неплохо 

себя зарекомендовал.  

В своей практике я этим пользуюсь довольно часто. 

И результат действительно есть.

Наглядные примеры из жизни часто использую для 

объяснения алгоритма решения задач на «избыток-

недостаток», объяснения особенностей и глубины 

протекания окислительно-восстановительных про-

цессов и других важных тем.

В целом, объяснение принципов построения таблицы 

Менделеева в «игровой» форме — весьма эффектив-

ная и жизнеспособная методика, которую можно ис-

пользовать и для изучения других разделов химии.

Дарья Мартюхова,
директор Детского технопарка «Менделеев 
Центр» на базе РХТУ им. Менделеева:       
— Еще в 2019 году, который во всем мире был посвя-

щен юбилею Таблицы Менделеева, в РХТУ запустили 

YouTube-проект «Отвечает Менделеев». В нем уче-

ные вместе с блогерами знакомят зрителей с разны-

ми химическими элементах через понятные приме-

ры, например, отвечают на вопросы «почему в пудре 

есть кремний?» или «почему без элемента «индий» 

невозможно представить экраны современных теле-

фонов?».

Эти видео мы используем в музее Детского технопар-

ка «Менделеев Центр», когда знакомим школьников с 

элементами. Они нажимают на заставку ролика в ин-

терактивной таблице Менделеева — открывается ви-

део с описанием. А для того, чтобы изучить полную 

таблицу химических элементов, узнать их свойства и 

структуру, нужно прикоснуться на стене к любому из 

элементов периодической таблицы.

Но особо важно знакомить ребят с химией через эк-

сперименты, ведь химия — экспериментальная наука. 

В нашем центре начиная с 7 лет можно заниматься 

изучением любимого предмета, а также сделать свой 

первый научный проект.

На занятиях в Технопарке мы учим ребят видеть в бы-

товых вещах химические реакции. Например, накипь 

в чайнике всегда можно удалить с помощью слабых 

кислот (уксусной или лимонной), потому что они пе-

реводят нерастворимые соли в растворы. А раствор 

бриллиантового зеленого можно обесцветить с по-

мощью щелочи, входящей в состав средства для чист-

ки труб, и аптечной перекиси водорода: они разруша-

ют молекулы, дающие раствору характерный зеле-

ный цвет.

Комментарий  

Владимир Кудрявцев, доктор психологических 
наук, профессор МГППУ:
— Мы дожили до времен, когда то, что писали на заборах, 

пишут в интернете. «Это лекция — фуфло, а лектора — «на 

мыло». Обидно, но что делать, если в онлайн пришел 

тролль? Первое. Тоже, что делают, когда кто-то дебоширит 

в офлайне. Вызывают охрану и выпроваживают вон. Также 

должно быть в онлайн-формате. Для этого нужны грамот-

ные технические специалисты, чтобы оперативно пере-

крыть троллю доступ к конференции. Второе сложнее — де-

мократизировать наше сознание: отрезать тролля от сети 

на его условиях и впускать на наших. На заборах, случает-

ся, тоже пишут полезное.  

Что, если не ЕГЭ?

Сегодня атаки на ЕГЭ все чаще становятся инструментом политической 

борьбы. И в его главную болевую точку — репетиторство — из раза в раз 

бьют популисты. Но есть ли адекватная альтернатива? 

— До ЕГЭ у вузов была монополия на подготовку детей к поступлению. 

Университеты зарабатывали на своих курсах, а преподаватели — на ре-

петиторстве. Вернуть старую систему — значит вернуть высокие кор-

рупционные риски, а заодно резко сократить образовательную мобиль-

ность внутри регионов, — говорит Татьяна Клячко. — Пока альтернативы 

ЕГЭ я не вижу. Несмотря на все недостатки этого экзамена. Учителя и 

ученики уже привыкли к ЕГЭ — система тонко настроилась. Не нужно ее 

ломать — дайте школе спокойно поработать хотя бы несколько лет без 

потрясений.

Давайте не забывать и другое: ЕГЭ — это «социальный лифт», благодаря 

которому у ребят из провинции появилось больше шансов поступить в 

сильные столичные вузы.

МНЕНИЕ

Алихан Динаев, учитель обществознания и права, руководи-
тель педагогической мастерской ЧГПУ, «Учитель года Рос-
сии-2018»:
— Школьный учитель при всем желании и таланте не может обеспечить в 

полной мере индивидуальный подход к ребенку. Когда у вас 30 старше-

классников, то индивидуальное обучение — это скорее недосягаемая 

цель и мечта, чем реальность. Но инициатива законодателей — выдавать 

сертификаты на репетиторство — кажется мне слишком сложной и доро-

гой. В прошлом году в РФ было 710 тысяч выпускников. Выделив каждо-

му по 100 тысяч рублей, государство потратит 71 млрд рублей. Я-то толь-

ко рад, если такие суммы будут направлены в систему образования и ма-

териально поддержат педагогов. Но думаю, что есть более эффективные 

способы их использования. Лучше отдать эти деньги школе, а не репети-

торам или электронным платформам.

Тем более что с каждым годом появляется все больше бесплатных ре-

сурсов по подготовке. Например, автор этих строк записал полный ви-

деокурс на тему ЕГЭ по обществознанию, и он доступен каждому на 

YouTube. Интернет просто завален онлайн-уроками, видеокурсами, те-

стами, чек-листами, справочниками, пособиями, ментальными картами и 

другими материалами. 

 ОФИЦИАЛЬНО

Комментарий Рособрнадзора:
 — Государство оплачивает работу учителей, которые должны обеспе-

чить освоение школьной программы, необходимой для сдачи экзаме-

нов. Кроме того, у Рособрнадзора есть бесплатные общедоступные ре-

сурсы для самостоятельной подготовки. Дополнительные занятия с ре-

петиторами — это добровольный выбор родителей.

1
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СОЦЗАЩИТА Бездомным 
в морозы нужны забота 
и теплые вещи

Чем можно 
помочь

Ирина Огилько

Столица переживает небывалые для последних лет мо-
розы. По прогнозу метеорологов, февраль может стать 
самым холодным и снежным за последние десять лет. 
Как в таких условиях выживают люди без крова, как 
им помогает город, выяснила корреспондент «РГ».

Центр социальной адаптации им. Е.П. Глинки депар-
тамента труда и соцзащиты населения Москвы кругло-
суточно проводит рейды «Социального патруля», цель 
которых — не дать бездомным замерзнуть. Как расска-
зала директор центра Ольга Павличева: «В «газелях» с 
надписью «Здесь всегда помогут» есть термосы с горя-
чим чаем, наборы питания быстрого приготовления и 
тюки с теплой одеждой. Отогрев и накормив бездомно-
го, наши специалисты уже потом выясняют, какая еще 
нужна помощь в сложившейся ситуации». 

Такие же «газели» стоят и на площадях возле пяти 
вокзалов города: Белорусского, Киевского, Курского, 
Павелецкого и Ярославского. Именно там в эти дни со-
бирается больше всего людей без крова. Тех из них, кто 
готов воспользоваться помощью стационарных подра-
зделений, доставят в сам центр на улице Иловайской 
или один из его четырех филиалов. Например, вчера 
там были заняты 748 койко-мест, еще 152 оставались 
свободными. Такой аншлаг, образно говоря, связан не 
только с морозами, но и с временным (из-за холодов) 
снятием запрета на прием людей в состоянии алко-
гольного опьянения. 

Самому же центру сейчас тоже очень не помешала 
бы помощь москвичей, которые готовы поделиться те-
плой одеждой. «В сутки мы одеваем по 200—300 чело-
век, — рассказали «РГ». — Нужна прежде всего мужская, 
больших размеров, то есть не меньше 48. Зимние кур-
тки, брюки, шерстяные свитера, варежки, шарфы, об-
увь... Будем благодарны всем, кто откликнется на эту 
просьбу». Привезти вещи можно в Люблино по адресу: 
улица Иловайская, 2, с 8.00 до 16.30.   

СЕМЬЯ В ЗАГСах снова 
все торжественно, 
без ограничений 

Ах, эта свадьба...

Ангелина Зеленькова 

В столичных ЗАГСах и Дворцах бракосочетания снова 
шумно и весело. Молодожены вновь могут приглашать 
родных и друзей на свое бракосочетание, торжества по 
поводу которого из-за коронавируса были отменены 
почти на два месяца.

Марш Мендельсона, фотографии на память боль-
шой семьей, огромные букеты в руках невест… Все по-
настоящему! «Улучшающаяся эпидемиологическая 
ситуация позволяет нам постепенно снимать и посла-
блять ограничения в городе. К обычному режиму рабо-
ты возвращаются и столичные отделы ЗАГС и Дворцы 
бракосочетания», — сообщила вчера заммэра Москвы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

Теперь в ЗАГСах ожидают аншлага. Для влюблен-
ных действовавшие ограничения по количеству при-
глашенных в 2020-м стали поводом перенести реги-
страцию. «В апреле-мае в 2020 году поженились более 
5 тысяч пар, или на 20% меньше, чем годом ранее, а 
около 30% перене-
сли регистрацию 
брака на 2021 год. 
При этом ЗАГСы и 
Дворцы бракосоче-
тания старались со-
здать молодым ат-
мосферу праздника 
даже при отсутст-
вии гостей и торже-
ственной обстанов-
ки. Сотрудники даже помогали парам вести онлайн-
трансляции с церемонии заключения брака для близ-
ких и родственников», — рассказали «РГ» в пресс-
службе столичного Управления ЗАГС. 

С начала года, по данным ведомства, в Москве  уже 
успели пожениться около 5 тысяч пар. Сейчас ЗАГСы 
активно принимают заявления на регистрацию брака. 
Причем необязательна даже предварительная запись. 
Большинство пар выбирают красивые летние даты, а 
также праздники, например, Красную горку, День Рос-
сии, День города. «Из-за большого спроса в День Рос-
сии будут открыты Дворцы бракосочетания №1, №3 и 
№5, Шипиловский отдел ЗАГС, а также усадьба Мура-
вьевых-Апостолов и особняк Роял. Кроме того, часы 
работы ЗАГСов увеличены на два часа, они будут от-
крыты с 9.00 до 20.00», — поделились в управлении.

Несмотря на то что ограничения сняты, модный 
тренд 2020-го остался. Теперь влюбленные подбирают 
к своему образу оригинальные маски, перчатки и ак-
сессуары. «Нельзя забывать, что вирус никуда не ис-
чез, поэтому по-прежнему важно соблюдать социаль-
ную дистанцию и использовать средства индивидуаль-
ной защиты», — добавила Ракова.

После проведения каждой церемонии двери в тор-
жественный зал закрываются — проходит генеральная 
уборка: все поверхности обрабатывают дезинфициру-
ющим средством, проветривают помещение. Тщатель-
но протираются стулья, стол, подставка для колец, 
дверные ручки. И — входит новая пара с надеждой на 
любовь и счастье.  

РАКУРС 

Осторожно: 
мошенники 
продают 
поддельные 
билеты 
на каток

КАК 
НЕ НАКЛИКАТЬ 
БЕДУ
Сергей Жуков

Каток на ВДНХ привлекает 
много гостей. И даже цены, от 
350 рублей, мало кого отпуги-
вают. А вот заплатить такие 
деньги и не попасть на лед, со-
гласитесь, было бы обидно. Но, 
увы, это вполне реально: мо-
шенники продают через интер-
нет несуществующие билеты.
       Фокусы с билетами известны 
давно, но пандемия, видимо, с 
новой силой разбудила у мо-
шенников аппетит. Ведь билеты 
на катки и в музеи по антико-
видным соображениям по-
прежнему продаются только 
онлайн. А в интернете, как во-
дится, больше маневров для об-
мана — вот некоторые, как и в 
случае с главным катком стра-
ны, клюют на приманку злоу-
мышленников. «Покупая биле-
ты на сайтах-двойниках, посе-
тители рискуют заплатить за-
вышенную стоимость или полу-
чить недействительный билет, 
— отмечают в пресс-службе 
ВДНХ. — Единственным интер-
нет-ресурсом по продаже ори-
гинальных билетов является 
официальный сайт».

По словам гендиректора 
компании «РашенСофт» Микаэ-
ла Караманянца, сайты-двойни-
ки, на которых продаются несу-
ществующие билеты, называ-
ются фишинговыми. Они копи-
руют оформление официальных 
ресурсов, потому внешне пра-
ктически неотличимы от ориги-
нала. «Пользуясь доверчиво-
стью людей, мошенники, как 
правило, стремятся заполучить 
данные банковских карт, — объя-
сняет Караманянц. — Фишинг 
часто встречается в банковском 
сегменте, где злоумышленники 
пытаются получить доступ к 
счету. Поэтому покупка билета 
на поддельном сайте — пожалуй, 
самое безобидное, что может 
произойти».

Чтобы избежать проблем, 
приобретать билеты нужно на 
официальных сайтах. У многих 
из них в поисковиках имеется 
синяя галочка. По мнению эк-
сперта компании «Доктор Веб» 
Александра Горячева, все же 
лучше знать точный адрес ре-
сурса и вводить его вручную в 
строке браузера, а не писать в 
поисковиках «купить билеты 
на каток ВДНХ». В этом случае, 
объясняет Горячев, меньше 
шансов попасть на сайт-поддел-
ку, который выбился в лидеры 
поисковой выдачи за счет ре-
кламы. «Внимательно озна-
комьтесь с содержимым от-
крывшегося сайта. Внешне он 
может быть как две капли воды 
похож на оригинал или офор-
млен в похожем стиле. Однако 
довольно часто внизу страницы 
можно встретить пояснение, 
написанное мелким шрифтом, 
что ресурс не аффилирован с 
настоящим владельцем бренда 
или уполномоченной организа-
цией, — говорит Горячев. — Не 
лишним будет знать и номер те-
лефона, по которому можно 
связаться с организаторами ме-
роприятий и уточнить адрес их 
сайта».

В любом случае эксперты 
призывают относиться с недо-
верием к каждому сайту, на ко-
тором планируется регистра-
ция, авторизация или покупка. 
Например, владельца домена 
всегда можно «пробить» через 
специальный whois-сервис. 
«Проявляя бдительность, вы 
вырабатываете привычку об-
ращать внимание на детали», — 
считает Караманянц. По его 
словам, важно смотреть и на 
адресную строку — использует-
ся ли https (защищенный про-
токол передачи данных). Эк-
сперт советует не переходить 
по сомнительным ссылкам, по-
лученным в СМС или по элек-
тронной почте, а также исполь-
зовать антивирусы, обладаю-
щие базой опасных ресурсов. 
«Во всех личных кабинетах, 
где предусмотрена такая воз-
можность, используйте двух-
факторную авторизацию, — 
подчеркивает Караманянц. — В 
этом случае, даже заполучив 
логин и пароль, злоумышлен-
ники не смогут войти в ваш ка-
бинет».  

ОБРАЗОВАНИЕ За три года в столице построят 100 школ и детсадов

Вундеркиндов ждут 
в Южном Бутово
Любовь Проценко

Е
сли кто-то думает, что все 
престижные школы распо-
ложены в центре Москвы, 

то это заблуждение. Например, 
физико-математическая школа 
№ 2007 находится за МКАДом, в 
Южном Бутово. А от родителей, 
которые хотят устроить ребен-
ка учиться именно в нее, отбоя 
нет — она одна из лучших в горо-

де. Осмотрев вчера ход строи-
тельства нового учебного кор-
пуса для этой школы, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин заявил, 
что он откроется к 1 сентября. 

По словам директора школы 
Сергея Старовойта, это будет 
подарком не только для жите-
лей Южного Бутово, но и для 
многих других москвичей: «У 
нас учатся не только жители на-
шего района, но и дети из дру-

гих районов, — сказал он.— Сей-
час наблюдается очень боль-
шой интерес к математическо-
му образованию. И конкурс в 
нашу школу тоже очень боль-
шой». 

Но назвать новостройку 
просто пристройкой к сущест-
вующей школе язык не повер-
нется. Четыре этажа. Индивиду-
альный проект. Современный, 
минималистичный, эффектный 

дизайн. Витражное остекление 
входной группы. Это чисто 
внешне — отделка фасада уже на 
90 процентов завершена. Про-
сторные и светлые классы. Пер-
спективы, которые открывают-
ся перед педагогами, поразили 
директора школы. «Первое, что 
мне бросилось в глаза, большие 
пространства, — поделился он с 
журналистами. — Просторные 
рекреации, вот такой громад-
ный спортивный зал... Словом, 
есть возможность пофантази-
ровать, как все это использо-
вать». 

Учиться здесь будут ребята с 
5-го по 11-й класс. Для физкуль-
туры здесь даже не один спор-
тзал, а целых два — с раздевалка-
ми, душевыми, туалетами, ком-
натами для хранения спортив-
ного инвентаря. А летом к этому 
добавится, как рассказал за-
ммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и 
строительства Андрей Бочка-
рев, еще и спортивное ядро с 
футбольным полем, площадкой 
для гимнастики и беговой до-
рожкой. Его создадут в школь-
ном дворе. О ребятах со склон-
ностями к творчеству проекти-
ровщики тоже не забыли. Для 
них — актовый зал с артистиче-
скими уборными. Пустовать 
они точно не будут, так как даже 
в старых тесноватых зданиях 
более 800 ребят из 947 занима-

ются в 58 кружках и студиях. Те-
перь же у них появятся еще и 
медиатека с библиотекой. Ну, а 
математика здесь, как уже гово-
рилось, на первом месте и на 
уроках, и после уроков: 525 де-
тей учатся в «Вечерней матема-
тической школе», почти 400 — в 
кружке «Занимательная мате-
матика» и 48 — в кружке «Робо-
тотехника». 

Есть и результаты такой ув-
леченности. В прошлом учеб-
ном году, например, 160 уча-
щихся школы стали призерами 
и победителями регионального 
и 23 — заключительного этапов 
Всероссийской олимпиады 
школьников. А 10 из 91 один-
надцатиклассника награждены 
медалями за особые успехи в 
обучении.

Так что хорошая школа — не-
маловажная причина, почему 
москвичи охотно раскупают 
жилье в новостройках вокруг 
нее так далеко от центра столи-
цы. И таких учебных заведений 
практически во всех районах 
города с каждым днем все боль-
ше. В частности, только за бли-
жайшие три года Адресной ин-
вестиционной программой 
предусмотрено построить, как 
напомнил Сергей Собянин, око-
ло 100 новых школ и детских са-
дов. А с 2011 года столичное об-
разование получило свыше 400 
новостроек.   Сергей Собянин после осмотра стройки заявил, что новый учебный корпус школы №2007 откроется к 1 сентября. 

С начала года 
в Москве уже успе-
ли пожениться 
около 5 тысяч пар

Покупать билеты 
нужно только 
на официальном 
сайте 

Несмотря на снятие ограничений, носить маски и перчатки 
молодоженам все же придется, как и соблюдать дистанцию. 

ПРОЕКТ Наследники Дома Наркомина переедут в коливинги 

Жить — как в СССР 
Сергей Бабкин

В 
Москве появится пер-
вый в России коли-
винг-небоскреб. Лич-
ный быт в таком доме 
уйдет на второй план: 
у соседей будут об-
щие прачечные, гар-
деробные и зона отды-
ха. Проект ориенти-

рован на социальный запрос 
молодых людей, которые хотят 
«быть иными».

Что-то подобное мы уже ви-
дели лет так сто назад, когда 
в стране строилась новая куль-
тура быта, направленная на об-
обществление. Один из таких 
примеров начала прошлого 
века — Дом Наркомфина, стал 
теперь памятником архитекту-
ры и недавно реставрирован 
снова под жилье.

 Типовые дома-коммуны, ко-
торые и по сей день сохрани-
лись в больших городах, пред-
полагали разделение на личную 
зону и общее пространство: 
бани, прачечные и прочее. Сей-
час по этому же принципу в Рос-
сии устроены многие хостелы. 
За рубежом же прижился фор-
мат коливинга. В таких домах не 
принято сидеть по своим квар-
тиркам. Санузлы, прачечные, 
гардероб, мини-бар — все тут об-
щее. Скажете: да это же обыч-
ная общага? Не совсем. В коли-
вингах живут не бедные студен-
ты, а предприниматели, люди 
творческих профессий. Им при-
ятно не сидеть по клетушкам, 
а проводить время в общении, 
работать в уютном коворкинге 
с Wi-Fi, вместе смотреть кино, 
заниматься спортом — тут уж 
все зависит от комплектации 
коливинга. Да и жизнь тут де-
шевле, чем в обычном доме. 

Новый проект — не первая 
попытка переложить эту фило-
софию на современную Москву, 

исторически испорченную во-
просами отдельного жилья. Как 
стало известно «РГ», один из 
проектов, предполагающих со-
здание сети коливингов в рос-
сийской столице, был заморо-
жен на неопределенный срок. 
Как полагают эксперты, подоб-
ные проекты не привлекали 
внимания по ряду причин. «На 
мой взгляд, здесь присутствует 
определенная упаковка и «заиг-
рывание» с молодежью для при-
влечения именно этого возраст-
ного сегмента, — рассказала 
«РГ» совладелец инвестицион-
ной компании Garnet Екатери-
на Сивова. — Это продажа про-
странства, атмосферы, окруже-
ния единомышленников. Но 
полноценный ли это коливинг? 
Велика ли будет площадь общих 

пространств в таких проектах? 
Сложно сказать точно, потому 
что московские застройщики 
теперь пытаются найти новые 
форматы, с помощью которых 
можно поднять продажи». 

 Раньше столичные проекты, 
которые выходили с аналогич-
ными предложениями на рын-
ке, предлагали потребителям 
апартаменты, в которых нельзя 

оформить прописку. В новом не-
боскребе продаются именно 
квартиры, причем пока дешев-
ле, чем в среднем по району. На-
пример, «однушка» в 19,5 кв. м 
в коливинг-башне пока что сто-
ит от 6 млн руб., тогда как анало-
гичные квартиры в других до-
мах Свиблова — от 8 млн. В ком-
пании считают, что это поможет 
молодежи «стартовать» в реше-
нии жилищного вопроса. Обще-
ственные пространства здесь 
будут устроены не совсем так, 
как в классическом зарубежном 
коливинге (см. нашу инфогра-
фику). Здесь под них запланиро-
ваны этажи 1 и -1. Порядка 
700 кв. м отведут под коворкинг, 
лаунж-зону, кафе, прачечную, 
гардеробную. Планируется так-
же SPA, хамам, фитнес-центр 

и другие прочие «общие» актив-
ности. В квартирах же преобла-
дает формат студии. Вся инфра-
структура будет заточена под 

систему «умного дома». И такие 
квартиры по планировке и ме-
тражу будут удобны для тран-
сформерной мебели. Сейчас 

в башне построено 5 этажей 
из 53. Застройщики планируют 
сдать объект в первом квартале 
2023 года.  

А К Ц Е Н Т

В таких домах не принято сидеть по своим 
квартиркам. Санузлы, прачечные,
гардероб, мини-бар — все тут общее
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СПРАВКА «РГ»

Кстати, если вы заметили человека, которому может пона-

добиться помощь «Социального патруля», звоните по теле-

фону : 8 (499) 357-01-80; 8 (495) 720-15-08. 

Небоскребами разных калибров Москву не удивишь. А вот наполнение новой башни — первый шаг к внедрению коливинг-культуры.
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ЮБИЛЕЙ Городу Минина и Пожарского, Чкалова и Кулибина исполняется 800 лет

Одним словом — Нижний

М
ногие из нас, на-
верное, помнят 
слова Александра 
Пушкина. «Что в 
имени тебе моем? 
Оно умрет, как 
шум печальный 
Волны, плеснув-
шей в берег даль-

ный, Как звук ночной в лесу глу-
хом. ... Что в нем? Забытое давно 
В волненьях новых и мятежных, 
Твоей душе не даст оно Воспоми-
наний чистых, нежных» ... Но к 
счастью, имя нашего города — 
Нижний Новгород — с времен се-
дых сохранилось и по-прежнему 
блистает в ожерелье городов 
русских.

 Еговосемь веков назад осно-
вал великий князь Юрий Всево-
лодович, третий сын князя Вла-
димирского Всеволода Большое 
Гнездо во имя укрепления стра-
тегически важного места — впа-
дения Оки в Волгу, заложив на 
высоком берегу «Нов Град».

Точной даты его основания 
летописи не сохранили. Доктор 
исторических наук, профессор 
Андрей Кузнецов предполагает, 
что событие это произошло 
между декабрем 1220 года и ию-
лем 1221-го.

— Известно, что в декабре 
1220 года великий князь Юрий 
Всеволодович заключил договор 
с волжскими булгарами, а в июле 
1221 года предпринял поход 
против крестоносцев и направил 
войско на запад. Логично пред-
положить, что город был зало-
жен между двумя этими датами. 
Полагаю, что все произошло в 

мае-июне, после весеннего поло-
водья. Затевать строительство 
раньше никто бы не стал: техно-
логии были не те, чтобы в бук-
вальном смысле долбить мер-
злую землю,—  рассуждает он.

Однако в отдельных источни-
ках можно прочесть, что город 
был основан 10 февраля 1221 
года по новому стилю. Великий 
князь Юрий Всеволодович по-

строил также первую церковь — 
деревянный храм во имя Ар-
хистратига Михаила на террито-
рии нынешнего Кремля. Затем 
на этом месте появилась камен-
ная церковь, не раз перестраи-
вавшаяся. Нынешний Михайло-
Архангельский собор относится 
уже к XVII веку и является ста-
рейшим каменным храмом Ни-
жнего Новгорода. Именно там 
покоится прах знаменитого ни-
жегородца Кузьмы Минина.

«Нов Град» — не путать 
с Новгородом

Нижегородцы обижаются, 
когда их город путают с север-
ным старшим братом — Новгоро-
дом. А вот определение «горьков-

ский» горожанам часто прихо-
дится по душе — ведь большая 
часть жителей города родились в 
Горьком.

Имя своего знаменитого уро-
женца Нижний Новгород носил с 
1932 по 1990 год. Великий проле-
тарский писатель переименова-
ние застал при жизни: ряд иссле-
дователей считает, что этим фак-
том он был очень недоволен.

Инициатором, как утвержда-
ет официальная версия, стал сор-
мовский рабочий по фамилии 
Овсянников. Тогдашний партий-
ный руководитель Нижегород-
ского края (а был и такой) Анд-
рей Жданов порыв пролетария 
поддержал, и писатель получил 
письмо со следующим текстом: 
«Мы заверяем тебя, рабочий 
класс города твоего имени, про-
летарии, колхозники и трудящи-
еся-единоличники Горьковского 
края с еще большей энергией, 
еще большим большевистским 
упорством и настойчивостью бу-
дут бороться за великое дело по-
строения социализма…»

В течение двух недель все 
формальности были улажены, и 

Нижний Новгород стал Горьким. 
Произошло это 7 октября 1932 
года.

Научный сотрудник Нижего-
родского Государственного му-
зея А. М. Горького Роман Гоголев 
в разговоре с «РГ» высказал мне-
ние, что переименование напря-
мую сказалось на позициониро-
вании города. Из провинциаль-
ного патриархального городка, 
оплота старообрядчекого купе-
чества он вырос в индустриаль-
ный и научный центр, миллион-
ник и мегаполис.

Как горьковчане вновь 
стали нижегородцами

Вопрос о возвращении исто-
рического названия городу воз-
ник, как ни странно, задолго до 
«ветра перемен» 90-х годов 
прошлого века. Еще в 50-е годы 
прибывший в областной центр 
Никита Хрущев назвал жителей 
«нижегородцами». За историче-
ское название ратовали, как ни 
странно, все те же писатели. Но 
до конкретики дело дошло лишь 
к концу века.

— Где-то в самом начале 1990 
года я и мои коллеги провели 
мини-опросы среди своих зна-
комых. Мнения разделились 
примерно пополам с неболь-
шим преимуществом за переи-
менование, — вспоминает в ин-
тервью «РГ» Александр Косари-
ков, возглавлявший в 1990 году 
Городской совет народных де-
путатов.

Закон о референдумах к 
тому моменту еще не был при-
нят. Поэтому ко дню выборов в 

Верховный Совет РСФСР 4 
марта 1990 года решили приу-
рочить и голосование по воз-
вращению исторического на-
звания городу. «Поскольку это 
не было запрещено (а что не за-
прещено,   как мы тогда думали,  
то разрешено), так и сделали», 
—-замечает  Александр Косари-
ков.

Мнения горожан совпали с 
результатами тех самых личных 
мини-опросов. 

Результаты доложили на за-
седании горсовета, который 
хоть и с небольшим перевесом, 
но поддержал переименование.

— Я подписал отношение в 
Верховный Совет РСФСР, его 
отправили и долгое время ника-
кой информации оттуда не при-
ходило, — вспоминает Алек-
сандр Косариков.

Утверждение решения Горь-
ковского городского  совета за 
подписью первого заместителя 
председателя Верховного Сове-
та РСФСР Руслана Хасбулатова 
пришло 22 октября 1990 года. И 
город Горький снова стал Ни-
жним Новгородом. 

А перед Михайло-Архангель-
ский собором в 2008 году был 
поставлен памятник Юрию Все-
володовичу и его духовному 
отцу епископу Симону Суздаль-
скому.   

В биографии нобелевского лау-
реата, академика Андрея Дмит-
риевича Сахарова Горький и 
Горьковская область занимают 
особое место. Он жил здесь по-
долгу дважды. Сначала — как се-
кретный физик в Арзамасе-16 
(сейчас это «атомный» город 
Саров). А потом — как полити-
ческий ссыльный, в обычной 
квартире, обычной многоэтаж-
ки в городском микрорайоне 
Щербинки, почти на его окраи-
не.

— Когда в 1980-м в нашем 
доме поселили Андрея Дмитри-
евича, моя мама сказала: «Те-
перь я могу не волноваться, 
когда ты задерживаешься вече-
ром — в подъезде сидят милици-
онеры», — вспоминает Любовь 
Новикова, жительница дома № 
214 по проспекту Гагарина.

Действительно, когда в янва-
ре 1980 года академика Сахаро-
ва сослали на постоянное жи-
тельство в закрытый для ино-
странцев Горький, в подъезде 
12-этажной «свечки» обосно-
вался милицейский наряд, сле-
дивший за соблюдением закон-
ности. Почему был выбран 
именно этот дом, доподлинно 
неизвестно, но неподалеку от 
него располагалось несколько 
научных институтов и вероят-
ность, что к опальному акаде-
мику начнется паломничество 
научной интеллигенции, была 
не такой уж незначительной.

Прожил Андрей Сахаров в 
Горьком почти семь лет, пока в 
декабре 1986 года ему не разре-
шили вернуться в Москву.

Но это — не единственная 
связь нобелевского лауреата с 
горьковской землей.

В закрытый  Арзамас-16 он с  
командой секретных физиков 
попал за 30 лет до государст-
венной опалы, где занимался  
теоретическими и расчетными 
изысканиями по созданию во-
дородной бомбы. Молодой кан-
дидат наук уже имел опыт рабо-
ты на военном заводе в Улья-
новске и в Физическом инсти-
туте имени Лебедева Академии 
наук СССР (ФИАН). Он по пра-
ву считается одним из «отцов» 
водородной бомбы, разрабо-
танной в СССР и успешно ис-
пытанной в августе 1953 года.

В этом году в Нижегород-
ской области будут отмечать 
сто лет со дня рождения учено-
го. В Сарове установят памят-
ник, а в местном музее ядерно-
го оружия откроется цифровая 
экспозиция, посвященная жиз-
ни и работе ученого. Кстати, на 
доме, где Сахаров жил во время 
работы в атомном проекте, дав-
но установлена мемориальная 
доска. А горьковская квартира 
с 1991 года стала мемориаль-
ным музеем. Там тоже готовят-
ся к юбилею: запланированы 
научно-практическая конфе-
ренция «Сахаровские Чтения», 
литературный марафон «Лири-
ка Свободы» и конференция 
«Русский лауреат Нобелевской 
премии». 

С именем ученого-гражда-
нина связано и еще одно доста-
точно уникальное для России 
событие — шестнадцатый фе-
стиваль имени Сахарова в Ни-
жнем Новгороде. Он пройдет с 
21 мая по 2 июня 2021 года. В 
числе приглашенных знамени-
тостей — Денис Мацуев, Сергей 
Крылов, Борис Березовский, 
Эдвард Радзинский.

— В фестивале примет учас-
тие более 300 представителей 
России, Франции, Италии и Ни-
дерландов, — рассказала дирек-
тор и художественный руково-
дитель Нижегородской филар-
монии Ольга Томина. — Мы хо-
тим не просто посвятить фести-
валь Сахарову, а раскрыть Анд-
рея Дмитриевича как великого 
ученого, гуманиста и человека 
через музыку.  

А К Ц Е Н Т

Еще в 50-е годы прибывший в областной 
центр Никита Хрущев назвал жителей 
«нижегородцами». Но до конкретики 
дело дошло лишь к концу века 

ЗЕМЛЯКИ

СЛЕСАРЬ ИЗ ДЖАЗА
Масштабное граффити, посвя-
щенное актеру театра и кино 
Евгению Евстигнееву, появив-
шееся на одном из домов в Ка-
навинском районе приволж-
ской столицы, — лучшее, пожа-
луй, доказательство всенарод-
ной любви нижегородцев к 
именитому земляку.

…Прием абитуриентов в 
Горьковское театральное учи-
лище в 1946 году был практиче-
ски завершен, когда его дирек-
тор Виталий Лебский услышал 
от одного актера, что в кинотеа-
тре «Рекорд» играет в джазе не-
обычный парень.

Изумительное чутье Лебско-
го на талант более всего прояви-
лось в истории, которая стала го-
родской театральной легендой. 
Из пяти музыкантов, выступав-
ших перед началом киносеанса, 
взгляд Виталия Александровича 
снайперски выхватил барабан-
щика, чрезвычайно техничного 
и пластичного. 

— Хотите быть актером?—
спросил он его.

— Не знаю. А зачем?..—отве-
тил расстерявшийся  барабан-
щик.

И все же он пришел в теа-
тральное училище, этот сле-
сарь-джазмен, Евгений Евстиг-

неев. И был зачислен на курс в 
разгар учебного семестра. 

Дар угадывался в нем легко. 
В любом актерском созвездии 
он виделся особенным, непов-
торимым; существовал так за-
разительно, что втягивал в 
свою орбиту всех. 

Старше многих на курсе, 
пришедший на учебу от станка, 
Евстигнеев не блистал успеха-
ми по целому ряду предметов. 
Но неизменными были «пятер-
ки» по танцу, ритмике и ма-
стерству актера, огромный 
успех любых выступлений, от 
капустников, «халтур» и хох-
мачества на занятиях до учеб-
ных и выпускных спектаклей.

Коллеги говорили о Евстиг-
нееве: у него невероятно разви-
тая натура. Не «ум» в смысле 
всеядной начитанности, а 
именно «натура», величина 
психофизического объема. И 
бесконечно умное тело. Ритм, 
пластика, изобретательность в 
подаче голоса либо мимики — 
все это евстигнеевское свер-
хсознание. 

Фильмография Евстигнеева 
насчитывает более сотни кар-
тин. На фильмах с его участием 
выросло несколько поколе-
ний...  

ГОРДОСТЬ

С КОНВЕЙЕРА — В БОЙ

В 
прошлом году Нижний 
Новгород получил почет-
ное звание «Город трудо-

вой доблести». А почему — мы 
сейчас узнаем. Куда первым де-
лом направляется турист, прие-
хавший в город? Правильно, в 
Кремль. И первое, что он видит 
— выставка военной техники: 
той самой, что горьковчане про-
изводили для фронта.

На прямой вопрос, можно ли 
приравнять достижения горь-
ковчан, трудившихся на обо-
ронных производствах в 1941—
1945 годах, к подвигу народно-
го ополчения 1612 года, доктор 
исторических наук, доцент ка-
федры истории и политики Рос-
сии Института международных 
отношений и мировой истории 
Нижегородского госуниверси-
тета Евгений Подрепный отве-
тил твердо: «Недооценивать 
вклад горьковчан в победу нель-
зя».

Читатель, интересующийся 
отеч е ст в е н н о й  и сто р и е й , 
вспомнит кадры с парада 7 ноя-
бря 1941 года. По Красной пло-
щади прошли танки Т-34, со-
бранные на заводе «Красное 

Сормово». Бензиновые двигате-
ли для них были выпущены на 
Горьковском автозаводе, пушки 
— на горьковском заводе № 92, 
броневой лист поставил Куле-
бакский металлургический за-
вод…

Вот простая иллюстрация 
того, что же на самом деле сде-
лали горьковчане в самый труд-
ный 1941 год. «Основной по-
ставщик танков для Красной ар-
мии — завод № 183, эвакуиро-
ванный из Харькова, как раз в 
это время налаживал производ-
ство в Нижнем Тагиле и к концу 
первого года войны смог выпу-
стить всего 25 единиц, а сормо-
вичи за три месяца — 191», — 
рассказал Евгений Подрепный.

Стоит вспомнить и легкие 
танки Т-60 производства Горь-
ковского автозавода, и знаме-
нитую пушку ЗиС-3 выдающе-
гося конструктора Василия Гра-
бина, и подлодку С-102, выдер-
жавшая в 1942-м шестичасовой 
обстрел глубоководными бом-
бами, и стойкие к зенитному 
огню истребители ЛаГГ-3. . .
Именно на них удалось отра-
зить немецкое воздушное на-
ступление на Москву в 1941 
году. 

— Наш город фактически пе-
режил две индустриализации. 
Вместе со всей страной в 1930-
х, а потом — в 1940-х — вторую, — 
подчеркнул Евгений Подреп-
ный.  

ГОЛОС 
К юбилею 
городу подарят 
оперу 

РОК НА ЗАКАТЕ
Музыканты рок-группы «Горь-
кий-800» готовят к юбилею го-
рода подарок — рок-оперу, у ко-
торой пока нет названия. Неко-
торые подробности потенци-
альной августовской премьеры 
приоткрыл для «РГ»  лидер 
группы Руслан Зырянов .

— Сначала мы написали пе-
сню-балладу «Где рождается за-
кат». Известно же, что Нижний 
уже давно с чьей-то легкой руки 
называют столицей закатов. В 
песне ни слова про юбилей, она 
про наше отношение к городу.

Услышать балладу можно 
будет примерно через пару не-
дель. Но Руслан прочитал один 
из трех припевов. «Где рождает-
ся закат, И река граничит с не-
бом, Смотрит вдаль старинный 
град, Оставаясь верен скре-
пам...» 

Подготовка к премьере идет 
полным ходом. .  

ОПЫТ

НАСЛЕДСТВО
ОТ «БАБУШКИ»
В начале 20 века в Нижнем Нов-
городе появилось уникальное 
учреждение — Нижегородская 
радиолаборатория (НРЛ). Сей-
час бы ее, скорее всего, назвали 
не так буднично, а, например, 
научно-промышленным кла-
стером или инновационным 
технопарком. Но тогда обору-
дование и разработки создан-
ного еще в 1915 году Тверского 
выделенного приемного центра 
– одной из первых радиочастей 
российской армии — нужно 
было куда-то перевезти. 
Начальник станции Владимир 
Михайлович Лещинский и его 
помощник Михаил Александ-
рович Бонч-Бруевич (изобрета-
тель первой российской ваку-
умной, или как тогда говорили, 
«пустотной» радиолампы «Ба-
бушка») выбрали Нижний Нов-
город. Город не пострадал от во-
енных действий, связан желез-
ной дорогой и проволочным те-
леграфом с Москвой и Санкт-
Петербургом, имел высокораз-
витую металлообрабатываю-
щую промышленность. А для 
обустройства радиолаборато-
рии выделили целый квартал, в 
котором разместились основ-
ные лаборатории и мастерские, 
а в прилегающих флигелях — 
вспомогательные службы и жи-
лье для сотрудников.  

Принципы организации 
дела оказались востребованы  и 
сейчас.  В городе работают   осо-
бая экономическая зона «Кули-
бин», три территории опережа-
ющего развития,шесть  про-
мышленных парков, два техно-
парка, десять бизнес-инкубато-
ров, семь отраслевых класте-
ров и 600 инвестиционных пло-
щадок.  

Анекдот от москвичей.
— Хочу на выходные съездить в 
Новгород.
— В какой?
— Тот, что в 500 километрах.
— Они оба в 500 километрах.
— В тот, где Кремль.
— В обоих есть Кремль...
— Где губернатор Никитин.
— В обоих губернатор Никитин.
— Да ну, поеду лучше в Казань...
А если серьезно, то 
приезжающие на выходные 
гости найдут в патриархальном 
купеческом Нижнем все то, 
чего недостает иным шумным 
городам: уюта извилистых 
улочек, простора полета на 
канатной дороге через Волгу.
О чем мечтает нижегородец, 
которому напоминают, что 
городу юбилей. Кто-то надеется, 
что «Торпедо» выиграет Кубок 
Гагарина, а кто-то о том, чтобы 
в верхней части города была 
не одна станция метро, а хотя 
бы две-три. Зимой он страстно 
хочет, чтобы убирали снег, 
а летом — чтобы наконец 
была построена ливневая 
канализация. Эти желания 
мало чем отличаются от 
желаний пермяка, костромича, 
челябинца.
Козьма Минин, Максим 
Горький, академик Сахаров, 
«Красное Сормово»… Эти 
имена и названия у жителей 
России прочно ассоциируются с 
Нижним Новгородом — городом, 
восемь веков стоящим на 
слиянии двух великих русских 
рек Волги и Оки.

ИМЯ  Историческое название вернулось к городу почти через шесть десятков лет

ЧТО СЕРДЦУ МИЛЕЕ: ГОРЬКИЙ ИЛИ НИЖНИЙ НОВГОРОД?

ЛИЧНОСТЬ

САМЫЙ ИЗВЕСТНЫЙ ЖИТЕЛЬ 
ЩЕРБИНОК

Граффити, посвященное Евгению Евстигнееву, — лучшее, пожалуй, доказа-
тельство любви нижегородцев к именитому земляку.

С именем ученого-
гражданина свя-
зано и еще одно   
уникальное для 
России событие — 
шестнадцатый 
фестиваль имени 
Сахарова 

«Нов Град», основанный восемь веков назад великим князем Юрием Всеволодовичем для укрепления стратегически важного места — впадения Оки в Волгу, — продолжает строиться 
и развиваться. 
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ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: АНДРЕЙ ЧУГУНОВ, МАРИЯ ВОЛКОВА, СВЕТЛАНА КУКИНА, ВИКТОР ДЕВИЦИН, АНТОН ДЕРЯБИН 

А К Ц Е Н Т

В Горьком производили не только 
подводные лодки, танки, самолеты, 
пушки, но и боеприпасы, в том числе 
реактивные снаряды  для   «Катюш»
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— 800-летие Нижнего Новгорода: 
Отмечаем вместе! — следите 
за новостями, смотрите 
фоторепортажи и видео 
об истории города на сайте
rg.ru/sujet/6512
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ИТАЛИЯ 

КОДЕКС ЧТИТЬ НЕ НАУЧИЛИСЬ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а Апеннинах нет 
единого закона, ре-
гулирующего дей-
ствия госслужащих 
или сотрудников 
коммерческих ком-
паний в соцсетях. 
Но почти у каждой 
уважающей себя 

структуры есть внутренний ре-
гламент, в котором отражены 
наиболее важные положения. 
Специальный документ под на-
званием «Внутренняя политика 
по использованию соцсетей» в 
Италии чаще  используется в 
частных компаниях, нежели в 
государственных, которые пока 
отстают в этом вопросе.

Такие кодексы детально рас-
сказывают сотрудникам, как 
правильно участвовать в он-
лайн-жизни бренда, пекущегося 
о своей репутации. В своеобраз-
ном руководстве, разработкой 
которого как правило занимает-
ся отдел маркетинга, отражены 
все нюансы от правильного по-
ведения в соцсетях (в том числе 
с чрезмерно настойчивыми 
клиентами) до штрафных сан-
кций, которые неминуемо по-
следуют в случае нарушения от-

раженных в документе правил. 
Причем речь идет не только об 
аккаунтах компании, но и част-
ных профилях, так как, исходя 
из логики высшего менеджмен-
та компании, любое неосторож-
ное действие может привести к 
серьезным финансовым и репу-
тационным последствиям для 
бренда, на который трудится 
частное лицо. В массе своей по-
добные руководства содержат 
ряд схожих статей, к которым 
можно смело причислить следу-
ющую: «Мы совершенно не про-
тив, если вы указываете в своих 
профилях, что работаете в на-
шей организации. Однако нам 
бы хотелось, чтобы вы отдавали 
себе отчет в том, что любой 
журналист, блогер или просто 
негативно настроенный к ком-
пании человек может тракто-
вать любые ваши действия и 

слова как слова и действия ком-
пании, в которую вложено не-
мало денег и сил. Прежде чем 
сделать что-то, хорошо под-
умайте».

Однако, судя по поведению, 
многие итальянцы относятся к 
подобному регламенту крайне 
несерьезно, нередко восприни-
мая его как еще одну бумажон-
ку, которую им подсовывает на 
подпись работодатель-бюро-
крат. Видимо поэтому, приме-
ров того, как жители Апеннин 
лишались работы за некоррек-
тное поведение в соцсетях, хоть 
отбавляй.

К таким недальновидным со-
трудникам, несомненно, отно-
сится тренер итальянской мо-
лодежной команды итальян-
ской Серии D «Гроссето» Том-
мазо Касалини. На своей стра-
нице в соцсети Facebook он по-

зволил себе критические выска-
зывания в адрес несовершенно-
летней экоактивистки Греты 
Тунберг после ее эмоциональ-
ного выступления в ООН. Фак-
тически Касалини нарушил 
пункт внутреннего устава клу-
ба, в котором черным по белому 
говорится о «необходимости 
воздержаться в публикациях в 
социальных сетях, блогах и фо-
румах от резких заявлений лю-
бой окраски». В итоге, владель-
цы команды, очевидно побояв-
шись негативной реакции об-
щества, не только уволили тре-
нера, но и заставили его удалить 
пост и написать новый с извине-
ниями.

Не менее опрометчиво по-
ступила и сотрудница извест-
ной компании Мариаелена 
Петруччиоли. Несмотря на ин-
валидность и 18-летний стаж 
работы на заводе в Перудже, 
женщина в мгновение ока ли-
шилась рабочего места за негра-
мотно составленный пост. В сво-
ем аккаунте в Facebook она в 
резкой форме пожаловалась на 
грубые действия руководителя 
отдела в отношении одного из 
сотрудников, не указав при 
этом компанию, в которой про-
изошел инцидент. Из чего ее 
подписчики сделали вывод, что 

Петруччиоли имеет в виду 
структуру, в которой сама тру-
дится. Как выяснилось позже, 
она критиковала представителя 
совершенно другой фирмы, но 
поскольку ее пост уже успел 
разлететься по Сети с хештегом 
своей компании, руководство 
бренда приняло решение уво-
лить женщину, чтобы раз и на-
всегда отбить у других сотруд-
ников охоту писать в соцсетях 
двусмысленные тексты.

Видимо, во избежание подоб-
ных осечек в будущем, год назад 
министерство образования Ита-
лии заявило о намерении реали-
зовать проект для подростков от 
13 до 18 лет. В старших классах 
итальянских школ будут прово-
дить уроки по интернет-безопа-
сности. Планируется научить 
ребят более сознательно об-
щаться в социальных сетях, рас-
познавать фальшивые новости, 
а также достойно отвечать на 
киберзапугивания, которые 
влекут за собой массу негатив-
ных последствий: от психологи-
ческих травм до самоубийств. 
Дело за малым — властям пред-
стоит понять, как лучше интег-
рировать эту инициативу в об-
щеобразовательную систему и 
привлечь наибольшее количест-
во учеников.  

КАК У НИХ? О чем можно писать госслужащим в соцсетях, а о чем благоразумнее помолчать

Опасный пост

Современные общества все более опутаны соцсетями, а слишком вольное поведение сотрудников государственных и частных компаний в виртуальном пространстве сегодня может 
нанести реальный ущерб интересам работодателя. Поэтому в разных странах становятся нормой кодексы, детально рассказывающие персоналу, что можно, а чего нельзя делать 
в своих учетных записях и как правильно участвовать в онлайн-жизни бренда. В таких кодексах прописывают и санкции за нарушение норм, вплоть до увольнения.

ФРАНЦИЯ

ВОЛЬНОСТИ 
ТОЛЬКО ДЛЯ 
УЗКОГО КРУГА
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Четко сформулированных за-
конов, которые бы регулиро-
вали во Франции посты со-
трудников предприятий в со-
цсетях, пока нет. Условия и ог-
раничения, как правило, про-
писываются в трудовых согла-
шениях и считаются обяза-
тельными для поступающих на 
работу. Решения принимаются 
индивидуально, часто после 
интенсивных разбирательств.

Взять хотя бы скандальный 
случай с двумя сотрудниками 
местной довольно популярной 
фирмы по пошиву нижнего бе-
лья (женского и мужского). 
Эти молодые ребята устроили 
вечеринку на африканскую 
тему. Накрасили лица ваксой и 
всячески изображали дика-
рей, время от времени отпу-
ская сомнительные высказы-
вания по поводу народонасе-
ления Черного континента. Не 
мудрствуя лукаво, весельчаки 
выложили видео в Instagram. 
Реакция по нынешним полит-
корректным временам была 
однозначной: со всех сторон 
на парней посыпались обвине-
ния в расизме. Руководство 
фирмы пришло в ужас, ибо 
также оказалось под огнем не-
лицеприятной критики. Мол, 
распустили своих работников.

Парням направили письма 
об увольнении, а объяснения 
адвокатов о том, что эта вы-
ходка никого отношения к 
фирме не имеет, были отвер-
гнуты. На каком основании? 
Да на том, что крамольное ви-
део «нанесло ущерб имиджу» 
фирмы, а также нарушило ее 
«нормальное функционирова-
ние». И действительно, дело 
дошло до того, что в соцсетях 
появился хештег с призывом 
бойкотировать продукцию 
фирмы.

Другое дело, если бы «афри-
канское видео» было предназ-
начено для строго ограничен-
ного круга лиц и оно не расте-
клось бы по мировой паутине. 

В этом случае у ребят был бы 
шанс избежать сурового нака-
зания, как это произошло с од-
ной дамой, которая крайне не-
лицеприятно высказывалась в 
Facebook о своем начальнике. 
Она позаботилась о том, что-
бы с ее критическими замеча-
ниями на грани ругательств 
могли ознакомиться всего 
лишь 14 человек. Это обстоя-
тельство было учтено Касса-
ционным судом, и даме не при-
шлось распрощаться со своим 
рабочим местом, несмотря на 
все усилия оскорбленного 
шефа.

А вот сотрудницу другой 
компании выставили на улицу 
без выходного пособия за не-
позволительную вольность все 
в том же Facebook. Она опу-
бликовала на своей странице 
фотографии новой коллекции 
товаров, которые изначально 
предназначались только для 
агентов коммерческой сети. 
Тем самым нарушила контрак-
тные обязательства о нераз-
глашении конфиденциальной 
информации, за что и была су-
рово наказана.  

Уйти от сурового наказания за спор-
ную запись в соцсетях можно, только 
если ограничить к ней доступ.

США

О СВОЕЙ КОМПАНИИ  ХОРОШО ИЛИ НИЧЕГО

Александр Гасюк

В 
США споры между работо-
дателями и работниками 
из-за неоднозначных за-

писей последних в социальных 
сетях являются рутиной, а нео-
сторожные посты в Facebook и 
Twitter вмиг лишают тысячи 
американцев работы. Уволен-
ные сотрудники часто идут в суд 
и упирают на пресловутую пер-
вую поправку к конституции 
США, гарантирующую свободу 
слова. Однако претензии на 
право говорить и писать о чем 
угодно на своих частных стра-
ницах в соцсетях в нерабочее 
время быстро разбиваются о су-
ровые реалии американских за-
конов и внутренних правил 
частных и государственных 
компаний.

Они строго запрещают ра-
ботникам сознательно нано-
сить имиджевый ущерб работо-
дателю, дискредитировать его 
бренды, товары и услуги, оскор-
блять клиентов и покупателей, 
разглашать закрытую коммер-
ческую (не говоря уже о госу-
дарственной) и финансовую ин-
формацию. В числе же наиболее 
злостных и одновременно наи-
более частых нарушений наем-
ных работников — их посты в со-
цсетях расистского, сексист-
ского, насильственного или дис-
криминационного по этниче-
ским или религиозным призна-
кам характера. За такие свер-
хчувствительные для современ-

ного американского общества 
«мысли вслух» работодатели в 
США без сожаления расстаются 
со своими работниками. А зача-
стую еще на этапе подбора ка-
дров тщательно просматривают 
аккаунты претендентов на ту 
или иную вакансию, выискивая 
неприемлемый с точки зрения 
общепринятых в Америке норм 
этики и морали контент.

Несмотря на эти ясные пра-
вила, разногласия о границах 
дозволенного в онлайне проис-
ходят в США регулярно. Харак-
терен пример американки Ким-
берли Сванн, которая, едва 
устроившись на новую работу, 
выложила в Сеть следующую 
запись: «Первый день на работе. 
Боже мой, как же скучно!» За 
что и была немедленно уволена 
руководством частной компа-
нии за публично проявленный 
недостаток мотивации. Оспо-
рить такое решение не получи-
лось, поскольку в Америке 
именно частный работодатель 
вправе решать кадровые вопро-
сы по своему усмотрению, а в 

большинстве штатов какая-то 
особая причина для увольнения 
не нужна вовсе.

Это отнюдь не значит, что 
никакого регулирования в этой 
области в США не имеется. На-
против, Национальный совет по 
трудовым отношениям, кото-
рый следит за исполнением 
основополагающих норм трудо-
вого законодательства в стране, 
в последнее время уделяет осо-
бое внимание разъяснению 
всех аспектов, связанных с за-
щитой прав работников на вы-
ражение своего мнения онлайн. 
Так, принятый в США еще в 
1935 году закон о трудовых от-
ношениях прямо защищает пра-
ва как объединенных в профсо-
юзы работников, так и частни-
ков на обсуждение между собой 
условий их трудовой деятель-
ности. И как они будут это де-
лать — по старинке устно или в 
ногу со временем в соцсетях — 
не имеет никакого значения. И 
наказать сотрудника за выло-
женную в интернет критику в 
адрес руководства фирмы за не-

соблюдение норм трудового за-
конодательства, в том числе и с 
точки зрения безопасности на 
рабочем месте, а также выло-
женные в интернет разоблаче-
ния о домогательствах или фак-
тах дискриминации не получит-
ся. Это будет прямым наруше-
нием федеральных законов 
США со всеми вытекающими 
последствиями.

Наконец, одним из самых 
острых и противоречивых для 
политически поляризованной 
Америки в последнее время 
стал вопрос о публичном выра-
жении работниками симпатий к 
тем или иным политикам. По за-

кону в большинстве штатов ра-
ботодатель не имеет права нака-
зать своего сотрудника, поддер-
живающего со своих страницы в 
соцсетях, например, Дональда 
Трампа или Джозефа Байдена, — 
это будет прямым нарушением 
свободы слова и той же первой 
поправки к конституции США. 
Однако на практике, по данным 
СМИ, дискриминация из-за вы-
ложенных в интернет политиче-
ских постов в нынешних идео-
логически расколотых Соеди-
ненных Штатах происходит по-
всеместно под формальными и 
откровенно притянутыми за 
уши предлогами.  

А К Ц Е Н Т

Мы совершенно не против, если вы ука-
зываете в своих профилях, что работаете 
в нашей организации. Но прежде чем 
сделать что-то, хорошо подумайте

А К Ц Е Н Т

Девушка выложила в Сеть запись: 
«Первый день на работе. Боже мой, как 
же скучно!» За что и была немедленно 
уволена руководством

ЯПОНИЯ

ВЫЛОЖИЛ ФОТО УЖИНА — 
МОЖНО СПАТЬ СПОКОЙНО
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии поведение граждан в 
социальных сетях строго не ре-
гламентировано.

Работодателям из Страны 
восходящего солнца будет 
сложно распрощаться с неради-
вым сотрудником за публика-
цию провокационного характе-
ра в Facebook или Twitter. Ско-
рее всего попытка уволить ра-
ботника за подобные действия 
приведет к изнурительному су-
дебному разбирательству и 
внушительным расходам на оп-
лату юридических услуг.

Вместе с тем в госведомст-
вах и крупных компаниях об-
ычно существуют кодексы, в 
которых прописаны этические 
нормы для персонала. Правила 
регулируют поведение пред-
ставителей того или иного кор-
поративного сообщества в це-
лом, а не только в виртуальном 
пространстве.

Поэтому чиновники отлич-
но понимают, что можно вы-
кладывать в своем Instagram, а 
с чем лучше повременить. Вряд 
ли кто-либо из японских гос-
служащих, к примеру, будет вы-
ступать с открытой критикой 
действующей власти или де-
монстрировать свои политиче-
ские взгляды. Сотрудники 
пресс-служб японских мини-
стерств ведут свои блоги, когда 
таковые имеются, в довольно 
скромной манере.

Даже работники СМИ доста-
точно скованны в блогосфере. 
Так, например, корреспонден-
ты общественной телекомпа-

нии NHK вынуждены ограни-
чивать свою активность преи-
мущественно постами о хобби 
или фотографиями аппетитных 
блюд после походов в рестора-
ны. Любое недовольство со сто-
роны их подписчиков может 
быть болезненно воспринято 
начальством.

Впрочем, ситуация в области 
контроля за соцсетями в Японии 
может вскоре измениться. Все-
рьез задуматься над этой про-
блемой местных законодателей 

заставила недавняя трагедия, 
которая произошла с 22-летней 
рестлершей и участницей попу-
лярного реалити-шоу Terrace 
House. Девушка по имени Хана 
Кимура в мае свела счеты с 
жизнью после того, как столкну-
лась с травлей в интернете со 
стороны фанатов. После этого 
депутаты японского парламента 
подняли вопрос о выработке мер 
по привлечению к ответственно-
сти за кибербуллинг.  

БРАЗИЛИЯ

КОГО ЗАЩИТИТ ТРУДОВАЯ 
ЮСТИЦИЯ
Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилия

Трудовое законодательство в 
Бразилии считается одним из 
самых жестких в мире. Споры 
между работодателем и сотруд-
никами рассматриваются спе-
циальными судами. В местном 
трудовом кодексе содержатся 
«уважительные причины», в 
соответствии с которыми ком-
пания имеет право уволить со-
трудника без каких-либо ком-
пенсаций.

«С приходом соцсетей 
жизнь бразильцев стала более 
публичной. В новых условиях 
высказывание своего мнения 
имеет куда более широкий ох-
ват, чем это было раньше, — рас-
сказал «РГ» практикующий 
юрист и преподаватель права 
Леонардо Фонсека. — Публика-
ция комментариев, разжигаю-
щих ненависть по каким бы то 
ни было мотивам, будь то поли-
тические, религиозные или эт-
нические, подпадает под ука-
занные в законе уважительные 
причины».

«Около двух лет назад в юж-
ном бразильском штате Санта-
Катарина имел место случай, 
когда сотрудник одной из мест-
ных компаний опубликовал в 
социальной сети оскорбитель-
ный комментарий в адрес сво-
их коллег. Компания уволила 
его по «уважительной причи-
не», так как его действия были 
направлены против чести и дос-
тоинства ее сотрудников. Судья 
признал действия работодате-
ля обоснованными», — привел 
пример юрист.

Тем более что в уставах 
крупных компаний также про-
писывается, за какие проступ-

ки сотрудника могут уволить. 
Разжигание ненависти в соци-
альных сетях, как и раскрытие 
внутренних секретов, обычно 
относится к таковым. Увольне-
нием могут закончиться слу-
чаи, получившие широкий ре-
зонанс в социальных сетях и 
СМИ, а также способные нане-
сти серьезный имиджевый 
урон работодателю. Однако 
столь жесткие меры применя-

ются все же не так часто. Еще 
один способ наказания — это от-
странение сотрудника от рабо-
ты на определенный срок с ли-
шением заработной платы.

Несколько иначе обстоят 
дела у госслужащих, в особенно-
сти тех, кто попал на государст-
венную службу по конкурсу. В 
Бразилии это самые защищен-
ные с точки зрения трудового 
законодательства люди. Уволить 
их практически невозможно. Их 
проступки рассматриваются в 
дисциплинарных комиссиях, 
которые могут вынести им пре-
дупреждение или даже отстра-
нить от работы на некоторое 
время. Но неудачный коммента-
рий в социальных сетях вряд ли 
станет причиной для увольне-
ния госслужащего.  

Вряд ли кто-либо 
из японских гос-
служащих  будет 
критиковать 
власть или  демон-
стрировать свои 
политические 
взгляды

Отдельных правил поведения в Facebook или Twitter для японцев нет, 
но этические кодексы компаний принято распространять и на соцсети.

Неудачный 
комментарий 
в соцсетях вряд ли 
станет причиной 
для увольнения 
госслужащего

Дело дошло до 
того, что в соц-
сетях появился 
хештег с призывом 
бойкотировать 
продукцию фирмы

Формально работодатели в США не имеют права наказывать сотрудников 
за симпатии к политикам в соцсетях, но это происходит повсеместно.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Альбина Шагимуратова спела «Травиату» на Шаляпинском фестивале

Выходит маэстро — 
начинается магия
Владимир Дудин

В
семирно известная опер-
ная певица Альбина Шаги-
муратова выступила в 

опере «Травиата» Верди на Ме-
ждународном оперном фести-
вале им. Ф. И. Шаляпина в Каза-
ни. Лауреат первой премии кон-
курса Чайковского, владеющая 
бриллиантовой техникой коло-
ратурного сопрано, Альбина 
рассказала «РГ», за что любит 
эту роль и почему важно хотеть 
и уметь принимать вызовы от 
жизни и искусства.

Партия Виолетты в «Трави-
ате» — ваша любимая?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Да, одна из 
любимых, но какая певица не 
любит «Травиату»? Красивая 
история, потрясающая музыка. 
Верди написал мелодии, кото-
рые хватают за сердце. Я испол-
няла ее очень много раз, на-
столько вжилась в нее, что чув-
ствую себя в ней легко и гармо-
нично. Если почитать «Даму с 
камелиями» Дюма, станет по-
нятно, какое несчастное у нее 
было детство, она рано потеря-
ла мать, которая тоже умерла от 
чахотки. Судьба Виолетты была 
предрешена. Но она все же ис-
пытала минуты счастья с Аль-
фредом.

Как вы думаете, почему Верди 
написал оперу о куртизанке?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Хороший 
вопрос, хотя об этом лучше всего 
было бы спросить у Верди. Мо-
жет быть, композитор кого-то 
так же беззаветно любил и пото-
му образ Маргариты Готье так 
глубоко запал ему в душу? Мне 
очень везло с дирижерами: когда 
я исполняла «Травиату», каж-
дый из них помогал мне лучше 
понять этот образ. Например, в 
Венской опере был Эвелино 
Пидо, который помог мне разо-
браться с темпами, расставить 
смысловые акценты. А маэстро 
Риккардо Мути однажды был на 
моем спектакле в Чикаго в каче-
стве слушателя. Я исполняла с 
ним Царицу ночи в «Волшебной 
флейте» Моцарта на Зальцбург-
ском фестивале, а также участ-
вовала в гастролях в Японии. Ди-
рижеров, которые по-настояще-
му любят певцов и помогают им, 
не так много. Я вспоминаю и 
свое сотрудничество с Джейм-
сом Ливайном в опере «Похище-
ние из сераля» Моцарта, которая 
стала последней его работой на 
посту главного дирижера «Ме-
трополитен-опера». Он многому 
меня научил. 

Вы нередко выступаете и с 
Валерием Гергиевым. Многие 
певцы говорят, что он умеет 
преображать хаос в космос 
иногда даже без репетиций.

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: По пригла-
шению Валерия Абисаловича я 

стала солисткой Мариинского 
театра. Вот уже почти три года. 
Да, он шестым чувством улав-
ливает дыхание певца. У меня 
было много выступлений с маэ-
стро без репетиций, и таких, 
что дух захватывало. Я прошла 
большую закалку. Бывает, что 
месяцами репетируешь, ре-
зультата не добиваешься, све-
жесть пропадает, а выходит ма-
эстро Гергиев — и начинается 
магия. С кем бы мне еще очень 
хотелось выступить, но теперь 
не суждено, так это с Марисом 
Янсонсом. Я была на его «Пико-
вой даме» в Зальцбурге — что он 
творил за пультом! Марис даже 
не дирижировал, а будто погру-
жался в музыку, создавая спек-
такль, в котором музыка звуча-
ла так, как была написана Чай-
ковским. 

Недавно вышел ваш диск неиз-
вестной оперы «Пария» Дони-
цетти. Насколько певца увле-
кает процесс звукозаписи?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Да, я оста-
лась под большим впечатлени-

ем от знакомства с этой компа-
нией, специализирующейся на 
записях редких опер. Патроном 
лейбла является Рене Флеминг. 
Первым моим диском у них 
была опера «Семирамида» Рос-
сини, после которой мне уже во-
обще ничего не страшно — ни 
«Травиата», ни «Лючия», ни 
любая другая опера. Это очень 
сложный материал. 

Сегодня некоторые лирико-
колоратурные сопрано соблаз-
няются предложениями ис-
полнить Тоску. Вам еще не 
предлагали?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Когда ты 
развиваешься как бельканто-
вая певица, не можешь пере-
черкнуть это и перейти к Пуч-
чини, потому что это совсем 
другая планета, где требуется 
другой голос, дыхание, мышле-
ние. Я отказывалась от предло-
жений даже больших дириже-
ров: когда исполняешь Моцар-
та или Беллини, ты не можешь 
браться за Реквием Верди, это 
несовместимо. Сейчас я наце-
лена на репертуар для драмати-
ческих колоратур — «Анну Бо-
лейн» и «Марию Стюарт» До-
ницетти, а также «Норму» Бел-
лини, намеченную на 2022 год. 

Когда-то вы преподавали 
в Казанской консерватории, 
а сегодня бываете в Казани 
редко? 

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Я уже не 
преподаю. Последней моей вы-
пускницей была Айгуль Хисма-
туллина, но я решила остано-
виться, поскольку разрывалась 
между Москвой, Казанью и 
другими выступлениями. Педа-
гогика — огромная ответствен-

ность. Я занималась не с начи-
нающими певцами, а с аспи-
рантами, которые уже проучи-
лись пять лет в консерватории. 
За два года аспирантуры было 
сложно что-то исправить, если 
были проблемы. Заниматься с 
певцами надо с первого курса. 
Айгуль пришла в плачевном со-
стоянии, но сделала огромный 
рывок после большой совмест-
ной работы, у нас получился 
хороший тандем. Я очень часто 
получаю сообщения в «Фэйс-
буке» и «Инстаграме», где про-
сят послушать, порекомендо-
вать, поэтому у меня возникла 
идея создания в Казани своего 
Оперного центра, появления 
которого ждут очень многие 
наши студенты. Пандемия вне-
сла свои коррективы, но я над-
еюсь, что к концу этого года 
или в следующем мы откроем-
ся.

Каким видится вам место 
Шаляпинского фестиваля в 
Казани в истории мировой 
оперы. 

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Это ста-
рейший фестиваль в России, 
которому сам Бог велел прохо-
дить именно в Казани, где пе-
вец родился. У фестиваля сло-
жилась богатая история и тра-
диции. Я дебютировала там в 
2006 году в год 250-летия Мо-
царта в партии Царицы ночи. 
Никогда не забуду, как зал стоя 
аплодировал мне на «Лючии», 
топал ногами, что редко бывает 
в России, так топали после 
моей Лючии только в «Ла Ска-
ла». Театр не изменяет себе, 
старается держать планку, при-
глашая достойных певцов. Ко-
нечно, хотелось бы, чтобы чаще 
задействовали и местных пев-
цов, хотя фестиваль междуна-
родный, чтобы фестиваль дви-
гался вперед, чтобы в его афи-
ше был представлен не только 
Верди и веристские оперы, но и 
«Дон Жуан» Моцарта, чтобы о 
Шаляпинском фестивале знали 
далеко за пределами нашей 
страны.   

КНИГИ

Где услышать 
двести русских 
писателей

500 
РАССКАЗОВ 
О РОДНОМ
Наталья Лебедева

Слушаем. «Январский день уже 
приближался к концу; вечер-
ний холод еще сильнее стиски-
вал недвижимый воздух, и бы-
стро гасла кровавая заря».
Слова обыкновенные, но сти-
скивают. Дело тут не в «описа-
ниях природы» — просто теплые 
слова, родные. Эти — из Турге-
нева. Но можно слушать Пуш-
кина и Гоголя. Лермонтова и Че-
хова. Список впечатляет: Одо-
евский, Вересаев, Короленко, 
Лев Толстой, Лесков, Андреев, 
Цветаева, Платонов, При-
швин… Двести двадцать золо-
тых имен. Объединились в ау-
диопроекте.

500 произведений (целиком 
или фрагментами) русских пи-
сателей записаны для аудио-
проекта «Рассказы о России». 
Все они доступны каждому же-
лающему на официальном сай-
те проекта и в эфире радио 
«Книга».

Каждый фрагмент — призна-
ние в любви. К России, Родине. 
Руководитель и голос проекта, 
главный редактор радио «Кни-
га» Егор Серов объясняет 
просто: «Я за изначальное, 
классическое значение слова 
«патриотизм». В этом слове — 
любовь и к Родине, и к матери, к 
могилам предков, друзьям, пер-
вой учительнице, соседке по 
парте, которую ты дергал за 
косу в первом классе… А как 
иначе? Как к этому всему мож-
но быть равнодушным? Без 
этих важных слов и чувств 
жизнь плоская». 

Тексты подбирали тщатель-
но. «Важнейший из критериев 
для нас — красота русского язы-
ка, — говорит Серов. — Единст-
венное произведение, в кото-
ром звучит не современный, а 
древнерусский, стала в проекте 
только «Повесть временных 
лет». Самая древняя, «первона-
чальная» русская летопись две-
надцатого века. Не включить ее 
мы не могли. Все остальные — 
замечательные русские писате-
ли трех последних веков».

Авторы проекта не просто 
знакомят или напоминают о 
лучших книгах о России, но и 
возвращают голос авторам по-
лузабытым. Многие из них друг 
с другом воевали, разделялись 
на литературные лагеря и пар-
тии: славянофилы, западники, 
консерваторы и либералы — ко 
многим навсегда приклеива-
лись ярлыки. «Эту несправед-
ливость мы в своем проекте 
тоже стараемся исправить, — 
объясняет Егор Серов. — Писа-
телей нередко разделяли взгля-
ды и симпатии и при этом боль-
шинство из них объединяла об-
щая любовь к России».

Предыдущий большой про-
ект, над которым работал Серов 
со своей командой, назывался 
«Забытые писатели России» — 
там возвращали из забвения 100 
авторов позапрошлого века. На 
этот раз творческой команде по-
надобилось восемь месяцев, 
чтобы записать 110 часов фо-
нограммы, создать сайт. За му-
зыку отвечал композитор Ва-
лентин Овсянников. Более двух-
сот оригинальных портретов — 
работа художника Антона Грев-
цева. Решили миллион вопросов 
с наследниками, чтоб не нару-
шить ничьи авторские права.

Зато теперь все записи на 
сайте слушатели могут исполь-
зовать без регистрации и ка-
ких-либо условий.

Конечно, запись записью, а 
книга книгой. Одно другого не 
заменит. «Жизнь стала слиш-
ком суетливой, даже бешеной. 
Читать некогда, все на бегу. Ау-
диокниги выручают, но частич-
но, — делится главный редактор 
радио «Книга». — Озвученные 
тексты — версия актера, его 
прочтение. Кому-то эта версия 
близка, кому-то нет. Так что 
придется все равно не только 
слушать, но и читать. Так, что-
бы с Пушкиным наедине. Или с 
Тургеневым.  

Задание для культуры

Или играют на уникаль-
ных инструментах на 
улице из-за того, что 

контракты не позволили им 
остаться, об этом рассказывал 
Денис Мацуев. Есть ощущение 
гордости и большой радости, что 
нам на протяжении 2020 года 
удалось такого избежать, слава 
Богу, увольнений и срывов не 
было. Очень тяжело было психо-
логически. Пугала неизвест-
ность. Но мы справились вместе.

Одна из самых горячих ново-
стей – назначение нового ху-

друка в столичном театре 
«Гоголь-центр». Место Ки-
рилла Серебренникова занял 
актер, режиссер Алексей Агра-

нович. Вообще в последнее вре-
мя смена руководства в теа-
трах сопровождается сканда-
лами, конфликтами. Что вы 

думаете по поводу конкурсной 
системы?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: То, что Алексей Аг-
ранович возглавит театр — очень 
радостная новость, мы его от все-
го сердца поздравляем. Но то, что 
касается конкурсной основы, 
могу вспомнить ситуацию со му-
зеем «Смоленская крепость». 
Вообще не было кандидатуры. И, 
честно говоря, думали, что кон-
курс так и закончится. И вдруг 
появляется по конкурсу моло-
дой, яркий парень из Костромы 
Сергей Пиляк: «хочу переехать в 
Смоленск». Сейчас он директор 

музея «Смоленская крепость», 
мы им очень гордимся. Иногда 
конкурсная система дает неожи-
данные результаты.    

Полный текст «Делового 
завтрака» с Ольгой Любимовой 
читайте в ближайших номерах 
«РГ»

Ольга Любимова: То, что Алексей 
Агранович возглавит «Гоголь-центр» 
— очень радостная новость. 

Альбина Шагимуратова: Я мечтаю открыть свой Оперный центр в Казани.

А К Ц Е Н Т

Есть ощущение гордости и большой 
радости оттого, что на протяжении 2020 
года культуре удалось избежать 
увольнений и срывов

Произведения Пушкина мало 
просто слушать, их надо читать, 
оставшись наедине с поэтом.

А К Ц Е Н Т

Когда исполняешь партии Моцарта 
или Беллини, ты не можешь браться 
за Реквием Верди, это несовместимо

НЕ ОБИЖАЙТЕСЬ 
НА ПРОШЛОЕ
Информация Росстата о том, что население Россий-
ской Федерации в 2020 году сократилось на 500 тысяч 
человек, вызвало широкое обсуждение в СМИ и соци-
альных сетях. Называли различные причины столь 
сильного демографического падения — от пандемии, 
резко сократившей миграционные потоки, до сложно-
го экономического положения граждан.

Но эта цифра несопоставима с другой — после само-
роспуска СССР почти 26 миллионов потенциальных 
россиян осталось за пределами Российской Федерации, 
за одну ночь превратившись из национального боль-
шинства в национальное меньшинство во всех странах 
нового зарубежья. Такие масштабные процессы крайне 
редки в истории человеческой цивилизации. И судьба 
26 миллионов — всех вместе и каждого в отдельности — 
была исполнена драматизма.

Острота пробле-
мы состояла в том, 
что все новые стра-
ны, в одночасье поя-
вившиеся на постсо-
ветском простран-
стве, начали стро-
ить национальные 
государства. Они 
прощались с совет-
ским прошлым, за-
частую путая анти-
советскую и антиру-
сскую риторику, за-
ботясь прежде всего 
о гражданах, как принято говорить, титульной нацио-
нальности. То, что еще недавно казалось естественным 
и практически вечным, обнаружило свою хрупкость. 
«Великая дружба народов», «единая историческая об-
щность» претерпели пагубные трансформации, не вы-
держав падения Советского Союза.

Этот процесс крайне болезненно воспринимали в 
Москве, что было вполне естественно. И дело не только в 
том, что в самой многонациональной Российской Феде-
рации начиная со второй половины 1980-х годов наблю-
дались этнические противостояния, нередко в крайне 
радикальных формах. Еще более болезненным было то, 
что в отличие от других вновь образованных государств 
Россия не чувствовала себя бенефициаром от распада 
СССР. Напротив, в стране не было эйфории от того, что 
от нее отделились прибалтийские, центрально-азиат-
ские и закавказские республики, которые, к слову ска-
зать, в советское время жили лучше РСФСР. Энтузиазм 
соседей, которые заново обустраивали географические 
и исторические пространства, возвращаясь не только к 
досоветскому прошлому, но и к тому, что определяло их 
бытие еще до их вхождения в состав Российской импе-
рии, вызывал обоснованную зависть. И не менее понят-
ное раздражение. Тем более что вопрос о положении 
русских во всех новых государствах, за исключением 
Белоруссии, становился предметом политической ди-
скуссии. Никто не мог предполагать, что пророчества А. 
И. Солженицына, содержащиеся в его знаменитой ста-
тье «Как нам обустроить Россию?», которая была опу-
бликована в июле 1990 года, вызвав по меньшей мере 
непонимание, в январе 1992 г. покажутся несбывшейся 
мечтой. От России отделились не только 12 республик, 
как предлагал автор статьи, но все 14, включая Украину 
и Белоруссию, которые Солженицын считал частями 
исторической Руси. Их отделение от России было стра-
тегически важным для Запада. Не случайно Збигнев 
Бжезинский не раз говорил, что Россия с Украиной и Бе-
лоруссией — по-прежнему империя, а без них — всего 
лишь независимое государство. Солженицын был прав, 
когда полагал, что Россия должна освободить «сама 
себя для драгоценного внутреннего развития», но и он 
не предугадал столь стремительного и трагического 
развития исторических событий. Вот еще одна приме-
чательная цитата: «Да окраины уже реально отпадают. 
Не ждать же нам, когда наши беженцы беспорядочно 
хлынут оттуда уже миллионами». Замечу, что «наши бе-
женцы» покидали стремящиеся к независимости союз-
ные республики 
СССР уже в конце 
1980-х. Азербай-
джано-армянский 
конфликт, события в 
Центральной Азии 
многих заставили 
задуматься о перее-
зде в Россию. Да и в 
самой России нача-
лась внутренняя 
миграция русских с 
Северного Кавказа в 
центральную часть 
страны. Это прио-
брело массовый характер в начале 1990-х, притом что 
сама Россия, находящаяся в сложнейшем экономиче-
ском и политическом положении, была не готова при-
нять такое количество «наших беженцев». Не находя 
прибежища в исторической метрополии, многие пере-
бирались в страны «старого зарубежья».

Сегодня легко говорить о том, что, не раскрыв объя-
тия «нашим беженцам», новая российская власть впала 
в грех безразличия к страждущим ее помощи. Но тогда, 
в 90-е годы прошлого века, которые сегодня принято 
подвергать жесточайшей критике, власть вынужденно 
сосредоточилась на процессах внутреннего развития, 
занимаясь созданием новых политических, экономиче-
ских и социальных институтов — они определяют нашу 
жизнь и поныне. Нужно было решать насущные вопро-
сы, находить решение тяжелейших проблем, которые 
вызывали острые социальные конфликты. Увы, боли 
«наших беженцев» заглушались более близкими крика-
ми от других болей, которые тоже требовали утоления. 
Россия пыталась защищать своих детей, оказавшихся 
на чужбине, разными способами, создавая программы 
поддержки соотечественников, запуская проекты пере-
селения их в метрополию. Но, признаемся, все это было 
сделано уже тогда, когда большая часть наших соотече-
ственников разлетелась по белу свету. Мы часто вспо-
минаем слова Ф. М. Достоевского о «всемирной отзыв-
чивости», которая есть важнейшая черта нашего наро-
да. Горько сознавать, что она отступает в моменты, ког-
да мы занимаемся «драгоценным внутренним развити-
ем».

Со времени самороспуска СССР прошло без малого 
30 лет, но, возвращаясь к прошлому, заново пережива-
ешь все те же страдания и боли. Не из-за жажды самоби-
чевания, а из желания найти прощение. Бессмысленно 
обижаться на прошлое. Оно уже стало неотъемлемой 
частью нашего настоящего, нас самих, если угодно. Его 
не забудешь, как бы кому-то ни хотелось его перепи-
сать. И всегда теплится надежда, что это поможет гря-
дущему.  

Они прощались 
с советским прош-
лым, зачастую 
путая антисовет-
скую и антирус-
скую риторику

Бессмысленно 
обижаться 
на прошлое. 
Оно уже стало 
частью нашего
настоящего

Все колонки автора на сайте 
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Фоторепортаж с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84
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СПРАВКА «РГ»

Альбина Шагимуратова родилась в Ташкенте. Выпускница Московской 

консерватории по классу Галины Писаренко. Мировую известность при-

несла партия Царицы ночи в «Волшебной флейте» Моцарта, с которой 

певица дебютировала на Зальцбургском фестивале в 2008 году. Лауреат 

премий Casta diva (за партию Людмилы в спектакле Большого театра) и 

«Золотая маска» (за партию Лючии ди Ламмермур в спектакле Татарско-

го театра оперы и балета им. М. Джалиля). В 2019 году была председате-

лем жюри 26-го Международного конкурса вокалистов им. М. Глинки.
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Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Российской Федерации и части третьей статьи 17 

Федерального закона «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки Г.
город Санкт-Петербург  1 февраля 2021 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации и 
части третьей статьи 17 Федерального 
закона «О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Г. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявительницей 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка К.В.Арановского, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно пункту 3 части 2 статьи 57 

Жилищного кодекса Российской Федера-
ции вне очереди жилые помещения по 
договорам социального найма предостав-
ляются гражданам, страдающим тяжелы-
ми формами хронических заболеваний, 
указанных в предусмотренном пунктом 4 
части 1 статьи 51 этого Кодекса перечне.

В силу части третьей статьи 17 Феде-
рального закона от 24 ноября 1995 года 
№ 181-ФЗ «О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации» (действую-
щей в редакции Федерального закона от 29 
декабря 2004 года № 199-ФЗ) инвалиды и 
семьи, имеющие детей-инвалидов, нужда-
ющиеся в улучшении жилищных условий, 
вставшие на учет после 1 января 2005 года, 
обеспечиваются жилым помещением в 
соответствии с жилищным законодатель-
ством Российской Федерации.

Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданка 
Г., обратившаяся в Конституционный Суд 
Российской Федерации в своих интересах, 
а также на правах опекуна в интересах 
своей подопечной ― совершеннолетней 
дочери К.

1.1. К. является инвалидом с детства, 
инвалидом I группы по зрению, нуждается 
в постоянном постороннем уходе и страда-
ет заболеванием, включенным в перечень 
тяжелых форм хронических заболеваний, 
при которых невозможно совместное про-
живание граждан в одной квартире (утвер-
жден приказом Минздрава России от 29 
ноября 2012 года № 987н). В 2011 году она 
признана недееспособной, а в 2012 году ее 
мать ― гражданка Г. назначена опекуном.

На основании постановления админи-
страции города Астрахани от 27 апреля 
2012 года гражданка Г., ее муж В. и дочь К. 
(семья из трех человек) состоят на учете в 
качестве нуждающихся в жилом помеще-
нии, предоставляемом по договору соци-
ального найма из муниципального жилищ-
ного фонда. Постановлением того же орга-
на от 29 января 2013 года К. включена 
также в список лиц, страдающих тяжелы-
ми формами хронических заболеваний и 
состоящих на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях.

Решением Кировского районного суда 
города Астрахани от 29 августа 2013 года 
удовлетворен иск прокурора, поданный в 
интересах К., гражданки Г. и ее мужа В., и 
указано на обязанность администрации 
города Астрахани предоставить семье из 
трех человек вне очереди благоустроенное 
жилое помещение по договору социально-
го найма с учетом дополнительной жилой 
площади, предусмотренной для инвали-
дов. Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Астраханского областного суда от 30 октя-
бря 2013 года это решение отменено с 
вынесением нового решения, в соответст-
вии с которым орган местного самоуправ-
ления обязан предоставить по договору 
социального найма благоустроенное 
жилое помещение общей площадью не 
ниже нормы предоставления только К. как 
лицу, страдающему тяжелой формой хро-
нического заболевания, указанного в пред-
усмотренном пунктом 4 части 1 статьи 51 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции перечне.

После принятия Конституционным 
Судом Российской Федерации Постанов-
ления от 22 января 2018 года № 4-П, кото-
рым выявлен конституционно-правовой 
смысл пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, гра-
жданка Г. обратилась в суд с иском к органу 
местного самоуправления о предоставле-
нии дочери во внеочередном порядке 
жилого помещения по договору социаль-
ного найма с учетом дополнительной пло-
щади, необходимой для совместного про-
живания с ней ее родителей. Судебная кол-
легия по гражданским делам Астраханско-
го областного суда пришла к выводу, что 
обстоятельства, указанные в иске, не были 
прежде предметом рассмотрения, и отме-
нила определение суда первой инстанции о 
прекращении производства по делу в 
связи с наличием судебного постановле-
ния, вступившего в законную силу и приня-
того по спору между теми же сторонами, о 
том же предмете и по тем же основаниям, 
возвратив дело в тот же суд для рассмотре-
ния по существу (апелляционное опреде-
ление от 31 января 2019 года). Решением 
Кировского районного суда города Астра-
хани от 4 марта 2019 года, оставленным 
без изменения судом апелляционной 
инстанции, в удовлетворении заявленного 
требования отказано. Суды отметили со 
ссылкой на названное апелляционное 
определение от 30 октября 2013 года, что 
К. уже реализовала право, предусмотрен-
ное пунктом 3 части 2 статьи 57 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации. Указа-
ли суды и на то, что ее родители самостоя-
тельным правом на получение жилого 
помещения по договору социального 
найма вне очереди не обладают, а их право 
проживать с дочерью в жилом помещении, 
которое будет ей предоставлено во испол-
нение ранее принятого судебного поста-
новления, органом местного самоуправле-
ния не оспаривается.

Определением от 30 мая 2019 года 
судья Астраханского областного суда отка-
зал в передаче кассационной жалобы гра-
жданки Г. для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции, 
заметив, что постановка на учет после 1 
января 2005 года исключает для ее семьи 
право претендовать на получение жилого 
помещения с учетом дополнительной 
жилой площади. Судья Верховного Суда 
Российской Федерации также отказал в 
передаче кассационной жалобы заяви-
тельницы для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного Суда Российской 
Федерации (определение от 18 июля 2019 
года).

По мнению гражданки Г., оспаривае-
мые законоположения противоречат ста-
тьям 7, 17 (часть 3), 18, 19 (часть 2), 21 
(часть 1), 39, 40 (часть 3), 55 (часть 3) и 76 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку лишают совершеннолетних 
граждан-инвалидов, страдающих тяжелой 
формой хронического заболевания, при 
которой невозможно совместное прожи-
вание с ними в одной квартире, и нуждаю-
щихся в круглосуточном уходе и постоян-
ной опеке, права на дополнительную 
жилую площадь в случае постановки их на 
учет в качестве нуждающихся в улучшении 

жилищных условий после 1 января 2005 
года, а также ущемляют права опекунов 
таких граждан.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации» 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, проверяя по жалобе гражданина 
конституционность нормативного право-
вого акта или отдельных его положений, 
примененных в конкретном деле, прини-
мает постановление только по предмету, 
указанному в жалобе, и лишь в отношении 
той части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых положе-
ний, так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием, в том числе в 
решениях по конкретному делу, или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связанным при 
принятии решения основаниями и довода-
ми, изложенными в жалобе.

Как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
часть третья статьи 17 Федерального 
закона «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» сама по себе не 
направлена на ограничение конституци-
онных прав и, будучи отсылочной, подле-
жит применению в системной связи с 
иными его нормами и нормами жилищно-
го законодательства (определения от 17 
декабря 2009 года № 1563-О-О, от 12 
апреля 2011 года № 551-О-О и др.). Это 
означает, что названное положение не 
содержит признаков нарушения консти-
туционных прав гражданки Г. и опекаемой 
ею дочери в результате его применения в 
деле с их участием.

Соответственно, жалоба гражданки Г. 
в указанной части не отвечает условиям 
допустимости обращения в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, а потому 
производство по настоящему делу подле-
жит в этой части прекращению в силу пун-
кта 2 части первой статьи 43 и статьи 68 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации». Вместе с тем Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, рассма-
тривая настоящее дело, принимает во вни-
мание часть третью статьи 17 Федерально-
го закона «О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации» в ее систем-
ной связи с иными его положениями, а 
также с пунктом 3 части 2 статьи 57 и дру-
гими нормами Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, определяющими 
основания и условия обеспечения инвали-
дов жильем.

Таким образом, пункт 3 части 2 статьи 
57 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации образует предмет рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку в системе действующего право-
вого регулирования он определяет основа-
ния и условия предоставления жилого 
помещения по договору социального 
найма гражданину, страдающему тяжелой 
формой хронического заболевания, ука-
занного в перечне соответствующих забо-
леваний, установленном уполномоченным 
Правительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти во исполнение пункта 4 части 1 ста-
тьи 51 этого Кодекса, в том числе инвали-
ду, когда такое лицо признано недееспо-
собным, имеет назначенного ему опекуна и 
нуждается в постоянном постороннем 
уходе.

 2. Признавая право каждого на жили-
ще, статья 40 Конституции Российской 
Федерации возлагает на органы государст-
венной власти и местного самоуправления 
создание условий для осуществления 
этого права и предусматривает возмож-
ность предоставления жилища малоиму-
щим, иным указанным в законе гражда-
нам, нуждающимся в нем, бесплатно или 
за доступную плату из государственных, 
муниципальных и других жилищных фон-
дов в соответствии с установленными 
законом нормами.

Вместе с тем основания и порядок 
приобретения гражданами, нуждающи-
мися в жилище, права пользования 
жилым помещением непосредственно 
Конституцией Российской Федерации не 
закреплены. Согласно ее статье 72 (пункт 
«к» части 1) соответствующее правовое 
регулирование относится к компетенции 
законодателя, который в рамках своей 
дискреции должен определить категории 
таких граждан, а также конкретные 
формы, источники и порядок обеспече-
ния их жильем с учетом финансово-эко-
номических и других возможностей госу-
дарства (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 22 марта 
2012 года № 509-О-О, от 24 декабря 2012 
года № 2280-О, от 23 декабря 2014 года 
№ 2960-О, от 26 января 2017 года № 187-О 
и др.). Имея в виду ограниченность этих 
возможностей, часть 1 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 
предусматривает в качестве общего пра-
вила, что жилые помещения по договорам 
социального найма предоставляются гра-
жданам, состоящим на учете в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях, в 
порядке очередности исходя из времени 
принятия таких граждан на учет. Тем 
самым, как заметил Конституционный 
Суд Российской Федерации в Определе-
нии от 9 февраля 2017 года № 215-О, 
обеспечивается справедливое распреде-
ление жилых помещений из жилищного 
фонда социального использования.

В исключение из приведенного прави-
ла часть 2 статьи 57 Жилищного кодекса 
Российской Федерации предусматривает 
― как дополнительную гарантию права на 
жилище для отдельных категорий лиц, 
нуждающихся в особой поддержке госу-
дарства (определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 января 
2013 года № 36-О и от 29 сентября 2016 
года № 2092-О), ― внеочередное предо-
ставление жилых помещений по догово-
рам социального найма гражданам, чьи 
жилые помещения признаны в надлежа-
щем порядке непригодными для прожива-
ния и притом не подлежат ремонту или 
реконструкции, а также гражданам, стра-
дающим тяжелыми формами хронических 
заболеваний, при которых совместное 
проживание с ними в одной квартире 
невозможно и которые указаны в перечне, 
устанавливаемом уполномоченным Пра-
вительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти (пункт 4 части 1 статьи 51 этого 
Кодекса).

Вводимые в этой сфере гарантии 
должны быть реальными, выполнимыми 
при достигнутом уровне социально-эконо-
мического развития общества ― в силу 
конституционных требований о недопусти-
мости издания законов, отменяющих или 
умаляющих права граждан, и в силу прин-
ципов равенства и справедливости, под-
держания доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства, соблюдение которых 
обязательно, как не раз подчеркивал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
(постановления от 24 мая 2001 года № 8-П, 
от 29 января 2004 года № 2-П, от 5 апреля 
2007 года № 5-П, от 23 апреля 2012 года 
№ 10-П, от 30 января 2013 года № 3-П и 
др.). Согласуясь с этими требованиями, как 
и с предписанием статьи 17 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации о недопу-
стимости при осуществлении прав и сво-
бод человека и гражданина ущемления 
прав и свобод других лиц, имеющих, в 
частности, право на получение жилого 
помещения по иным основаниям, пункт 3 
части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации устанавливает, что 
жилое помещение по договору социально-
го найма предоставляется во внеочеред-
ном порядке именно гражданину, страдаю-
щему тяжелой формой хронического 
заболевания, а не его семье. Такое законо-
дательное решение имеет целью не только 

обеспечить скорейшее отселение указан-
ных граждан (независимо от других осно-
ваний их постановки на учет нуждающихся 
в жилых помещениях), но и удовлетворить 
потребность в отдельном жилье как можно 
большего их числа при соблюдении равен-
ства и справедливости в отношении иных 
граждан, также нуждающихся в жилых 
помещениях. В этом смысле оно не может 
расцениваться как нарушающее конститу-
ционное право на жилище ни самого гра-
жданина, получающего жилое помещение 
вне очереди, ни членов его семьи, которые 
не лишены возможности быть принятыми 
на учет нуждающихся в жилых помещени-
ях, предоставляемых по договорам соци-
ального найма, на общих основаниях 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 22 января 2018 
года № 4-П).

 3. Конституция Российской Федерации 
признает Россию правовым и социальным 
государством, где человек, его права и сво-
боды являются высшей ценностью, а 
достоинство личности охраняется государ-
ством, политика которого направлена на 
создание условий для достойной жизни и 
свободного развития человека и в котором 
обеспечивается государственная поддер-
жка инвалидов, устанавливаются государ-
ственные пенсии, пособия и иные гарантии 
социальной защиты и каждому гарантиру-
ется социальное обеспечение, в том числе 
в случае инвалидности (статьи 1, 2 и 7; ста-
тья 21, часть 1; статья 39, части 1 и 2).

Право инвалидов на экономическое и 
социальное обеспечение и на удовлетво-
рительный уровень жизни провозглашено 
в Декларации о правах инвалидов (принята 
Генеральной Ассамблеей ООН 9 декабря 
1975 года). Наряду с этим в пункте 6 Стан-
дартных правил обеспечения равных воз-
можностей для инвалидов (приняты Гене-
ральной Ассамблеей ООН 20 декабря 1993 
года) подчеркивается право инвалидов на 
равные с другими гражданами возможно-
сти и на равное улучшение условий жизни 
в результате экономического и социально-
го развития. Ратифицированная Россией и 
являющаяся составной частью ее право-
вой системы в силу статьи 15 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации Конвен-
ция о правах инвалидов (принята Генераль-
ной Ассамблеей ООН 13 декабря 2006 
года) также признает за инвалидами право 
на достаточный жизненный уровень и 
социальную защиту, включая меры по ока-
занию им помощи для удовлетворения 
нужд, связанных с инвалидностью, и по 
обеспечению доступа к программам госу-
дарственного жилья (статья 28).

Приведенные положения Конституции 
Российской Федерации и международно-
правовых актов обязывают уважать 
потребности инвалидов как лиц, нуждаю-
щихся в повышенной социальной защите, 
что предполагает создание специальных 
условий и правил, имеющих целью предо-
ставить инвалидам дополнительные преи-
мущества, с тем чтобы гарантировать им 
равные с другими гражданами возможно-
сти при реализации конституционных прав 
и свобод (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 1 июля 
2014 года № 20-П и от 27 июня 2017 года 
№ 17-П).

 3.1. Обеспечение жилыми помещения-
ми инвалидов осуществляется в том числе 
в соответствии с Федеральным законом «О 
социальной защите инвалидов в Россий-
ской Федерации» (статья 17).

До 1 января 2005 года ― т.е. до введе-
ния в действие Федерального закона от 29 
декабря 2004 года № 199-ФЗ «О внесении 
изменений в законодательные акты Рос-
сийской Федерации в связи с расширени-
ем полномочий органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
по предметам совместного ведения Рос-
сийской Федерации и субъектов Россий-
ской Федерации, а также с расширением 
перечня вопросов местного значения 
муниципальных образований» ― инвали-
дов, нуждавшихся в улучшении жилищных 
условий, принимали на учет и обеспечива-
ли жилыми помещениями с учетом льгот, 
установленных законодательством Рос-
сийской Федерации и законодательством 
субъектов Российской Федерации. С 
названной даты в правилах обеспечения 
инвалидов жилыми помещениями состоя-
лись следующие изменения. Согласно 
частям второй и третьей статьи 17 Феде-
рального закона «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации» в 
редакции Федерального закона от 29 дека-
бря 2004 года № 199-ФЗ инвалиды, нужда-
ющиеся в улучшении жилищных условий и 
вставшие на учет до 1 января 2005 года, 
обеспечиваются жильем за счет средств 
федерального бюджета в соответствии с 
частями первой и второй статьи 282 Феде-
рального закона «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации», 
предусмотревшими передачу Российской 
Федерацией органам государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
средств и полномочий по обеспечению 
жильем инвалидов; инвалиды же, нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных условий и 
вставшие на учет после 1 января 2005 года, 
обеспечиваются жилыми помещениями в 
соответствии с жилищным законодатель-
ством Российской Федерации.

В Определении от 12 апреля 2011 года 
№ 551-О-О Конституционный Суд Россий-
ской Федерации заметил, что Жилищный 
кодекс Российской Федерации не предус-
матривает специального регулирования 
порядка обеспечения инвалидов жилыми 
помещениями по договорам социального 
найма, равно как и их права на внеочеред-
ное предоставление жилья, а следователь-
но, те из них, кто был принят на учет нужда-
ющихся в улучшении жилищных условий 
после 1 января 2005 года, приобретают и 
реализуют право на получение жилых 
помещений по договорам социального 
найма на общих основаниях в порядке оче-
редности. Это, однако, не исключает обес-
печения жильем во внеочередном порядке 
инвалидов из числа имеющих право на 
предоставление жилого помещения по 
договору социального найма вне очереди 
по основаниям, предусмотренным частью 
2 статьи 57 этого Кодекса, при соблюдении 
общих требований жилищного законода-
тельства, включая постановку на учет в 
качестве нуждающихся в улучшении 
жилищных условий.

Действующая редакция части третьей 
статьи 17 Федерального закона «О соци-
альной защите инвалидов в Российской 
Федерации», в отличие от редакции, дей-
ствовавшей до 1 января 2005 года, не 
закрепляет права инвалидов на дополни-
тельную жилую площадь в виде отдель-
ной комнаты в соответствии с перечнем 
заболеваний, утверждаемым Правитель-
ством Российской Федерации. О такого 
рода изменениях в правовом регулирова-
нии Конституционный Суд Российской 
Федерации высказывался в том смысле, 
что право на получение дополнительной 
общей площади жилого помещения либо 
дополнительной жилой площади являет-
ся льготой, адресуемой тем или иным 
категориям граждан, а потому изменения 
в ее регулировании сами по себе не озна-
чают нарушения конституционных прав и 
свобод (Определение от 19 июня 2007 
года № 446-О-О и др.). Причем действую-
щая часть шестая той же статьи прямо 
допускает возможность предоставления 
инвалидам по договору социального 
найма жилого помещения общей площа-
дью, превышающей норму предоставле-
ния на одного человека (не более чем в 
два раза), если они страдают тяжелыми 
формами хронических заболеваний, 
предусмотренных перечнем, устанавли-
ваемым уполномоченным Правительст-
вом Российской Федерации федераль-
ным органом исполнительной власти. 
Кроме того, гражданину, обеспечиваемо-
му жильем вне очереди по основанию, 
закрепленному пунктом 3 части 2 статьи 
57 Жилищного кодекса Российской Феде-

рации, в том числе инвалиду, жилое поме-
щение по договору социального найма 
общей площадью, превышающей норму 
предоставления на одного человека (не 
более чем в два раза), может быть предо-
ставлено в силу части 2 статьи 58 этого 
Кодекса.

Таким образом, приведенные предпи-
сания в буквальном их изложении предпо-
лагают возможность предоставления гра-
жданам, страдающим соответствующими 
заболеваниями, в том числе инвалидам, 
жилого помещения с превышением ука-
занных общих норм исходя из особых 
нужд и специального правового статуса 
лиц, относящихся к этой категории.

 3.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации уже высказывался относитель-
но целей социальной политики, провозгла-
шенных Конституцией Российской Феде-
рации, которая обязывает принимать меры 
к обеспечению благополучия граждан, их 
социальной защищенности и нормальных 
условий существования, как это следует из 
Постановления от 16 декабря 1997 года 
№ 20-П, Определения от 15 февраля 2005 
года № 17-О и многих других его решений. 
При этом человек, если он в силу объектив-
ных причин не может самостоятельно 
обеспечить себе достойный уровень 
жизни, вправе рассчитывать на поддержку 
со стороны государства и общества. Из 
правовой позиции, неоднократно выра-
женной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации, также следует, что Кон-
ституция Российской Федерации требует 
охранять достоинство личности как важ-
ную предпосылку и основу других неот-
чуждаемых прав и свобод, условие их при-
знания и соблюдения и ничто не может 
быть основанием для умаления достоинст-
ва личности (постановления от 3 мая 1995 
года № 4-П, от 15 января 1999 года № 1-П, 
от 25 апреля 2001 года № 6-П, от 20 апреля 
2006 года № 4-П и др.).

Совершеннолетние граждане, страда-
ющие заболеваниями, указанными в 
утвержденном приказом Минздрава Рос-
сии от 29 ноября 2012 года № 987н перечне 
тяжелых форм хронических заболеваний, 
при которых невозможно совместное про-
живание граждан в одной квартире, в том 
числе являющиеся инвалидами, опреде-
ленно нуждаются в том, чтобы им были 
обеспечены специальные условия для 
удовлетворения их особых нужд и потреб-
ностей, притом что многим из них по 
состоянию здоровья необходимы постоян-
ный уход, присутствие и помощь других 
лиц. Обязанность совместно проживать с 
подопечными установлена для опекунов 
несовершеннолетних граждан пунктом 2 
статьи 36 ГК Российской Федерации. В то 
же время в силу ее пункта 3 опекуны обяза-
ны не только защищать права и интересы 
подопечных, но и заботиться об их содер-
жании и обеспечении их уходом и лечени-
ем, опекуны заботятся о развитии (восста-
новлении) способности гражданина, при-
знанного недееспособным, понимать зна-
чение своих действий или руководить ими 
(абзацы первый и третий). Соответственно, 
граждане, страдающие тяжелой формой 
упомянутых заболеваний и признанные 
судом недееспособными, тем более могут 
нуждаться в таком уходе с постоянным 
присутствием опекуна, не считая случаев, 
когда они помещены под надзор в образо-
вательные организации, медицинские 
организации, организации, оказывающие 
социальные услуги, или в иные организа-
ции, на которые возлагается исполнение 
обязанностей опекунов согласно пункту 4 
статьи 35 данного Кодекса. На это указыва-
ет и закрепление в части 4 статьи 16 Феде-
рального закона от 24 апреля 2008 года 
№ 48-ФЗ «Об опеке и попечительстве» 
возможности опекуна безвозмездно поль-
зоваться жилым помещением, принадле-
жащим подопечному, в порядке и на усло-
виях, которые установлены ее частью 3, 
при удаленности места жительства опеку-
на от места жительства подопечного, а 
также при наличии других исключитель-
ных обстоятельств.

При обстоятельствах, в которые 
поставлены такие граждане, в том числе 
инвалиды, и в силу правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции относительно обязанности социально-
го государства оказывать инвалидам под-
держку и охранять достоинство личности 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации находит, что предоставление жило-
го помещения в порядке, предусмотрен-
ном пунктом 3 части 2 статьи 57 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации, в рас-
чете лишь на самого гражданина, страдаю-
щего тяжелой формой хронического забо-
левания из числа указанных в перечне, 
предусмотренном пунктом 4 части 1 статьи 
51 этого Кодекса, когда он признан недее-
способным и нуждается по состоянию здо-
ровья в постоянном уходе, который осу-
ществляет опекун, способно привести к 
нарушению названных конституционных 
установлений и правовых позиций. Их 
нарушение может быть выражено в предо-
ставлении гражданину жилого помещения 
на таких условиях, которые вынуждают 
обоих ― гражданина и опекуна ― все-
литься в помещение, пригодное по разме-
ру для проживания одного лишь страдаю-
щего тяжелой формой упомянутого хро-
нического заболевания гражданина, хотя 
согласно законодательству проживание с 
ним в одном жилом помещении считается 
невозможным, либо заставляют испол-
нять опекунские обязанности в заведомо 
непригодных жилищных условиях с веро-
ятным или неизбежным нарушением прав 
и законных интересов недееспособного 
подопечного и самого опекуна.

Это во многом лишало бы смысла 
закрепление права на получение вне оче-
реди жилого помещения по договору соци-
ального найма и противоречило бы ста-
тьям 7, 21 (часть 1), 40 и 41 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации.

 3.3. Сказанное, однако, не предрешает 
обязательного получения недееспособ-
ным совершеннолетним гражданином, 
страдающим заболеванием указанной 
категории, жилого помещения на таких 
условиях, когда и его опекуну было бы 
обеспечено право социального найма того 
же помещения при соблюдении нормы 
предоставления в отношении их обоих. 
Так, если сам опекун не принят на учет в 
качестве нуждающегося в улучшении 
жилищных условий, то по общему правилу 
другое жилое помещение не может быть 
ему предоставлено на условиях социаль-
ного найма даже для проживания вместе с 
подопечным. Более того, не исключено, 
что при определенных жилищных услови-
ях опекуна подопечный, который является 
членом его семьи, может проживать и в его 
жилище.

Опекун, по смыслу пункта 3 статьи 35 
ГК Российской Федерации, может быть 
назначен только с его согласия, при этом 
должны учитываться его нравственные и 
иные личные качества, способность к 
выполнению обязанностей опекуна, отно-
шения, существующие между ним и 
лицом, нуждающимся в опеке, а если это 
возможно ― и желание подопечного. 
Назначение может быть оспорено в суде 
согласно пункту 1 той же статьи, притом 
что пункты 2 и 3 статьи 39 этого Кодекса 
предусматривают и возможность освобо-
ждения от опекунских обязанностей при 
возникновении противоречий между инте-
ресами опекуна и подопечного, а равно 
отстранение опекунов от исполнения ими 
своих обязанностей при ненадлежащем 
исполнении таковых. Следовательно, раз-
ногласия по соответствующим поводам 
или противоречия между интересами опе-
куна и подопечного ― как затрагивающие 
исполнение опекуном его обязанностей ― 
исключают (по крайней мере, до их разре-
шения) предоставление жилого помеще-
ния признанному недееспособным гра-
жданину, страдающему тяжелой формой 
соответствующего заболевания, для сов-
местного проживания с опекуном на осно-

вании договора социального найма. Не 
может участвовать в получении такого 
жилья и опекун, временно назначенный в 
порядке предварительной опеки, предус-
мотренной статьей 12 Федерального зако-
на «Об опеке и попечительстве», а также 
одновременно лица, назначенные вместе 
опекунами одному подопечному, как это 
допускают части 6 и 7 статьи 10 того же 
Федерального закона в исключение из 
того общего правила, что у каждого гра-
жданина, нуждающегося в опеке, может 
быть один опекун. Предоставление на ука-
занных льготных условиях общего жилья 
опекуну и подопечному лишается основа-
ний, когда постоянный уход в отношении 
недееспособного гражданина, страдающе-
го тяжелой формой соответствующего 
хронического заболевания, осуществляет 
не опекун, а иное лицо.

Таким образом, в силу закона и вслед-
ствие разнообразия условий установления 
и реализации опеки существенное значе-
ние имеют отношения, сложившиеся 
между опекуном и подопечным. Эти обсто-
ятельства могут в некоторых случаях 
исключать предоставление недееспособ-
ному совершеннолетнему гражданину, 
страдающему тяжелой формой соответст-
вующего хронического заболевания, 
жилого помещения для постоянного про-
живания там совместно с опекуном, в том 
числе с применением пункта 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации. Такое предоставление не 
имеет необходимых оснований, если опе-
кун и подопечный не являются членами 
семьи по смыслу семейного законодатель-
ства, в частности не являются супругами и 
не состоят в близком родстве.

Изложенное соотносится по смыслу с 
частью 5 статьи 10 Федерального закона 
«Об опеке и попечительстве», согласно 
которой преимущественное право быть 
опекунами совершеннолетнего подопеч-
ного имеют перед прочими лицами его 
бабушки и дедушки, родители, супруги, 
совершеннолетние дети, совершеннолет-
ние внуки, братья и сестры. Презюмируе-
мая законом предпочтительность опеки 
супругов и близких родственников соо-
бразуется и с тем условием, что по обще-
му правилу обязанности по опеке испол-
няются безвозмездно, как это следует из 
пункта 1 статьи 36 ГК Российской Федера-
ции и части 1 статьи 16 Федерального 
закона «Об опеке и попечительстве». Тем 
не менее частью 2 той же статьи допуска-
ется осуществление опеки на возмездных 
условиях по договору, заключенному с 
органом опеки и попечительства, и с 
выплатой вознаграждения опекуну за 
счет доходов от имущества подопечного, 
за счет средств третьих лиц или бюджета 
субъекта Российской Федерации, притом 
что вместо выплаты вознаграждения опе-
куну может быть разрешено пользоваться 
жилым помещением как имуществом, 
принадлежащим подопечному, при усло-
виях, предусмотренных частями 3 и 4 той 
же статьи. При этом, как в ситуации, когда 
опекуном является член семьи (супруг 
или близкий родственник подопечного), 
так и при осуществлении опеки по догово-
ру иными лицами в установленных зако-
ном случаях допускается прекращение 
ими опеки и возложение соответствую-
щих обязанностей и прав на других субъ-
ектов (в том числе на медицинские орга-
низации, организации, оказывающие 
социальные услуги и т.п.). Это лишает 
достаточных оснований конституционно 
обусловленную обязанность социального 
государства во всех случаях обеспечивать 
за счет государственного или муници-
пального жилищного фонда предостав-
ление жилого помещения на условиях 
социального найма опекуну вместе с его 
подопечным для их постоянного там про-
живания.

Вместе с тем обстоятельства, исключа-
ющие предоставление жилого помещения 
на условиях социального найма опекуну 
недееспособного гражданина, а равно и 
обеспеченность такого опекуна жильем не 
могут отменить право самого подопечно-
го, как оно следует из пункта 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации.

 3.4. Предоставление жилого помеще-
ния гражданину, страдающему тяжелой 
формой соответствующего хронического 
заболевания и признанному недееспособ-
ным, в размере, превышающем соответст-
вующую норму в расчете на одно лицо, 
возможно при неодинаковых условиях и с 
разными правовыми последствиями, с тем 
чтобы обеспечить проживание такого гра-
жданина вместе с его опекуном.

Интересы граждан могут быть обес-
печены, в частности, предоставлением 
жилого помещения такому гражданину, в 
том числе инвалиду, в пределах двойной 
нормы предоставления, в том числе с уче-
том части третьей статьи 17 Федерально-
го закона «О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации», пункта 3 
части 2 статьи 57 и части 2 статьи 58 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, с тем чтобы было возможным осу-
ществление постоянного ухода за нужда-
ющимся в нем недееспособным гражда-
нином с присутствием опекуна по месту 
жительства подопечного без вселения по 
договору социального найма. Если же 
опекун является членом семьи подопеч-
ного по смыслу семейного законодатель-
ства (супругом или близким родственни-
ком), осуществляющим за ним постоян-
ный уход, требующий совместного про-
живания, предоставление жилого поме-
щения с учетом упомянутых правил 
должно обеспечивать возможность все-
ления опекуна как члена семьи нанимате-
ля с соблюдением требований жилищно-
го законодательства, в частности статьи 
70 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации. При этом компетентным органам и 
судам необходимо учитывать все обстоя-
тельства, имеющие значение для решения 
вопроса о том, позволяют ли характери-
стики конкретного жилого помещения 
обеспечить учет интересов граждан в слу-
чае проживания опекуна с таким недее-
способным гражданином.

В исключительных ситуациях, если 
предоставление жилого помещения с 
превышением нормы предоставления не 
более чем в два раза, с тем чтобы опекун 
осуществлял постоянный уход за подо-
печным без вселения в жилое помещение 
или, напротив, в качестве члена семьи 
нанимателя, невозможно, в частности в 
связи с отсутствием помещений подходя-
щего размера, и если опекун недееспо-
собного гражданина, страдающего тяже-
лой формой соответствующего хрониче-
ского заболевания, является ― в понима-
нии семейного законодательства ― чле-
ном его семьи (супругом или близким 
родственником), осуществляющим за 
подопечным постоянный уход, и принят 
на учет в качестве нуждающегося в улуч-
шении жилищных условий, то страдаю-
щему тяжелой формой соответствующе-
го хронического заболевания гражданину 
не может быть отказано в обеспечении 
жильем вне очереди на основании оспа-
риваемой в настоящем деле нормы толь-
ко в силу того, что осуществляющий за 
ним постоянный уход такой опекун сам не 
относится к лицам, обеспечиваемым 
жилыми помещениями по договору соци-
ального найма вне очереди. Конституци-
онно значимым целям отвечало бы предо-
ставление жилого помещения по догово-
ру социального найма такому гражданину 
и опекуну, в том числе с учетом положе-
ний статьи 58 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации. В этом случае, 
поскольку жилое помещение предназна-
чено для вселения гражданина, страдаю-
щего одной из тяжелых форм хрониче-
ских заболеваний, указанных в соответст-
вующем перечне, также возможно превы-
шение нормы предоставления на одного 
человека, но не более чем в два раза 
(часть 2 данной статьи).

 3.5. Таким образом, пункт 3 части 2 ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, на основании которого гра-
жданам, страдающим тяжелыми формами 
хронических заболеваний, указанных в 
перечне, предусмотренном пунктом 4 
части 1 статьи 51 этого Кодекса, предо-
ставляются вне очереди жилые помеще-
ния по договорам социального найма, по 
своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования обязывает правопримени-
тельные органы, в том числе суды, учиты-
вать, принимая соответствующие реше-
ния, все заслуживающие внимания обсто-
ятельства, обеспечивая справедливое 
соотношение прав и законных интересов 
таких граждан с правами, законными инте-
ресами и обязанностями их опекунов, а 
также граждан, включенных органами 
публичной власти в список нуждающихся в 
улучшении жилищных условий.

Это означает, что пункт 3 части 2 статьи 
57 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, подлежащий применению во взаи-
мосвязи с положениями части 2 статьи 58 
этого Кодекса и статьи 17 Федерального 
закона «О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации», предполагает 
принятие решения о предоставлении вне 
очереди жилого помещения гражданину, 
имеющему статус инвалида, страдающему 
соответствующим хроническим заболева-
нием, признанному недееспособным и 
нуждающемуся по состоянию здоровья в 
постоянном постороннем уходе, с учетом 
площади, которая была бы достаточна, 
чтобы обеспечить ему, помимо отдельного 
проживания, возможность получать такой 
уход и должное содействие в удовлетворе-
нии особых его потребностей, когда требу-
ется постоянное нахождение с ним в пре-
доставляемом ему жилом помещении опе-
куна или проживание с ним опекуна, явля-
ющегося по смыслу семейного законода-
тельства членом его семьи (супругом или 
близким родственником), в качестве члена 
семьи нанимателя.

Если же предоставление жилого поме-
щения гражданину, страдающему тяжелой 
формой соответствующего хронического 
заболевания, на таких условиях невозмож-
но, реализация им права на внеочередное 
получение жилого помещения по договору 
социального найма возможна в рамках 
предоставления жилого помещения по 
договору социального найма ему и его 
принятому на учет в качестве нуждающего-
ся в улучшении жилищных условий опеку-
ну ― члену его семьи по смыслу семейно-
го законодательства (супругу или близко-
му родственнику), осуществляющему за 
ним постоянный уход.

Конституционно-правовое истолкова-
ние пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации и призна-
ние его не противоречащим Конституции 
Российской Федерации не исключают 
уточнения порядка внеочередного предо-
ставления жилых помещений по догово-
рам социального найма, с тем чтобы устра-
нить нормативно -правовые поводы к раз-
ночтениям в правоприменении в части 
обеспечения потребности в жилище гра-
ждан, страдающих тяжелыми формами 
хронических заболеваний из числа указан-
ных в перечне, предусмотренном пунктом 
4 части 1 статьи 51 этого Кодекса, признан-
ных недееспособными и нуждающихся по 
состоянию здоровья в постоянном посто-
роннем уходе при назначении им в качест-
ве опекуна члена семьи подопечного по 
смыслу семейного законодательства 
(супруга или близкого родственника), в 
том числе принятого на учет в качестве 
нуждающегося в улучшении жилищных 
условий.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 3 части 2 статьи 57 

Жилищного кодекса Российской Федера-
ции не противоречащим Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования он:

предполагает принятие решения о вне-
очередном предоставлении жилого поме-
щения по договору социального найма 
гражданину, страдающему тяжелой фор-
мой хронического заболевания из числа 
указанных в перечне, предусмотренном 
пунктом 4 части 1 статьи 51 этого Кодекса, 
признанному недееспособным и нуждаю-
щемуся по состоянию здоровья в постоян-
ном постороннем уходе, с учетом площа-
ди, которая была бы достаточна, чтобы 
обеспечить ему, помимо отдельного про-
живания, возможность получать такой 
уход и должное содействие в удовлетворе-
нии особых его потребностей, когда требу-
ется постоянное нахождение с ним в пре-
доставляемом ему жилом помещении опе-
куна или вселение опекуна ― члена семьи 
подопечного по смыслу семейного законо-
дательства (супруга или близкого родст-
венника) в качестве члена семьи нанимате-
ля на основе реализации предусмотренной 
частью 2 статьи 58 данного Кодекса воз-
можности предоставить жилое помещение 
по договору социального найма общей 
площадью, превышающей норму предо-
ставления на одного человека;

не препятствует предоставлению в 
исключительных случаях, если иным обра-
зом обеспечить внеочередное предостав-
ление жилого помещения такому гражда-
нину невозможно, жилого помещения по 
договору социального найма такому гра-
жданину и его принятому на учет в качестве 
нуждающегося в улучшении жилищных 
условий опекуну ― члену семьи подопеч-
ного по смыслу семейного законодатель-
ства (супругу или близкому родственнику), 
осуществляющему за ним постоянный 
уход;

сам по себе не может служить основа-
нием для отказа в предоставлении жилого 
помещения такому гражданину с учетом 
необходимости проживания в нем членов 
его семьи (включая опекуна), если, исходя 
из обстоятельств конкретного дела, они 
совместно осуществляют уход за ним, и 
при наличии у публичного образования 
фактических возможностей для предо-
ставления жилого помещения соответст-
вующей площади.

 2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, выявлен-
ный в настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности части третьей статьи 17 
Федерального закона «О социальной защи-
те инвалидов в Российской Федерации».

 4. Судебные постановления по делу 
граждан Г. и К., вынесенные на основании 
пункта 3 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации в истолко-
вании, расходящемся с его конституцион-
но-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 3-П

ЖИЛЬЕ Конституционный 
суд защитил право 
инвалидов жить вместе 
с родителями

Обеспечат уход

Владислав Куликов

Сегодня «Российская газета» публикует постановле-
ние пленума Конституционного суда России, разъя-
сняющее вопросы предоставления жилья недееспособ-
ным инвалидам.

Закон предполагает, что, если инвалид страдает тя-
желой формой хронического заболевания, при кото-
ром совместное с ним проживание становится по ряду 
причин невозможным, государство должно предоста-
вить ему отдельную жилплощадь. Однако нередко та-
кой человек нуждается в особом уходе и просто не мо-
жет жить один. В таких случаях на практике часто воз-
никают споры: должны ли местные власти выделить 
квартиру только на одного, а там пусть люди как-то об-
устраиваются. Или на опекунов и других родственни-
ков надо выделить дополнительные квадратные метры. 

В Конституционный суд обратилась жительница 
Астрахани Г. Ее тридцатилетняя дочь К. — недееспособ-
ный инвалид. В 2013 году К. была включена в список 
лиц, страдающих тяжелыми формами хронических за-
болеваний и состоящих на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях. По закону она имеет пра-
во на внеочередное получение жилья, однако возник 
вопрос: как быть с семьей. 

В конечном счете суды и чиновники решили, что 
квартира полагается только К. Ее мама не согласилась 
с этим и дошла до Конституционного суда. Высший 
суд, проанализировав нормы, признал, что они соот-
ветствуют Основному Закону, и разъяснил, как их тол-
ковать. Потому что основная проблема — как раз тол-
кование.

Если вкратце, данные нормы, как разъяснил Кон-
ституционный суд, не препятствуют предоставлению 
жилплощади и инвалиду, и его опекуну. Предоставле-
ние гражданину жилого помещения на таких условиях, 
которые вынуждают обоих — гражданина и опекуна — 
вселиться в помещение, пригодное по размеру для про-
живания одного лишь страдающего тяжелой формой 
хронического заболевания гражданина, может быть 
признано нарушением. Но каждый раз суды должны 
решать индивидуально. Отказывать по каким-то фор-
мальным причинам нельзя.

«В силу закона и вследствие разнообразия условий 
установления и реализации опеки существенное зна-
чение имеют отношения, сложившиеся между опеку-
ном и подопечным», — пояснил Конституционный суд. 

Не может быть отказано в обеспечении жильем вне 
очереди на основании только того, что опекун сам не 
имеет право на жилье вне очереди.   

ТРАНСПОРТ Московские 
водители — одни из самых 
законопослушных

Дорогу 
пешеходу

Александр Мелешенко

По мнению пешеходов, самые законопослушные по от-
ношению к ним водители живут в Москве, Казани и Но-
восибирске. Именно в этих городах автомобилисты 
чаще всего тормозят перед зеброй при виде человека, 
паркуются по правилам и в целом соблюдают ПДД. 
Причем российская столица занимает лидирующее 
место. Таковы итоги федерального опроса исследова-
тельского агентства Zoom Market. 

По словам его коммерческого директора Андрея 
Штырова, исследователи лично и по телефону опроси-
ли по 120 человек в 28 городах России — всего 3360 ре-
спондентов. «В общей сложности 64% из них считают, 
что автомобилисты часто нарушают ПДД по отноше-
нию к пешеходам. Только 12% опрошенных указали, 
что их всегда пропускают автомобилисты на пешеход-
ных переходах, и 
21% респондентов 
указали, что авто-
мобилисты парку-
ются исключитель-
но в специально от-
веденных для этого 
местах», — расска-
зал он «РГ». 

Хуже всего себя 
чувствуют пешехо-
ды Махачкалы, Ростова-на-Дону и Краснодара. Гораздо 
лучшего мнения об автомобилистах пешеходы в круп-
ных городах — Санкт-Петербург, к примеру, не сильно 
отстает от Москвы. 

По просьбе «РГ» исследователи отдельно вычлени-
ли данные по столице, и в них оказалось немало инте-
ресного. Из 120 москвичей только 27 заявили, что ав-
томобилисты часто нарушают ПДД по отношению к 
пешеходам. На переходах машины всегда пропускают 
две трети жителей столицы, а соблюдение правил пар-
ковки автомобилистами подтвердили 109 опрошен-
ных — это больше 90%! Для сравнения: в Перми на «зе-
бре» всегда уступают дорогу только каждому третьему 
пешеходу, а нет претензий к манере водителей парко-
ваться только у каждого четвертого жителя. 

Еще один любопытный вопрос касался категории 
автомобилистов, которые чаще всего нарушают ПДД. 
«В целом по стране 61% опрошенных ответили, что это 
таксисты, 27% — женщины, 8% — представители сило-
вых ведомств, чиновники и депутаты, 3% — бизнес-эли-
та и 1% — знаменитости», — перечисляет Штыров. 

В Москве, конечно, картина чуть другая. В мегаполи-
се сильнее других не любят таксистов — наиболее заяд-
лыми нарушителями их считают почти три четверти го-
рожан. А вот к женщинам за рулем у москвичей, наобо-
рот, мало претензий — на дороге их боится только каж-
дый десятый респондент против 27% в стране. Силови-
ков и чиновников в частом нарушении ПДД обвиняют 
лишь 7 из 120 москвичей, а вот к знаменитостям есть 
претензии почти у 10% жителей мегаполиса.     

На переходах 
машины вседа 
пропускают две 
трети москвичей

Москвичи чаще говорят, что не боятся переходить дорогу. 
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О проведении  
общественного обсуждения  

объекта экологической экспертизы
Акционерное общество «Управление по обращению с отхо-

дами» совместно с Администрацией города Южно-Сахалинска 
извещают о проведении общественного обсуждения (в форме 
слушаний) по объекту государственной экологической эк-
спертизы проектной документации «Реконструкция полиго-
на ТБО, в т. ч. ПСД», расположенному на земельном участке 
с кадастровым номером 65:02:0000046:772, общей площадью 
8,6 гектара, расположенном по адресу: 693000, Сахалинская 
область, г. Южно-Сахалинск, на горном склоне с ориентиров-
кой северо-северо-восток вдоль автодороги на карьер «Из-
вестковый», приурочен к юго-западному склону, в том числе 
материалы по оценке воздействия на окружающую среду.

Наименование объекта экспертизы: «Реконструкция 
полигона ТБО, в т. ч. ПСД», расположенного на земельном 
участке с кадастровым номером 65:02:0000046:772, общей 
площадью 8,6 гектара, расположенном по адресу: 693000, Са-
халинская область, г. Южно-Сахалинск, на горном склоне с 
ориентировкой северо-северо-восток вдоль автодороги на ка-
рьер «Известковый», приурочен к юго-западному склону.На-
звание и цели намечаемой деятельности:

1.  Обработка твердых коммунальных отходов (ТКО) с це-
лью уменьшения негативного воздействия на окружа-
ющую среду от медленно разлагаемых и неразлагаемых 
фракций; 

2.  Захоронение твердых коммунальных отходов (ТКО) и 
продуктов их обработки с целью уменьшения негативно-
го воздействия на окружающую среду путем компактного 
размещения малоопасных фракций по специальной тех-
нологии.

Месторасположение намечаемой деятельности — зе-
мельный участок с кадастровым номером 65:02:0000046:772, 
общей площадью 8,6 гектара, расположенный по адресу: 
693000, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, на горном 
склоне с ориентировкой северо-северо-восток вдоль автодо-
роги на карьер «Известковый», приурочен к юго-западному 
склону.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: февраль — апрель 2021 г.

Заказчик: Акционерное общество «Управление по обра-
щению с отходами», ОГРН 1156501000336, адрес: 693008, РФ, 
Сахалинская обл., г. Южно-Сахалинск, Коммунистический 
проспект, д. 39В.

Исполнитель (проектная организация): ООО «ИН-
СТРОЙПРОЕКТ» в соответствии с условиями контракта 
№ 0461000001020000007 от 28.05.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — Администрация города Южно-Сахалинска.

ФОРМА 
представления вопросов, замечаний и предложений
1. Наименование объекта обсуждений: «Реконструкция 

полигона ТБО, в т. ч. ПСД», расположенного на земельном 
участке с кадастровым номером 65:02:0000046:772, общей 
площадью 8,6 гектара, расположенном по адресу: 693000, Са-
халинская область, г. Южно-Сахалинск, на горном склоне с 
ориентировкой северо-северо-восток вдоль автодороги на ка-
рьер «Известковый», приурочен к юго-западному склону».

2. ФИО, контактные данные (адрес, телефон, электронная 
почта) представителя общественности и наименование пред-
ставляемой организации (при наличии)______________ ___
________________________________________________
________________________________________________

3.Описание вопроса: ______________________________
________________________________________________
_____________________

4. Описание собственных предложений и замечаний с объ-
яснением и ссылками на нормативные документы, а также по-
следствия реализаций предложений: 

______________________________________________
________________________________________________
_________________________

 «___»___________2021 г. _________________/______
____________

 подпись расшифровка

Общественные обсуждения состоятся 15 марта 2021 года в 
14.00 в Большом зале здания Правительства Сахалинской об-
ласти, расположенного по адресу: г. Южно-Сахалинск, Комму-
нистический проспект, д. 39. Начало регистрации участников 
— 13.30.

С материалами объекта государственной экологической эк-
спертизы, включая техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, предварительными ма-
териалами оценки воздействия на окружающую среду можно 
ознакомиться в течение 30 (тридцати) дней с момента опу-
бликования объявления на официальном сайте Заказчика по 
ссылке https://aotko65.ru/?m=text&content=98, а также мате-
риалы доступны в Приёмной АО «Управление по обращению с 
отходами» по адресу: 693008, РФ, Сахалинская обл., г. Южно-
Сахалинск, Коммунистический проспект, д. 39В, в будние дни 
с 09.00 до 17.30.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 (трид-
цати) дней с момента опубликования объявления и в течение 
30 (тридцати) дней после окончания общественного обсужде-
ния.

По вопросам ознакомления с документацией, а также фор-
мой представления вопросов замечаний и предложений обра-
щаться по адресу: d.krishchenko@aotko65.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Начиная с 10 февраля 2021 года АО «Отрадненский ГПЗ» 
совместно с Администрацией г.о. Отрадный Самарской об-
ласти (в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации») 
уведомляют общественность о намечаемой деятельности 
и начале процесса общественных обсуждений на этапе пре-
доставления первоначальной информации и технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ) по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы «Блок деэтанизации и низкотемпературной 
конденсации».

Название объекта: «Блок деэтанизации и низкотемпера-
турной конденсации».

Цель намечаемой деятельности: для получения товарной 
продукции — СОГ, этановой фракции и ШФЛУ.

Месторасположение: площадка для строительства распо-
лагается в границах основной производственной площадки 
АО «Отрадненский ГПЗ», Самарская область, г. Отрадный, 
Промышленная зона — 3. Кадастровый номер земельного 
участка 63:06:0402007:10. Площадь всего земельного участка 
342 826 квадратных метров. 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Отраднен-
ский газоперерабатывающий завод». Адрес: Российская Феде-
рация, 446301, Самарская область, город Отрадный, телефон: 
+7 (84661) 2-21-22, Электронный адрес: sekr@ogpz.rosneft.ru, 
Генеральный директор — Федечкин Вячеслав Васильевич.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2021 г. — май 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация г.о. Отрадный Самарской области, 
Самарская область, г. Отрадный, ул. Отрадная, 15.

Форма общественного обсуждения: представление заме-
чаний и предложений.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: в течение всего времени проведения оценки воз-
действия на окружающую среду.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду для ознакомления и предоставления замечаний 
и предложений: 446301, Самарская область, г. Отрадный, 
АО «Отрадненский ГПЗ», с 08.00 часов до 17.00 часов еже-
дневно в рабочие дни или по тел. 8(84661) 2-89-77.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Об исключении ООО КБ «Инвест-
Экобанк» из реестра банков —  

участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Общества с Ограниченной Ответствен-
ностью Коммерческий Банк «Инвест-Экобанк», ООО КБ 
«Инвест-Экобанк» (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 1956, но-
мер по реестру банков 909), и завершением Агентством про-
цедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 8 февраля 2021 г. (протокол № 9) принято реше-
ние об исключении указанного банка из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов с 
3 февраля 2021 г. на основании письма Банка России от 
5 февраля 2021 г. № 14-39/746 о государственной регистра-
ции банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином госу-
дарственном реестре юридических лиц от 3 февраля 2021 г. 
№ 2217800316193).

Информация о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной 

экологической экспертизы
Акционерное общество «Прибалтийский судостроительный 

завод «Янтарь» уведомляет о начале общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы технического задания и проектной документации 
проекта: «Реконструкция и техническое перевооружение основ-
ных объектов и производств предприятия. Реконструкция и тех-
ническое перевооружение основных объектов энергокоммуни-
каций и производств — 2 этап», АО «ПСЗ «Янтарь», г. Калинин-
град, Калининградская область». Срок реализации проекта: раз-
работка проектной документации 2020—2021 годов; проведение 
реконструкции 2021—2022 годов.

Информация о правовом акте о назначении общественных 
обсуждений: Постановление Администрации городского округа 
«город Калининград» от 04.02.2021г. № 66.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Акционер-
ное общество «Прибалтийский судостроительный завод «Ян-
тарь» (Калининградская область, г.о. Калининград, площадь 
Гуськова, д.1).

Реконструкция и техническое перевооружение будут прово-
диться по адресу: РФ, Калининградская обл., г. Калининград, 
площадь Гуськова, дом 1. 

Разработчик проектной документации: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Инфралинк» (119607, г. Москва, пе-
реулок Пыжевский, д.5, стр.1, этаж 2, офис 222). Разработчик 
материалов ОВОС: Общество с ограниченной ответственностью 
«Научно-производственный центр «Экопромсертифика» 
(115054, г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, д. 4, стр.3, пом. III, 
ком. 1И).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
октябрь—декабрь 2020г.

Орган ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: Администрации городского округа «город Калининг-
рад». Кондратьев Ю.Л. — и.о. председателя комитета городского 
хозяйства администрации городского округа «Город Калининг-
рад», тел.: 8 (4012) 92-34-83.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы (техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), предварительными 
материалами (ОВОС), проектом технической документации) 
можно ознакомиться в здании АО «ПСЗ «Янтарь» в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
г. Калининград, ул. Гуськова, д. 1, в холле главного корпуса 
АО «ПСЗ «Янтарь», время приема: пн—чт с 09.00 до 18.00,  
пт с 9.00 до 16.45, обеденный перерыв с 13.00 до 14.00, телефон 
для справок: 8 (4012) 61-31-99.

Контактные данные для замечаний и предложений:
— Общество с ограниченной ответственностью «Научно-

производственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА», 115054, 
г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, д. 4, стр.3, пом. III,  
ком. 1И, тел./факс: 8 (495) 665-64-87, info@npc-eco.ru,  
info@tehproektburo.ru.

Общественные обсуждения проекта объекта государственной 
экологической экспертизы состоятся по адресу: РФ, Калинин-
градская обл., г. Калининград, в помещении спортивного зала ста-
диона «Шторм», находящегося вблизи административного зда-
ния по адресу: ул. Петрозаводская, дом 11, 12.03.2021 г. в 14.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно 
с Администрацией Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района, в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 N 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», извещают о проведении общественных обсуждений 
с гражданами и общественными организациями (объединения-
ми) объекта государственной экологической экспертизы: про-
ектной документации «Месторождение «Мокулаевское». Добы-
ча известняка», включая материалы предварительной оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности 
(далее − материалы). 

Цель намечаемой деятельности: добыча известняка на Моку-
лаевском месторождении. Строительство и эксплуатация объек-
тов инфраструктуры, обеспечивающих добычу известняка. 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, территория Таймырского Долгано-Ненецкого муни-
ципального района и территория городского округа Норильск. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обеспе-
чивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, д. 64. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — в фор-
ме общественных слушаний. Общественные слушания будут 
проведены в том числе с использованием средств дистанционно-
го взаимодействия. 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС данного эта-
па: I квартал 2021 г. — II квартал 2021 г.

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: IV квартал 
2020 г. — II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого му-
ниципального района. 

Место и срок доступности материалов: ознакомиться с мате-
риалами возможно в течение 30 дней, с 13.02.2021 г. по 
14.03.2021 г. включительно, по адресу: Красноярский край, Тай-
мырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. Дудин-
ка, ул. Матросова, д. 8А, здание Муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Дудинская централизованная библио-
течная система» (читальный зал).

Режим работы Муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма»: ежедневно с 11.00 до 20.00, без перерыва на обед. Выходной 
день — понедельник, а также праздничные дни — с 21.02.2021 
по 23.02.2021 включительно и с 06.03.2021 по 08.03.2021 вклю-
чительно. Последний день месяца — санитарный день.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная. Принимаются в письменном виде с занесением в Журнал 
учёта замечаний и предложений общественности, размещённом 
в читальном зале Муниципального бюджетного учреждения 
культуры «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма», и/или письменно можно направлять в электронном форма-
те по следующим адресам электронной почты: SavelenkoON@
nornik.ru, info@ustup.ru. 

Общественные слушания объекта государственной экологи-
ческой экспертизы: проектной документации «Месторождение 
«Мокулаевское». Добыча известняка», включая материалы 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности, состоятся: 15.03.2021 года в 15.00 
по адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, здание 
муниципального бюджетного учреждения культуры «Дудин-
ская централизованная библиотечная система» (читальный 
зал).

С целью реализации мер по профилактике и снижению ри-
сков распространения новой коронавирусной инфекции 
COVID-19 и недопущения массового скопления в общественных 
местах гражданам предоставляется возможность воспользо-
ваться средствами дистанционного взаимодействия для под-
ключения к общественным слушаниям. Для участников очных 
общественных обсуждений с целью исполнения санитарных 
требований и рекомендаций Главного государственного врача 
РФ, а также для снижения риска распространения коронавиру-
сной инфекции и других респираторных заболеваний во время 
общественных слушаний будут организованы профилактиче-
ские мероприятия. 

Для участия с использованием средств дистанционного взаи-
модействия в течение 30 дней с 13.02.2021 г. по 14.03.2021 г. 
включительно до 18.00 по местному времени на адрес: 
SavelenkoON@nornik.ru с пометкой «Заявка к общественным 
обсуждениям» необходимо направить данные — ФИО, телефон, 
место жительства и место работы гражданина.

Участникам очных общественных слушаний будут предо-
ставлены индивидуальные средства защиты.

Контактная информация:
1.Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий комплекс», 

663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 
д. 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Николаевна — Глав-
ный менеджер Проектного офиса развития месторождения 
«Мокулаевское», адрес электронной почты: SavelenkoON@
nornik.ru, тел.+7 (495) 787-7667, доб. 5-460. 

2.Генеральный проектировщик: «ООО «НТЦ-Геотехноло-
гия», 624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 18б, 
офис 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru,  
тел.: 8 (351) 220-46-99, начальник отдела экологии — Темнико-
ва Мария Сергеевна. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», ПАО «Уралкалий» информирует общест-
венность об утверждении окончательного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду по объекту: 
«Увеличение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 
14,8 млн т в год по руде. Вспомогательный комплекс».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Увели-
чение мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 14,8 
млн т в год по руде. Вспомогательный комплекс», а также на-
править письменные замечания и предложения по нему, мож-
но с момента его утверждения и до момента принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту «Увеличение мощности поверхностного комплекса 
СКРУ-3 до 14,8 млн т в год по руде. Вспомогательный ком-
плекс». Увеличение мощности до 14.8 млн. тонн» по адресу: 
ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, 
корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — с 9.30 до 15.30, (без перерыва). Телефон для справок: 
(83453) 6-27-93.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г, информирует граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинтересо-
ванных лиц о проведении общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы (далее — ГЭЭ): проектная 
документация «Строительство объектов системы ППД для скважин 
№№ 334, 415, 623, 432, 436, 438, 474, 586, 662 Рассветного месторо-
ждения», включая материалы по Оценке воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство нагнетатель-
ных водоводов системы поддержания пластового давления и об-
устройство нагнетательных скважин Рассветного месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Осинский го-
родской округ Пермского края. Ближайшие населенные пункты: 
Красный Маяк, Песьянка, Анинск.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
, 614990 Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Лени-
на 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 18.03.2020 — 15.04.2021
Орган ответственный за организацию общественного обсу-

ждения: администрация Осинского городского округа. 
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Формы предоставления замечаний и предложений: пись-

менно, дистанционно с использованием информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» на официальном сайте «Осинского 
городского округа» по электронному адресу: https://osa-perm.ru/.

Ознакомится с материалами проектной документации по объ-
екту ГЭЭ, в том числе материалами ОВОС, для рассмотрения и на-
правления замечаний и предложений можно в администрации Осин-
ского городского округа с 12.02.2021 по 13.03.2021 по адресу: 618122, 
Пермский край, г.Оса, ул.Ленина,25, кабинет 12, телефон 8(34219)4-
61-34, время приема: в рабочие дни с понедельника по пятницу с  8.00 
до 12.00 и с 13.00 до 17.00.

Дата и время проведения: слушания состоятся 15.03.2021 
в 13.30 в здании администрации Осинского городского округа 
по адресу Пермский край, г. Оса, ул.Ленина, д. 25, кабинет №4.

Прием письменных замечаний и предложений по предлагаемой 
теме общественных обсуждений будет осуществляться также в тече-
ние 30 дней после проведения общественных слушаний в здании ад-
министрация Осинского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соликамского 
городского округа Пермского края уведомляют о начале общест-
венных обсуждений по второму этапу общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «ПАО «Уралкалий». СКРУ-3. Надшахтный ком-
плекс ствола №4» (дополнение к проекту 622/78), включая предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство и реконструкция 
объектов, входящих в состав надшахтного комплекса ствола № 4.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Перм-
ский край, Соликамский городской округ, промплощадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020-2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение общест-

венных обсуждений: Администрация Соликамского городского 
округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ном виде.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на втором этапе предо-
ставляются: предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду и проектная документация на объект. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности с 
11.02.2021 года по 15.03.2021 года по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации Со-
ликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с 
понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30 
до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для справок: 
(834253) 7-70-11.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 9.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (83453) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Прием и документирование замечаний и предложений будет 
осуществляться в период с 11.02.2021 по 15.03.2021 г. по следую-
щим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабо-
чие дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятни-
цу — с 8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Телефоны для 
справок: (834253) 7-70-11; 

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 9.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2 этапу об-
щественных обсуждений проектной документации «ПАО «Урал-
калий». СКРУ-3. Надшахтный комплекс ствола № 4» (дополнение 
к проекту 622/78), включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, состоится 16.03.2021 в 11.00 
по адресу: Администрация Соликамского городского округа 
(Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, актовый 
зал). В случае продления режима самоизоляции общественные 
слушания будут проведены в режиме онлайн-конференции.

Подать заявку на участие в общественных обсуждениях можно 
по адресам доступности документации Заказчика и по электрон-
ной почте Vadim.Olenev@uralkali.com, в заявке необходимо ука-
зать ФИО и контактный телефон. Заявки необходимо подавать до 
15.03.2021.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», 
каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, те-
лефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Боярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в течении 30 дней после общест-
венных обсуждений, а также доступ к окончательному варианту 
материалов ОВОС обеспечивается до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности, по вышеуказан-
ному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соликамского 
городского округа Пермского края уведомляют о начале общест-
венных обсуждений по второму этапу общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы – проектной 
документации «Увеличение мощности поверхностного комплекса 
СКРУ-3 до 14,8 млн.т. в год по руде. Обогатительный комплекс», 
включая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности повер-
хностного комплекса СКРУ-3.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Перм-
ский край, Соликамский городской округ, промплощадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, включая 

ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020—2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение общест-

венных обсуждений: Администрация Соликамского городского 
округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ном виде.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на втором этапе предо-
ставляются: предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду и проектная документация на объект. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности с 
11.02.2021 года по 15.03.2021 года по следующим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабо-
чие дни: с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30, в пятни-
цу – с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефоны для 
справок: (834253) 7-70-11.

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – 9.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (83453) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Прием и документирование замечаний и предложений будет 
осуществляться в период с 11.02.2021 по 15.03.2021 г. по следую-
щим адресам:

—  Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабо-
чие дни: с понедельника по четверг – с 8.30 до 17.30, в пятни-
цу – с 8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48 часов). Телефоны 
для справок: (834253) 7-70-11. 

—  ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу – 9.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (834253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2 этапу об-
щественных обсуждений проектной документации «Увеличение 
мощности поверхностного комплекса СКРУ-3 до 14,8 млн т в год 
по руде. Обогатительный комплекс», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, состоится 
16.03.2021 в 10.00 по адресу: Администрация Соликамского город-
ского округа (Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 
106, актовый зал). В случае продления режима самоизоляции об-
щественные слушания будут проведены в режиме онлайн-конфе-
ренции.

Подать заявку на участие в общественных обсуждениях можно 
по адресам доступности документации Заказчика и по электрон-
ной почте: Vadim.Olenev@uralkali.com, в заявке необходимо ука-
зать ФИО и контактный телефон. Заявки необходимо подавать до 
15.03.2021.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 618426, 
Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус «А2», каб. 303. Кон-
тактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, телефон: 8 (34253) 6-27-93, 
e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, Боярчук Денис Валентинович, те-
лефон: 8 (34253) 6-39-79, e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в течении 30 дней после общест-
венных обсуждений, а также доступ к окончательному варианту 
материалов ОВОС обеспечивается до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности, по вышеуказан-
ному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по трубо-
проводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России  
от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№ 11г,11д,11и — за январь 2021 года на официальном сайте Общества  
по адресу:  http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВОЛЕЙБОЛ У наших команд 
уменьшилось число игр
во втором круге ЛЧ

Куда деваются 
соперники

Илья Трисвятский

Матчи второго и заключительного круга группового 
этапа мужской Лиги чемпионов начались вчера в че-
тырех городах Европы, в том числе и в столице Татарс-
тана Казани. У двух наших команд в календаре не по 
три игры, а всего лишь по две из-за ковидных проблем 
соперников. Это касается ВК «Зенит-Казань» и новоси-
бирского «Локомотива».

Команда наставника олимпийских чемпионов Лон-
дона-2012 Владимира Алекно «Зенит-Казань» возьмет 
домашний старт во втором круге группы «С» только 
сегодня. Причем у нынешних подопечных Алекно, уже 
объявившего, что этот сезон станет для него послед-
ним в клубе, шансы на выход в плей-офф великолеп-
ные. Так как польский «Ястшембски» фактически из-
за карантина вообще снялся с участия в турнире, то 
этой команде во всех шести несыгранных встречах за-
считаны технические поражения. 

Во вторник на татарстанской арене «Санкт-Петер-
бург» немецкий«Берлин» взял верх над словенской 
«Любляной» — 3:0. Положение в тройке клубов стало 
таким: «Зенит-Казань» — 4 победы — 0 поражений, 
«Берлин» — 4-1, «Любляна» — 2-3, «Ястшембски» — 0-6. 
Напомним, что в четвертьфинал выйдут победители 
всех пяти групп плюс еще три клуба со вторых мест (по 
дополнительным показателям). 

Действующий чемпион страны «Локомотив» (Но-
восибирск) тоже потерял соперника. Причина стан-
дартная для нашего времени — ковидные проблемы. Не 
вышел на старт второго круга немецкий «Фридрихсха-
фен». Однако шансы «Локо» на продолжение борьбы 
за трофей от этого не увеличились. «Железнодорожни-
ки» вчера без вариантов уступили в Германии масти-
тому итальянскому клубу «Тренто» — 0:3 (19:25, 
20:25, 15:25). Осталось провести игру со слабеньким 
чешским «Карловарско», но даже победа в этой встре-
че вряд ли позволит сибирякам пробиться в четверть-
финал соревнований. 

Обладатель «бронзы» Суперлиги-2019/20 кемеров-
ский «Кузбасс» находится в итальянском городе Моде-
на. Матч с хозяевами площадки завершился во вторник 
поздно вечером по московскому времени и уже после 
подписания этого номера «РГ». Шансы кемеровчан 
пройти дальше объективно невелики. 

В целом картина выступлений наших клубов в Лиге 
чемпионов безрадостная. На прошлой неделе завер-
шился второй круг турнира женских команд. И ни один 
из представителей России не смог выполнить задачу-
минимум. Сошли с дистанции московское «Динамо», 
казанское «Динамо-Ак Барс» и «Локомотив» (Кали-
нинградская область).  

ФУТБОЛ Лучший клуб
Франции «ПСЖ» готов
подписать Лионеля Месси

Чемпионы
торопятся

Артур Нанян

Чемпион Франции «Пари Сен-Жермен» уже в следую-
щем сезоне может усилить состав лидером «Барсело-
ны» Лионелем Месси. По информации зарубежных 
СМИ, парижский клуб уверен в подписании игрока. 

Примечательный момент: накануне популярное из-
дание France Football на обложке нового выпуска жур-
нала поместил фотографию Месси в форме «ПСЖ». 
Напомним, что уже в ближайший вторник «Барсело-
на» примет парижан в первом матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов. 

Чуть ранее полузащитник французской команды 
и партнер Месси по национальной сборной Аргентины 
Анхель Ди Мария подчеркнул: он хочет продлить кон-
тракт с «ПСЖ», поскольку уже в новом сезоне в Париж 
может переехать Месси.

— Мы ведем переговоры о продолжении сотрудни-
чества. Я бы хотел остаться, потому что есть вероят-
ность, что скоро к нам присоединится Месси, — сказал 
Ди Мария. 

На слова Ди Марии и появление Месси в форме 
«ПСЖ» на обложке France Football успел отреагиро-
вать главный тренер «Барселоны» Рональд Куман.

— Не знаю, почему они это делают. Если они хотят 
поговорить о Лео и его будущем, пусть обсуждают. 
Что нам остается делать — так это готовиться к матчам 
с «Севильей» и «Алавесом», а во вторник нас ждет про-
тивостояние с «ПСЖ» в Лиге чемпионов, — сказал Ку-
ман. 

Тем временем стали известны финалисты клубного 
чемпионата мира, проходящего в Катаре. За трофей 
 поборются «Бавария» и мексиканский «Тигрес». Матч 
состоится 11 февраля.  

ТЕННИС Впервые с 2013 года во второй круг «Большого шлема» вышли пять россиян

Ребята, дайте пять
Анна Бекетова

С
разу пять российских 
теннисистов пробились 
во второй круг Открыто-

го чемпионата Австралии. В по-
следний раз наши мужчины так 
удачно стартовали на «Большом 
шлеме» на US Open-2013. Тогда 
это были Михаил Южный, Алек-
сандр Богомолов, Евгений Дон-
ской, Дмитрий Турсунов и Ни-
колай Давыденко .  Сейчас 
в шорт-лист попали Даниил 
Медведев, Андрей Рублев, Ка-
рен Хачанов, Аслан Карацев 
и Роман Сафиуллин.

Последним в эту компанию 
влился 183-й номер мирового 
рейтинга Роман Сафиуллин. 
Чемпион юниорского Australian 
Open-2015 дебютировал в ос-
новной сетке взрослого «мэйд-
жора» с победы над белорусом 
Ильей Ивашко со счетом 6:4, 
6:3, 6:4. Хорошее начало для Ро-
мана, ведь он вообще всего чет-
вертый раз играет в основе тур-
нира под эгидой ATP. Ранее он 
получал уайлд-кард на турниры 
в Москве в 2017 году и в Санкт-
Петербурге в 2020-м. Но право 
выйти на корты Мельбурн пар-
ка заслужил сам, выиграв ква-
лификацию. 

Достижением совсем друго-
го уровня может гордиться пер-
вая ракетка России и четвертый 
номер в мире Даниил Медведев, 
который выиграл 15-й матч 

подряд. Он без проблем спра-
вился с канадцем Вашиком По-
спишилом — 6:2, 6:2, 6:4. 

Для Медведева эта уверен-
ная и успешная серия — самая 
продолжительная в карьере. 
В последний раз Даниил проиг-
рывал на турнире в столице Ав-
стрии Вене в октябре 2020 года. 
Потом в концовке сезона были 
две великолепные недели на 
«Мастерсе» в Париже и на Ито-
говом чемпионате ATP в Лондо-
не. Но даже после новогодней 
паузы и 14-дневного австралий-
ского карантина россиянин не 
растерял хода. Перед началом 
Australian Open Медведев в со-
ставе сборной России выиграл 
командный турнир ATP Cup, 
снова не потерпев ни одного по-
ражения. Причем десять повер-
женных Даниилом соперником 
входили в топ-10 рейтинга.

— Приятно выиграть столько 
матчей подряд, — цитирует Мед-
ведева пресс-служба Australian 
Open. — Наверное, такие крутые 
ребята, как Новак, Рафа и Род-
жер, одерживали и по 40 побед 
кряду, но пока для меня 15 — уже 
рекорд. Интересно, сколько во-
обще игроков могут похва-
статься такими сериями. В лю-
бом случае здорово, что я побе-
ждал на больших турнирах: 
«Мастерс» в Париже, Итоговый 
в Лондоне, ATP Cup, «Большой 
Шлем». Надеюсь, что это далеко 
не предел.

Тем не менее Медведев в оче-
редной раз очень аккуратно 
прокомментировал свой статус 
одного из фаворитов Открытого 
чемпионата Австралии.

— Я всю жизнь работал, чтобы 
стать одним из топ-игроков. 
Я рад, что в итоге вошел в их чи-
сло, — отметил Даниил. — Но, что-
бы взять титул в Мельбурне, 
я должен выиграть семь матчей. 
Получается, мне нужно еще 
шесть побед против сильных со-
перников в пятисетовом форма-
те. Нужно выиграть еще 18 се-
тов, а это много. Так что я просто 
буду идти шаг за шагом.

Напомним также, что вось-
мая ракетка мира Андрей Руб-
лев выбил из борьбы немца Ян-
ника Ханфмана (6:3, 6:3, 6:4). 
Карен Хачанов, посеянный на 
турнире под 19-м номером, об-
ыграл хозяина кортов Алексан-
дара Вукича, получившего 
уайлд-кард от организаторов 
(6:3, 6:7 (4:7), 7:6 (7:2), 6:4). 
Видно, что Карену пришлось на-
прячься. «У Вукича мощная по-
дача, мощный форхенд, атакую-
щий стиль, — описал он соперни-
ка. — С такими ребятами всегда 
непросто, особенно когда им ка-
жется, что терять нечего». Ас-
лан Карацев на старте Australian 
Open победил итальянца Джан-
луку Маджера (6:3, 6:3, 6:4), 
а минувшей ночью уже играл 
с белорусом Егором Герасимо-
вым за выход в третий круг.  

БИАТЛОН Олимпийский чемпион Дмитрий Васильев уверен — 
меткая стрельба принесет нашим награды на ЧМ-2021

С точностью до медали
Илья Соболев 

С
егодня в словенской 
Поклюке стартует 
чемпионат мира по 
биатлону. Програм-
му соревнований от-
кроет смешанная 
эстафета, в которой 
от каждой команды 
бегут по два спор-

тсмена каждого пола. Напом-
ним, в этой дисциплине сборная 
России выиграла «золото» на 
пятом этапе Кубка мира в Обе-
рхофе и, конечно, будет претен-
довать на медали и сейчас.

В каких дисциплинах и при 
каких условиях российским бо-
лельщикам стоит ждать еще на-
град, в интервью «РГ» рассказал 
двукратный олимпийский чем-
пион, чемпион мира Дмитрий 
Васильев.

Дмитрий Владимирович, ка-
кие у вас предчувствия перед 
чемпионатом мира?

Д М И Т Р И Й  В АС И Л Ь Е В :  Всегда жду 
большие старты с надеждой. 
Спорт — это такая вещь: сегод-
ня — «нет», а завтра — «да». Вот 
на это «да» я и рассчитываю. 
Потому что наши биатлонисты, 
знаю, много работают. Потен-
циально они очень сильные. 
Другое дело, что, возможно, 
была выбрана не совсем верная 
методика подготовки, и у ребят 
не получается продемонстриро-
вать все, на что они способны. 
Но сборная России может быть 
конкурентоспособной. В любом 
случае без доли удачи не обой-
тись. Прежде всего нужно са-
мим выполнить определенные 
условия: бежать достойно, стре-
лять без штрафа. Ну и, конечно, 
приходится рассчитывать, что 
где-то оступятся наши соперни-
ки, и тогда золотой ключик 
в кармане.

На открывающую программу 
ЧМ-2021 смешанную эстафе-
ту тренеры поставили тот 
же состав, что выиграл «золо-
то» в Оберхофе. Насколько 
это оправданный шаг, если 
учесть, что вопреки тради-
ции первыми побегут мужчи-
ны, а затем женщины?

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Тяжело подвер-
гать сомнению тренерские ре-
шения. Тренеры постоянно на-
ходятся со спортсменами, кон-
тактируют с ними, спрашивают 
их мнение, знают их состояние. 
Что касается новой формулы 
смешанной эстафеты, она будет 
необычной для всех команд. По-
этому не думаю, что тут что-то 
сверхъестественное только для 
нашей команды. Всем придется 
привыкать. Думаю, парни спра-
вятся. В конце концов, не так 
важно, на каком этапе ты бе-
жишь: ты либо готов, либо нет.

А если говорить о составах на 
классические эстафеты? 
Правильно я понимаю, что 
если не произойдет форс-ма-
жора, и у женщин и у мужчин 
побегут те, кто выигрывал 
медали на недавнем этапе 
Кубка мира в Антерсельве?

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Это было бы ло-
гично. Но другой момент, не ме-

нее важный, если не самый важ-
ный — самочувствие спортсме-
нов. Если человек будет чувст-
вовать себя недостаточно хоро-
шо, никакие схемы не помогут. 
Расстановка по этапам в данном 
случае — вторична.

Знаменитый Уле-Эйнар Бь-
орндален сказал, что скорее 
удивится, если россияне возь-
мут медали в личных гон-
ках…

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Бьорндален во-
лен иметь свое мнение, с кото-
рым необязательно соглашать-
ся. Теоретически шансы у на-
ших ребят есть. Главное усло-
вие: чистая стрельба. Если 
удастся отстрелять на «ноль», 
то я практически не сомнева-
юсь, что кто-то из наших ока-
жется на подиуме.

На кого конкретно в нашей 
сборной возлагаются особые 
надежды?

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Понятно, что 
у ребят лидер — Александр Логи-
нов. Но я очень рассчитываю, 
что подтянутся остальные — Ла-
тыпов, Елисеев. Многого жду от 
мужской эстафеты. Да и от жен-
ской: тот факт, что наши девуш-
ки стали первыми в Антерсель-
ве, очень обнадеживает.

А что скажете о Светлане 
Мироновой? Кажется, она на-
брала неплохую форму…

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Не идеализи-
руйте Миронову. Стоит ей бо-
лее-менее удачно выступить на 
одном старте, сразу же начина-
ют говорить о появлении новой 
звезды. Но ей нужно несколько 
гонок подряд, а лучше целый се-
зон выступать на высоком уров-
не. Пока у нее этого не получа-
ется. Да, Света неплохо пробе-
жала две-три гонки. Но это еще 
не говорит о том, что она какой-
то там лидер или звезда. Какая 
же Миронова звезда,  если 
в этом сезоне в личных гонках 
она ни разу не заезжала на под-
иум? Конечно, можно выбирать 
лучшего из, так сказать, худ-
ших. Но это несерьезно.

Вообще сложилось ощущение, 
что у женщин команда вы-
глядит ровнее, нежели у муж-
чин.

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Я бы не стал так 
говорить. А скажу вот о чем. 
Очень хочется, чтобы перело-
милась традиция, по которой 
мы очень удачно выступаем на 
этапе Кубка мира в Антерсель-
ве, а потом все это теряем на 
чемпионате мира. И так продол-
жается годы.

К чемпионату мира сборная 
России подходит при не луч-
шем психологическом клима-
те вокруг. И выступать на-
шим придется без националь-
ной символики и гимна. Это 
сильно будет влиять на ре-
зультаты?

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: У наших спор-
тсменов, скорее всего, вырабо-
тался определенный иммунитет 
на всю эту вакханалию. Очевид-
но, это политика. Нас давят по 
всем фронтам и добрались до 
наиболее чувствительной сфе-
ры — спорта. Конечно, в биатло-
не мы сами виноваты: никто 
и не отрицает, что у нас в свое 
время были проблемы с допин-
гом. И как следствие, сформиро-
вался не очень позитивный 
образ. Другое дело, что допинг — 
не только наша проблема. Но 
все внимание почему-то обра-
щено на нас. 

Какой результат сборной Рос-
сии на ЧМ-2021 устроит лич-
но вас?

ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Конечно, хочет-
ся, чтобы была золотая медаль. 
Но если будут две-три медали 
других достоинств, думаю, 
это тоже станет хорошим ре-
зультатом.  

С Александром Логиновым связаны 
наши основные надежды в личных 
гонках.

Удачно стартовав на Australian Open, Даниил Медведев продлил свою побед-
ную серию до 15 матчей. Для него это рекорд, но, надеемся, не предел.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Васильев: Понятно, что лидер — 
Логинов. Но надеюсь, что подтянутся 
и остальные. Еще очень рассчитываю 
на мужскую и женскую эстафеты

На подписание Лионеля Месси есть сразу несколько претен-
дентов. Главный из них — «Пари Сен-Жермен».

НОВОСТИ 

Экс-форвард
«Зенита»
и «Рубина»
переходит
в ЦСКА

ТРЕТЬИМИ 
БУДУТ
Сергей Литвинов

Бывший нападающий «Зенита» 
и «Рубина» Хосе Саломон Рон-
дон подтвердил, что он близок 
к возвращению в Россию. 

В последние дни появилась 
информация о грядущем пере-
ходе венесуэльца в ЦСКА. По 
некоторым данным, до конца 
недели он пройдет медосмотр 
и присоединится к армейцам.

— Скорее да, чем нет, — отве-
тил Рондон на вопрос одной 
из венесуэльских журналисток 
о том, вернется ли он в россий-
скую Премьер-лигу (РПЛ). 

За «Рубин» Рондон выступал 
с 2012 по 2014 год, после чего 
перешел в «Зенит». С питер-
ским клубом он завоевал чем-
пионство и стал обладателем 
Суперкубка страны. Сейчас 
Хосе Саломон играет за китай-
ский «Далянь». 

Также в ближайшее время 
ЦСКА должен усилить состав 
норвежцем Эмилем Бохине-
ном. Полузащитник уже попро-
щался с партнерами по клубу 
«Стабек».  

Хэмилтон 
остался 
в «Мерседесе» 

ПРОДОЛЖИТ 
ГОНКУ
Анна Козина

Семикратный чемпион «Фор-
мулы-1» Льюис Хэмилтон про-
длил контракт с «Мерседесом». 
Правда, лишь на сезон-2021.

Это будет уже девятый год 
сотрудничества сторон. Шесть 
из семи своих чемпионских ти-
тулов британец выиграл имен-
но с «Мерседесом». Победа 
в «королевских гонках» в ми-
нувшем сезоне позволила бри-
танцу сравняться с легендар-
ным Михаэлем Шумахером.

Однако вокруг затянувшего-
ся подписания нового соглаше-
ния ходило много слухов. 
Но руководитель «Мерседеса» 
Тото Вольф их решительно 
опроверг. Вольф заявил, что Хэ-
милтон не настаивал на праве 
вето при выборе напарника, 
что ранее в СМИ интерпрети-
ровали как нежелание Льюиса 
видеть в команде Макса Фер-
стаппена. Требований о про-
центе от призовых «Мерседе-
са», по словам Вольфа, тоже не 
поступало.

Между тем британское изда-
ние The Sun опубликовало зар-
платы пилотов «Ф-1» в сезо-
не-2021. Рейтинг, конечно, воз-
главил Хэмилтон, который по-
лучит 40 миллионов фунтов, 
или 55 миллионов долларов.  

Глава UFC 
снова вызвал 
чемпиона 
на разговор

ВСЕ ЕЩЕ ЖДЕТ 
ХАБИБА
Анна Бекетова

Российский чемпион UFC в лег-
ком весе Хабиб Нурмагомедов 
еще раз обсудит с главой про-
моушена Даной Уайтом воз-
можность своего возвращения 
в октагон во время встречи 
в феврале.

— Сейчас я больше сфокуси-
рован на своих проектах, — при-
знался Нурмагомедов в эфире 
«Матч ТВ». — Что касается карь-
еры бойца, то мне не нравится 
эта ситуация, когда все нахо-
дится в подвешенном состоя-
нии. Вроде бы парни (Дастин 
Порье нокаутировал Конора 
Макгрегора — «РГ».) только 
подрались, уже примерно все 
знают, кто будет драться 
за пояс. Но Дана мне сказал, что 
он еще не закончил. Я ему напи-
сал, что легкий вес должен дви-
гаться. Он мне ответил, чтобы 
я прилетал в конце февраля 
в Лас-Вегас. Ему надо принять 
какое-то решение, но с любым 
решением я буду согласен.

Президент UFC уже говорил, 
что победитель боя Порье — 
Макгрегор станет претендентом 
на титул. Хабиб Нурмагомедов 
отметил, что Дастин, учитывая 
его послужной список, заслужи-
вает быть чемпионом.  
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 февраля, среда, «Матч! Страна»
15.55 «Зенит-Казань» — «Берлин» (Германия). Группа «С». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 февраля, среда, Матч ТВ
17.00. Смешанная эстафета

12 февраля, пятница, Матч ТВ
16.30. Спринт, мужчины

13 февраля, суббота, Матч ТВ
16.30. Спринт, женщины

14 февраля, воскресенье, 
Первый канал
15.15. Гонка преследования, муж-

чины

17.30. Гонка преследования, жен-

щины

16 февраля, вторник, Матч ТВ
14.05. Индивидуальная гонка, жен-

щины

17 февраля, среда, Матч ТВ
16.30. Индивидуальная гонка, 

мужчины

18 февраля,
четверг
17.15. Сингл-микст*

20 февраля, суббота,
Матч ТВ
13.45. Эстафета, женщины

17.00. Эстафета, мужчины*

21 февраля,
воскресенье
14.30. Масс-старт, женщины*

17.15. Масс-старт, мужчины*

* — телеканал пока не указан

Сборная России

Мужчины: Александр Логинов, 

Матвей Елисеев, Эдуард Латыпов, 

Антон Бабиков, Евгений Гарани-

чев, Карим Халили. 

Женщины: Светлана Миронова, 

Евгения Павлова, Ульяна Кайше-

ва, Татьяна Акимова, Ирина Каза-

кевич, Лариса Куклина.
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